
Diversos pontos de alagamento foram registrados nos bairros de João Pessoa; o acúmulo de água atrapalhou o tráfego de veículos e a vida dos moradores da cidade. Página 5

Chuvas causam transtornos nas ruas da capital

Foto: Evandro Pereira
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Chove forte na PB, mas há 
pouca água nos açudes
Apesar do índice pluviométrico elevado em 89 cidades, maior parte dos açudes monitorados pela Aesa está com baixo volume . Página 5

Governador discute reforma 
da Previdência em Brasília

Antitortura: mecanismo vai 
combater maus-tratos na PB

No Sertão: fiscalização aponta 
sete academias irregulares

Saúde estadual terá novos 
equipamentos hospitalares

Detran inicia vistorias do 
transporte escolar na PB

Encontro na capital federal reuniu os governadores da região 
Nordeste, que também debateram o chamado ‘Pacote 
Anticrime’ apresentado pelo Ministério da Justiça. Página 13

Paraíba é o quinto Estado do país a criar o Mecanismo 
Estadual de Prevenção e Combate à Tortura, que 
combaterá os maus-tratos em instituições. Página 7

Irregularidades apontadas pelo Conselho de Educação 
Física foram identificadas nos municípios de Sousa e 
Cajazeiras, na região do Sertão paraibano. Página 6

Novos equipamentos que devem ser adquiridos para a 
melhoria no atendimento aos pacientes paraibanos foram 
anunciados pelo secretário Geraldo Medeiros. Página 7

Fiscalização tem início no próximo sábado e vai 
ocorrer simultaneamente nos municípios de Uiraúna e 
Conceição, localizados na região do Sertão. Página 7

Políticas

Paraíba

Foto: Secom-PB

Foto: Edson Matos

Lula: defesa diz que 
juíza desconsidera 
provas de inocência 
Juíza  federal Gabriela Hardt, substituta 
do hoje ministro da Justiça  Sérgio Moro, 
condenou o ex-presidente Lula (PT) no 
caso do sítio de Atibaia.   Página 14

Galeria Gamela realiza um 
tributo ao pintor Tadeu Lira
Tadeu Lira, ex-funcionário do jornal A União, morreu 
em decorrência de problemas cardíacos e efisema 
pulmonar no último mês de dezembro. Página 9
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Houve quem estranhasse por que não escrevi sobre Carlos Romero 
quando uma série de obtuários reverenciou o seu desencarne. Cheguei a 
receber cobranças e até críticas de alguns amigos leitores. Não sei se vocês 
têm conhecimento, mas colunistas são sempre cobrados e até criticados 
quando deixam de tratar sobre assuntos do momento (...).  Página 2

A falta que um cronista faz

Martinho Moreira FrancoPREVENÇÃO É O
MELHOR REMÉDIO

Hospital de Trauma de 
João Pessoa (83) 3216-5721

QUEIMADURAS

Foto: Marcos Russo

Passa-tempo vira esporte. Copa Manaíra de Futebol Virtual está sendo realizada 
em João Pessoa e visa estimular a prática do mais novo esporte oficial no país. Página 21



Lançado em 2016, na gestão do ex-
governador Ricardo Coutinho, o Progra-
ma de Intercâmbio Internacional Gira 
Mundo se consolidou, rapidamente, como 
uma das ações mais profícuas já destina-
das à educação pública da Paraíba, em 
todos os tempos. Não era para menos. 
Até aquela época, era praticamente im-
pensável que alunos da rede estadual de 
ensino pudessem  ter acesso a um pro-
grama dessa magnitude, que propicia a 
jovens estudantes, oriundos de famílias 
menos abastadas, a oportunidade de am-
pliar seus horizontes a partir de uma ex-
periência pedagógica no exterior.  

Essa consolidação do Gira Mundo, 
como um dos mais importantes progra-
mas desse segmento no país é atestada 
até internacionalmente. Prova disso, é 
que, em setembro do ano passado, rece-
beu o reconhecimento da AFS Intercul-
tural Programs, a maior e mais antiga 
organização de intercâmbios para jovens 
do mundo, cuja sede fica em Nova York. 
Entre outros projetos inscritos, a expe-
riência paraibana foi destaque pela de-
fesa das relações interculturais entre as 
nações.

É flagrante que a educação na Pa-
raíba deu um salto qualitativo nos últi-
mos oito anos, sobretudo no tocante à 
melhoria das metodologias utilizadas, à 
qualificação pedagógica, e à ampliação 
do número de escolas técnicas cidadãs, 
que deram nova dimensão qualitativa 
ao conceito de rede estadual de ensino. 
E o Gira Mundo, que veio para se somar a 
uma ideia de inclusão social que permeia 
a escola pública em nosso Estado, é um 
exemplo tangível de que o ensino público 
pode atingir níveis de excelência tão ou 
mais importantes que as escolas da rede 
privada de ensino.    

As políticas públicas implementadas 

na Paraíba na área de educação, nos úl-
timos oito anos, criaram um novo para-
digma para o ensino público. Por muitas 
décadas, associou-se à escola pública a 
ideia equivocada de que, justamente por 
ser pública, ela não necessitava ter uma 
melhor qualificação. E, de fato, inúme-
ros governos estaduais negligenciaram a 
área educacional, a tal ponto que a esco-
la deixou de ser atrativa para jovens que 
pretendiam alçar voos mais inusitados 
em sua vida escolar. 

Há que se destacar que não somen-
te os estudantes estão usufruindo des-
ses novos e ousados conceitos que foram 
aplicados à educação pública na Paraíba. 
O Gira Mundo também investe de modo 
invulgar na qualificação do seu corpo do-
cente, com o intercâmbio internacional 
destinado a professores da rede pública. 
Isso se chama compromisso com a educa-
ção de qualidade.   

Conforme já foi destacado por edu-
cadores não somente do Estado, mas do 
Brasil, o Gira Mundo não apenas qualifica 
professores e alunos da rede estadual. O 
programa também tem um foco dos mais 
fundamentais em termos educacionais: 
evoluir o sistema de ensino por meio da 
aplicação de experiências bem-sucedidas 
em países que se destacam no segmento, 
entre os quais Finlândia, Canadá, Israel e 
Espanha. 

Esta semana, o anúncio do Governo 
estadual de que o programa está sendo 
ampliado, corroborou a ideia segundo a 
qual o Gira Mundo veio para ficar. Além 
dos países que já vinham recebendo es-
tudantes paraibanos, em anos anterio-
res, agora se incorporam a esse processo 
o Chile e a Colômbia.   

O fato é que o programa Gira Mundo 
é um divisor de águas no segmento edu-
cacional da Paraíba.
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Um programa consolidado

Editorial

Foi só virar a primeira 
página do jornal de anteon-
tem para a saudade bater 
mais forte no peito do leitor. 
Cadê a crônica de Carlos Ro-
mero no canto esquerdo da 
segunda página? Na semana 
anterior, dias após a desen-
carnação do cronista, algu-
ma alma boa ainda encon-
trou um texto assinado por ele – não sei se 
reprisado ou inédito -, de modo que ainda 
se pôde ler a coluna mais singela e cativan-
te das terças-feiras em A UNIÃO. Singela, 
não por simplória, elementar, nada disso! 
Mas por desafetada, leve, descomplicada. 
Cativante por envolver o leitor na acessível 
abordagem de temas que iam do cotidiano 
da cidad e ao perfil de seus personagens, 
da exaltação à natureza à exploração dos 
mistérios da espiritualidade e da metafisi-
ca. Uma aula de saber ministrada com a pe-
rícia e a destreza de um mestre. Ou de um 
maestro, já que costumava pautar crônicas 
antológicas sobre grandes concertos a que 
assistiu em João Pessoa ou em Viena, não 
importava o palco, mas sim, a performance 
do regente e a execução dos instrumentis-
tas. O saudoso Carlos Veiga diria que seu 
xará era o spalla da crônica em tom musi-
cal erudito na Paraíba.

Houve quem estranhasse por que não 
escrevi sobre Carlos Romero quando uma 
série de obituários reverenciou o seu de-
sencarne. Cheguei a receber cobranças e 
até críticas de alguns amigos leitores. Não 
sei se vocês têm conhecimento, mas colu-
nistas são sempre cobrados e até criticados 
quando deixam de tratar sobre assuntos do 
momento em qualquer campo, desde o po-
lítico até o fúnebre. Cria-se tal expectativa 
a respeito do que têm a dizer sobre o fato 
que, não raro, sofrem até censuras públicas. 
No caso em questão, confesso que relutei 
em expressar meu preito ao homem Car-
los Romero por não conhecê-lo como Gon-
zaga Rodrigues ou Kubitscheck Pinheiro, 

por exemplo, entre os que 
se manifestaram sobre a 
personalidade do cronista. 
Basta dizer que nunca tive 
sequer uma conversa com 
ele. Nunca nos encontra-
mos para trocar ideias ou 
mesmo cumprimentos. Ele 
sabia quem eu era, a recí-
proca era verdadeira, mas 

jamais estivemos tête-à-tête. Certa feita, 
em antiga livraria do Shopping Cidade, em 
Tambiá, ainda ensaiei me aproximar dele 
para um “alô”, mas a linha caiu antes que fi-
zesse a “ligação”. Preferi respeitar seu reco-
lhimento naquele ambiente de austeridade. 
Que pena!

As nossas relações eram apenas 
entre leitor um do outro (minha irmã 
Socorro, membro da Federação Espíri-
ta da Paraíba, costumava me repassar 
impressões dele sobre textos meus). 
Quantas vezes não telefonei para Gonza-
ga perguntando: “Já leste Carlos Rome-
ro hoje?” Inúmeras, incontáveis vezes, 
quando o cronista se superava no texto 
sempre despojado de outros adornos se-
não o estilo próprio do gênero: simplici-
dade, leveza, um toque de erudição (que 
ninguém e de ferro..) e o humor da me-
lhor qualidade. E eu adorava quando ele 
se dirigia diretamente ao leitor, dando-
-lhe este tratamento, ora questionando, 
ora perguntando sobre alguma particu-
laridade do tema abordado. Explorava 
com muita propriedade esse recurso da 
crônica que conhecia e amava com inten-
sidade. Claro que me penitencio por jamais 
ter jogado conversa fora com ele, como o 
faço com muitos dos seus colegas de ofício. 
Aliás, ao que me dizem, não era muito de 
prosa sem futuro, não. Mas como farão fal-
ta daqui por diante meus encontros à dis-
tância com Carlos Romero! Que me perdo-
em o substituto e demais colunistas do dia, 
mas A UNIÃO das terças-feiras nunca mais 
será a mesma.

A falta que um cronista faz  
Claro que me 

penitencio por jamais ter 
jogado conversa fora 
com ele, como o faço 
com muitos dos seus 
colegas de ofício   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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UN Informe

Um dia após ser anunciado 
como presidente do bloco 
‘Senado Independente, que 
reúne PSB, PDT, PPS e Rede, 
Veneziano Vital do Rêgo foi 
escolhido, ontem, vice-presi-
dente da Frente Parlamentar 
Mista em Defesa do Turis-
mo (FrenTur), formada por 
senadores e deputados – o 
presidente do colegiado é o 
deputado  federal Herculano 
Passos (MDB).

A propósito do deputado Adriano Galdino, 
ele também tem uma predileção quanto 
a quem deve ser o candidato do PSB a 
prefeito de João Pessoa: “Vou apoiar [o 
nome] de Ricardo Coutinho”. Aliás, o ex-
-governador é unanimidade dentro das 
hostes socialistas, quando o assunto é a 
eleição municipal de 2020.   

Unanimidade

Frente do tUrismo

democratas: ventos Favoráveis na PB e em Brasília

intervenção até exPUlsão

Galdino soBre disPUtar PreFeitUra: “PossiBilidade zero”

Presidente do PT da Paraíba, Ja-
ckson Macedo confirma à coluna 
que já está em curso a interven-
ção no diretório do partido em 
Cabedelo, até então presidido 
por Alexsandro Batista. O imbró-
glio entre a direção estadual e o 
ex-presidente ocorreu por que o 
diretório municipal contrariou de-
cisão da cúpula partidária, no caso 
do apoio à candidatura de Marcos 
Patrício (PSOL). Queria apoiar a 
candidatura José Eudes (PTB).

A disputa chegou a ser judi-
cializada. A direção estadual 
do PT recorreu, sem êxito, ao 
Tribunal Regional Eleitoral 
(TRE-PB) para anular a con-
venção partidária que refe-
rendou o apoio a José Eudes. 
Jackson admite punição aos 
insurrectos, que pode variar 
de uma simples advertência 
à expulsão do partido. Possi-
velmente, Alexsandro Batista 
pedirá, antes, sua desfiliação.

Quem está em ‘voando em céu de brigadeiro’ é o Democratas, aqui e alhures. Emplacou o presidente 
do Senado Federal, Davi Alcolumbre, e reelegeu Rodrigo Maia para a presidência da Câmara dos De-
putados. Afora isso, ainda tem três ministros no Governo Federal: Onyx Dornelles, da Casa Civil; Luiz 
Henrique Mandetta, na Saúde, e Tereza Cristina, da Agricultura. A propósito, a titular desta última 
pasta tem relação próxima com membros do partido na Paraíba, e, certamente, vai facilitar a atuação 
do Efraim Morais, por convergência de propósitos, uma vez que ele é o secretário de Desenvolvimento 
da Agropecuária e da Pesca da Paraíba. E para comprovar que os ventos estão favoráveis à legenda, 
recentemente ganhou um deputado estadual, com a vinda de Felipe Leitão, que se elegeu pelo Patriotas.

no dia 20

Houve quem suspeitasse que o desejo do deputado Adriano Galdino (PSB) de presidir a Assembleia 
Legislativa da Paraíba pela segunda vez – ele havia comandado a casa no biênio 2015/2016 – estivesse 
relacionado a um projeto futuro, precisamente para o ano de 2020: a disputa pela prefeitura de Campi-
na Grande, cidade na qual tem domicílio eleitoral. Esta semana, ele negou isso, taxativamente, usando 
a expressão “possibilidade zero”. Obviamente, não existe motivo para duvidarmos da palavra do presi-
dente da AL-PB, notadamente pelo modo como ele respondeu à indagação sobre o assunto. Em 2016, 
convencido pela cúpula partidária a disputar a prefeitura, na ‘Rainha da Borborema’, seu desempenho 
foi aquém do esperado, até por que as circunstâncias não lhe eram favoráveis, sobretudo pela esperada 
polarização entre as candidaturas de Veneziano Vital do Rêgo, à época disputando pelo MDB, e o grupo 
tucano, liderado pelo prefeito Romero Rodrigues, que tentava a reeleição, àquele ano. Além da nega-
tiva quanto a uma possível candi-
datura em 2020, Galdino revelou 
que pretende apoiar outros nomes 
que integram o seu grupo político, 
citando o senador Veneziano Vital 
e a esposa deste, a suplente de 
deputada federal Ana Cláudia Vital 
(Podemos). Em política, porém, os 
cenários podem mudar a qualquer 
momento. Uma coisa é certa: o de-
putado socialista está agora, diga-
mos assim, numa grande vitrine, na 
condição de presidente do Legislati-
vo estadual, nos dois biênios. 

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação

Editoração: xxxxxxxxxxxxxxEdição: José Napoleão Ângelo

O governador João Azevêdo (PSB), que 
participou ontem do Encontro dos Governa-
dores do Nordeste, em Brasília, confirmou 
que haverá novo encontro no próximo dia 
20, desta feita com todos os gestores esta-
duais do país.  Será o Fórum Nacional de 
Governadores, também na capital federal, 
onde o ministro Paulo Guedes (Economia) 
vai esmiuçar a proposta governamental 
para a reforma da Previdência.
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No momento, o ex-prefeito permanece preso no 5o Batalhão de Polícia Militar, no Valentina Figueiredo, em João Pessoa

Um novo questiona-
mento surgiu ontem no 
caso Leto Viana. A defesa 
do ex-prefeito de Cabede-
lo  negou que esteja sendo 
cogitada a possibilidade 
de delação premiada com 
o intuito de receber be-
nefício. Em entrevista ao 
ClickPB na manhã dessa 
quarta-feira,  o advogado 
Jovelino Delgado, respon-
sável pela defesa de Leto 
afirmou que “não cogita-
mos possibilidade de dela-
ção premiada”.

Leto permanece preso 
no 5º Batalhão de Polícia 
Militar, no bairro Valen-
tina Figueiredo, em João 
Pessoa.

O processo contra Leto 
Viana está tramitando no 
município de Cabedelo e a 
defesa aguarda a decisão 
da juíza competente.

“Constam pedidos de 
revogação da preventiva 

datados ainda de dezem-
bro de 2018 que não foram 
apreciados ainda”, desta-
cou o advogado Jovelino 
Delgado. Antes de serem 
tomadas novas medidas, 
o advogado ressaltou que 
aguarda a decisão da juíza.

Também nessa quar-
ta-feira a defesa emitiu 
uma nota rechaçando a 
informação que tem cir-
culado em setores da im-
prensa sobre uma suposta 
delação premiada acorda-
da por Leto Viana.

Click PB
Pòrtal de Notícias

Defesa descarta delação de 
Leto Viana e quer liberdade

Editoração: Klécio BezerraEdição: José Napoleão Ângelo

Processo contra Leto 
Viana está tramitando 

no município de 
Cabedelo e a defesa do 

ex-prefeito aguarda 
a decisão da juíza 

competente

Parcerias

Adriano Galdino recepciona presidente 
do TJPB desembargador Márcio Murilo

Saulo Benevides é eleito para presidir 
a 2a Seção Especializada Cível da PB 

 O presidente da As-
sembleia Legislativa da Pa-
raíba, deputado Adriano 
Galdino (PSB), recebeu on-
tem, a visita do presidente 
do Tribunal de Justiça da Pa-
raíba (TJPB), desembarga-
dor Márcio Murilo. Durante 
o encontro, o chefe do Legis-
lativo reafirmou a parceria 
com o Judiciário. Também 
participaram do encontro os 

deputados Branco Mendes e 
Manoel Ludgério.

De acordo com Adriano 
Galdino, o bom diálogo entre 
os Poderes é fundamental 
para compartilhar o aprendi-
zado, expor desafios e apre-
sentar soluções que benefi-
ciem o povo paraibano. “Esta 
Casa tem a função de receber 
os Poderes e eu fico muito 
feliz por estar, em nome de 

todos os deputados, receben-
do o desembargador Márcio 
Murilo. Nós vamos dialogar 
muito, sempre em busca de 
construirmos uma Paraíba 
melhor e mais justa para to-
dos”, afirmou o presidente.

Na ocasião, o presiden-
te do TJPB, Márcio Murilo, 
felicitou o presidente Adria-
no Galdino e reafirmou o 
compromisso de união. “A 

mensagem é de harmonia, 
independência e respeito 
entre os Poderes para man-
termos esse afinamento”, 
declarou o desembargador.

Márcio Murilo aprovei-
tou  a oportunidade para 
parabenizar o presidente 
Adriano Galdino pelo anún-
cio de medidas para redu-
ção de gastos e transparên-
cia no Poder Legislativo.

Na manhã de ontem na 
abertura dos trabalhos da 2ª 
Seção Especializada Cível, des-
te ano, houve o cumprimento 
da Resolução nº 51/2010 do 
Tribunal de Justiça da Paraíba, 
com a eleição do novo presi-
dente para o ano de 2019. Por 
aclamação e unanimidade, foi 
eleito o desembargador Saulo 
Henriques de Sá e Benevides, 
para presidir a Unidade Cível.

O novo presidente subs-

titui o desembargador Marcos 
Cavalcanti de Albuquerque, que 
agradeceu o apoio dos demais 
membros do Colegiado, bem 
como ressaltou que foi uma 
satisfação trabalhar e presidir 
a Seção Especializada. “Este é 
um Órgão enriquecedor, onde 
abordamos muito o Direito 
Público, nos Mandados de Se-
gurança, além de outras ações 
desse ramo do Direito”, disse.

Esta é a segunda vez que 

o desembargador Saulo Bene-
vides preside as atividades da 
Seção. Na oportunidade, ele 
parabenizou o seu antecessor 
pela forma dinâmica na condu-
ção dos trabalhos, bem como 
afirmou que pretende dar con-
tinuidade à sua metodologia. 
“Pretendo trabalhar bastante, 
para que os processos inse-
ridos nas pautas sejam todos 
julgados, rapidamente. Este é o 
nosso objetivo”, comentou.

A sessão marcou a des-
pedida do desembargador 
Romero Marcelo da Fonseca 
Oliveira, que assumiu, desde do 
dia 1º, o cargo de corregedor-
geral de Justiça, para o biênio 
2019/2020. “Agradeço as pa-
lavras carinhosas dos amigos. 
É assim que a gente fica incen-
tivado a continuar as nossas 
jornadas, procurando não des-
merecer essa confiança deposi-
tada”, afirmou o magistrado.

Acessibilidade de obras no plenário recebe vistoria
O presidente da Assem-

bleia Legislativa da Paraíba 
(ALPB), deputado Adriano Gal-
dino, realizou, nessa quarta-
feira (6), uma vistoria sobre 
as especificações do projeto 
de acessibilidade do Plenário 
José Mariz, apresentado pela 
equipe de engenharia da Casa 
de Epitácio Pessoa.

De acordo com o presiden-
te, a reforma atende aos princí-

pios fundamentais dos Direitos 
Humanos e torna o Parlamento 
paraibano mais democrático. 
“A ideia é que não apenas a 
deputada Cida Ramos utilize 
a tribuna com dignidade, de 
acordo com o que garante a 
Constituição Brasileira, mas que 
todas as pessoas com deficiência 
possam usar plenamente esse 
espaço, que é do povo”, afirmou 
Adriano Galdino.

A diretora de engenharia da 
Assembleia, Carla Valéria, expli-
cou que o projeto foi elaborado 
com o objetivo de tornar o ple-
nário da Casa de Epitácio aces-
sível a qualquer pessoa. “Nós 
faremos uma elevação no piso, 
criando rampas nas laterais para 
o acesso ao banheiro e, para o 
discurso, deve ser instalada uma 
plataforma que ajuste a tribuna 
a todas as alturas”, ressaltou.

Encontro dos presidentes foi ontem na Assembleia Legislativa da Paraíba, onde trataram da manutenção de interesses comuns

Foto: Divulgação

O Pleno do Tribunal 
de Contas do Estado vol-
tou a se reunir em sessão 
ordinária, nessa quarta-
feira, para apreciar uma 
pauta de julgamento com 
14 processos. Foram apro-
vadas as contas anuais das 
prefeituras de Sossego de 
2016, na gestão do ex-pre-
feito Carlos Antônio Alves 
Silva, e de Massaranduba, 
exercício de 2017, tendo 
como responsável o prefei-
to Paulo Fracinette de Oli-
veira. As contas da Secreta-
ria de Estado dos Recursos 
Hídricos, Meio Ambiente e 
Tecnologia, Polícia Militar e 
Fundo Estadual de Equilí-
brio Fiscal, relativas a 2017 
foram julgadas regulares.

 O presidente da Corte, 
conselheiro Arnóbio Alves 
Viana, registrou a aprova-
ção unânime da prestação 
de contas do ex-prefeito 
de Sossego, Carlos Antônio 
Alves Silva, em virtude do 
relatório apresentado pelo 
conselheiro substituto An-
tônio Gomes Vieira Filho – 
quando da aprovação das 
contas, destacando o “zelo 
e a correção” dos procedi-
mentos, em especial para a 
regularização dos repasses 
junto à Previdência Social, 
devidamente cumprida 
pelo município.

  Um pedido de vista 
feito pelo conselheiro An-
dré Carlo Torres Pontes 
adiou para a próxima ses-
são o julgamento do pro-
cesso TC nº 05966/18, que 
trata da prestação de con-
tas da Prefeitura de Juarez 
Távora (2017), sob a rela-
toria do conselheiro substi-
tuto Renato Sérgio Santiago 
Melo. Acompanhando o 
voto do relator, conselheiro 
Fernando Rodrigues Catão, 
os membros da Corte de-
cidiram pela regularidade 
das contas apresentadas 

pela Câmara Municipal de 
Cacimbas (2017).

 O Pleno entendeu 
também pelo cumpri-
mento de decisão em re-
lação ao processo que 
envolveu a Prefeitura Muni-
cipal de Assunção (APL-TC 
00553/18), assim como no 
tocante à Defensoria Públi-
ca do Estado da Paraíba, a 
respeito do Acórdão APL
-TC 00526/17. O colegiado 
ainda negou provimento a 
um recurso interposto pelo 
ex-presidente e vereador 
da Câmara de Itaporanga, 
José Serafim de Queiroz Fi-
lho, face à decisão consubs-
tanciada no Acórdão TC nº 
0518/2013.

TCE e Atricon
Antes do início da 

sessão, o presidente Ar-
nóbio Alves Viana justi-
ficou a ausência do con-
selheiro Marcos Antônio 
Costa, em viagem a Bra-
sília-DF, onde participa 
de reunião de cooperação 
técnica entre os Tribu-
nais de Contas do Brasil, 
evento promovido pela 
Atricon - Associação dos 
Tribunais de Contas do 
Brasil. 

O TCE realizou sua 
2205ª sessão ordinária do 
Tribunal Pleno, sob a pre-
sidência do conselheiro 
Arnóbio Alves Viana. Es-
tiveram presentes os con-
selheiros Fernando Rodri-
gues Catão, Arthur Cunha 
Lima e André Carlo Torres 
Pontes. Também os conse-
lheiros substitutos Oscar 
Mamede Santiago Melo, 
Antonio Gomes Vieira Fi-
lho, Antônio Cláudio Silva 
Santos e Renato Sergio 
Santiago Melo. 

O Ministério Público 
esteve representado pelo 
procurador Luciano An-
drade Farias.

TCE aprova contas da 
PM e Recursos Hídricos
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Ação do Ministério Público da Paraíba em 40 municípios do Estado visa coibir contratos de profissionais com três ou mais vínculos
O Ministério Público da 

Paraíba deflagrou a segunda 
fase do Projeto Acumulação 
Legal, que visa coibir contra-
tos de servidores com três 
ou mais vínculos no serviço 
público, fora das estreitas 
possibilidades de acumula-
ção previstas na Constitui-
ção Federal. Nesta etapa, os 
casos identificados alcançam 
28 promotorias e 40 muni-
cípios, para investigação e 
regularização ou responsa-
bilização da situação de 102 
servidores que ocupam qua-
se 500 postos de trabalho no 
serviço público, entre cargos 
efetivos, comissionados e 
contratos. Na primeira fase, 
que atacou casos com qua-
tro ou mais vínculos, foram 
identificados 1.017 acumula-
ções, em abril de 2018. Após 
intervenção do projeto, esse 
número caiu para 499, em 
outubro de 2018, uma redu-
ção de mais de 50%.

De acordo com o pro-
motor de Justiça, Leonardo 
Quintans – coordenador do 
Centro de Apoio Operacio-
nal às Promotorias de Justi-
ça de Defesa do Patrimônio 
Público, da Fazenda Pública 
e do Terceiro Setor – nesta 
segunda fase, o objetivo é 
ampliar o raio de atuação do 
projeto e alcançar os casos 
de servidores com mais de 
dois vínculos (ou seja, três 
ou mais), que já existiam 
quando foi deflagrada a 
primeira etapa e não foram 
contemplados e outros que 
surgiram mais recentemen-
te. Para facilitar a adoção 
das medidas necessárias pe-
los promotores de Justiça, o 
CAO enviou às unidades do 
Ministério Público envol-
vidas minutas da portaria 
de instauração de inquérito 
civil, recomendação e ações 
de improbidade administra-

tiva, englobando todo mate-
rial necessário para o desen-
volvimento do projeto.

“O plano de trabalho 
consiste na expedição de re-
comendação ao gestor que 
esteja mantendo contrato 
com servidores com mais de 
dois empregos públicos, para 
que ele tome as providências 
quanto aos casos apontados, 
bem como adote um procedi-
mento prévio a cada nomea-
ção/designação futura. Ele 
deverá verificar a possível 
ocorrência de múltiplos vín-
culos, antes do ingresso do 
servidor, somente efetivando 
o ato em caso de ausência 
de impedimentos”, explicou 
Leonardo Quintans.

Os servidores identi-
ficados com três ou mais 
cargos nas 40 prefeituras e 
no Estado também deverão 
ser notificados, para que fa-
çam a opção ou justifiquem 
a acumulação. Quintans ad-
vertiu que, tanto os gestores, 
quanto os servidores que 
insistam na ilicitude e não 
regularizem a situação, po-
derão ser alvos de ações de 
improbidade administrativa, 
cumuladas com obrigação 
de fazer, a fim de que haja a 
extinção dos vínculos e os 
responsáveis sejam punidos 
como prevê a lei. Nas minu-
tas encaminhadas pelo CAO 
aos promotores há modelos 
tanto para os casos em que 
fique demonstrada a ausên-
cia de prestação de serviços, 
como para situações em que 
ela ocorreu de fato.

A situação identificada 
em cada município envolvido 
gerou um procedimento de 
gestão administrativa, que 
tramita no MPVirtual, siste-
ma de acompanhamento de 
processos do MPPB. Esses 
PGAs podem ser convertidos 
em inquérito civil, dispen-

sando o cadastramento de 
novo processo, e já constam 
nos mesmos as minutas de 
portaria e demais peças ju-
rídicas, a fim de viabilizar a 
rápida edição desses docu-
mentos, assinatura e instau-
ração do procedimento com 
mais agilidade.

Primeira fase
A primeira fase do pro-

jeto, concebido e aprovado 
pelo Colegiado do CAO do 
Patrimônio Público, foi lan-
çada em abril de 2018. Foi 
desenvolvida em parceria 
com o Tribunal de Contas 
da Paraíba (TCE/PB), que 
disponibilizou dados sobre 
as possíveis acumulações. A 
análise desses dados foi rea-
lizada conjuntamente pelo 
CAO, Secretaria de Planeja-
mento e Gestão (Seplag) e 
Comissão de Combate aos 
Crimes de Responsabilidade 
e à Improbidade Administra-
tiva (Ccrimp).

No ano passado, foi re-
metido material a quase 50 
promotores, envolvendo 70 
municípios, e mais de mil 
vínculos. “O objetivo não foi 
somente sanar as irregula-
ridades existentes, partin-
do naquela fase inicial dos 
casos de maior gravidade, 
que era a indicação de servi-
dores com mais de três vín-
culos, mas também de exigir 
a adoção de procedimentos 
que evitassem ou minimi-
zassem a ocorrência de fu-
turas acumulações irregula-
res. A iniciativa contou com 
o maciço acolhimento dos 
colegas e gerou excelentes 
frutos, como a redução em 
mais de 50% das acumula-
ções com mais de três vín-
culos”, explicou o coordena-
dor do CAO do Patrimônio, 
o promotor de Justiça, Leo-
nardo Quintans.

MP investiga 102 servidores 
por acumulação de cargos

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Renata Ferreira

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria 
de Estado da Educação 
e da Ciência e Tecnolo-
gia (SEECT), publicou no 
Diário Oficial do Estado 
do último dia 2 de feve-
reiro o edital do processo 
de seleção para profes-
sor bolsista do Programa 
Nacional de Acesso ao 
Ensino Técnico e Empre-
go (Pronatec), para os 
cursos do MedioTec. As 
inscrições são gratuitas 
e podem ser realizadas 
pelo formulário online no 
bit.ly/pbtec, do dia 8 até 
13 de fevereiro. O edital 
está disponível no mesmo 
endereço eletrônico.

São 330 vagas em 21 
cidades para os cursos de 
Técnico em Guia de Turis-
mo; Técnico em Segurança 
no Trabalho; Técnico em 
Programação de Jogos Di-
gitais; Técnico em Eventos; 
Técnico em Administração; 
Técnico em Informática; 
Técnico em Contabilidade; 
Técnico em Vendas; Técni-
co em Confeitaria; Técnico 
em Marketing; Técnico em 
Hospedagem.

Os selecionados irão 

atuar nas cidades de Ba-
yeux, Boqueirão, Cabedelo, 
Cacimba de Dentro, Caja-
zeiras, Campina Grande, 
Conceição, Curral de Cima, 
Guarabira, Ibiara, Itapo-
ranga, Itaporanga, João 
Pessoa, Mamanguape, 
Monteiro, Patos, San-
ta Rita, Santa Luzia, São 
Bento, Sousa e Sumé.

O resultado final da 
seleção será divulgado no 
dia 8 de março no Diário 
Oficial e nos endereços ele-
trônicos: www.paraiba.pb.
gov.br/educacao/pronatec 
e no bit.ly/pbtec. Os profis-
sionais selecionados serão 
remunerados na forma de 
concessão de bolsas, finan-
ciadas pelo Fundo Nacio-
nal de Desenvolvimento da 
Educação (FNDE), de res-
ponsabilidade do Ministé-
rio da Educação.

O MedioTec é uma 
ação do Pronatec que 
tem como objetivo ex-
pandir, interiorizar e de-
mocratizar a oferta de 
Cursos Técnicos de Nível 
Médio para os estudan-
tes, visando à expansão 
da Educação Profissional 
e Tecnológica.

MedioTec oferece 330 
vagas para professor

No município de Patos

Agentes controlam princípio 
de tumulto em penitenciária

A denúncia de que um 
celular teria chegado às 
mãos de um detento durante 
a visita e a pronta ação dos 
agentes para detectar e re-
colher o aparelho teria sido a 
causa do princípio de tumul-
to na Penitenciária Padrão de 
Patos Procurador Romero da 
Nóbrega no início da tarde 
desta quarta-feira (6). 

Para realizar a operação 
de segurança, visando en-

contrar o celular a direção do 
presídio decidiu suspender a 
visita aos detentos das celas 
do pavilhão superior. Esses 
presos então começaram a 
queimar colchões e jogá-los 
em frente às grades das celas. 

Os agentes rapidamente 
controlaram a situação. Equi-
pes do Grupo Penitenciá-
rio de Operações Especiais 
(GPOE), do Bope e do Corpo 
de Bombeiros chegaram ao 

presídio mas não foi preciso 
realizarem suas operações. 
Reforços de forças especiais 
da Seap se deslocaram de 
Sousa e de Campina Grande. 

Em João Pessoa a Se-
cretaria da Administração 
Penitenciária - Seap monito-
rava e orientava os agentes 
penitenciários que agiram 
com eficácia e em diálogo 
com detentos fez cessar o 
movimento.

A Secretaria de Estado 
da Educação e da Ciência 
e Tecnologia (SEECT) rea-
lizará nesta quinta-feira 
(7), às 8h, no Hotel Litoral, 
a recepção de 35 alunos 
do programa Gira Mundo 
Estudante 2018 que acaba-
ram de retornar do Canadá. 
Cem alunos que embarca-
ram em setembro do ano 
passado estão retornando 
esta semana.

Os estudantes residi-
ram em casa de famílias 
nativas do país e cursaram 
um semestre letivo em es-
colas de nível médio. Rece-
beram bolsa-auxílio para 
despesas pessoais e passa-
gens, além de seguro saú-
de, custos financiados pelo 
Governo do Estado. Duran-
te a estada no país, os estu-
dantes desenvolveram um 
projeto que será aplicado 
em sua escola e região após 
o regresso ao Brasil.

Na edição 2018, o Pro-
grama ofertou 200 vagas 
para estudantes, sendo 100 
para o Canadá, 50 para a 
Espanha, 25 para Portugal 
e 25 para a Argentina.

Governo 
recepciona 
alunos do 
Gira Mundo

DER faz recomendações para 
a manutenção das estradas

UFPE oferece 1a residência 
médica em cirugia bariátrica

A superintendência 
do Departamento de Estra-
das de Rodagem da Paraíba 
(DER-PB) reuniu os chefes 
das oito Residências Rodo-
viárias do órgão no Estado e 
solicitou de todos um traba-
lho diário e persistente nas 
suas jurisdições, para man-
ter a malha rodoviária esta-
dual em bom estado de con-
servação, tendo em vista, 
principalmente, o período 
de inverno que se aproxima.

O superintendente Car-
los Pereira fez questão de 
ouvir o relato de cada en-
genheiro residente sobre a 
situação das rodovias, ae-
ródromos, pontes, bueiros 
e terminais de passageiros 
administrados pelo DER. 

Ele disse que os dados farão 
parte de um relatório com-
pleto a ser entregue ao go-
vernador João Azevêdo para 
que sejam adotadas as pro-
vidências necessárias para 
cada caso.

Ele solicitou aos che-
fes das Residências que 
sejam participativos, cada 
vez mais, para que possa 
ser mantida uma malha ro-
doviária de qualidade, já 
reconhecida como uma das 
melhores do Nordeste. E in-
formou sobre o reinício dos 
trabalhos de manutenção, a 
partir deste mês de feverei-
ro, começando pelas rodo-
vias que apresentam defei-
tos mais acentuados.

Por fim, Pereira cobrou 

de cada chefe de Residência 
um relatório completo sobre 
a situação das pontes e buei-
ros de sua jurisdição, acom-
panhado, inclusive, de fotos, 
ainda neste mês de feverei-
ro, visando as providências 
que cada caso merece, evi-
tando problemas no futuro.

Além do superinten-
dente Carlos Pereira e dos 
chefes das Residências Ro-
doviária, a reunião contou 
com as presenças dos di-
retores José Arnaldo Souza 
Lima - de Planejamento e 
Transporte; Armando Ma-
rinho - de Operações; Filipe 
Braga de Brito Maia - de Ad-
ministração e Financeiro; e 
o gerente de Manutenção - 
Armando Marinho.

Chefes das oito Residências Rodoviárias do DER reuniram-se ontem com o superintendente do órgão, Carlos Pereira

Foto: Secom-PB

O Hospital das Clínicas 
da UFPE será o primeiro hos-
pital do Brasil a ter residência 
médica em cirurgia bariátrica 
oficializada pelo Ministério da 
Educação (MEC). A residência 
terá uma vaga e duração de 
um ano. O processo seletivo é 
promovido pela Secretaria Es-
tadual de Saúde e organizado 
pela Upenet, e as inscrições 
estão abertas até a próxima 

terça-feira (12), neste link (ht-
tps://concursos3.upenet.com.
br/residencia19ii/). O edital 
pode ser conferido no link 
http://www.upenet.com.br/
concursos/19_Residencia%20
Medica_II/Arquivos/Edita_Re-
sidMedica_II.pdf. O HC-UFPE é 
vinculado à Empresa de Servi-
ços Hospitalares (Ebserh), es-
tatal que administra hospitais 
universitários federais.

“Isso atesta a excelência 
de nosso hospital e de nossos 
profissionais. A bariátrica é 
a cirurgia abdominal núme-
ro um no mundo e virou uma 
área de atuação dentro da ci-
rurgia digestiva pelo Conselho 
Federal de Medicina, além da 
importância dela no combate à 
epidemia mundial de obesida-
de”, explica o chefe da Cirurgia 
Geral, Álvaro Ferraz.
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O Hemocentro  da Paraíba, na capital, recebeu ontem um 
grupo de funcionários da empresa Tely, que está realizando 
uma campanha de doação de sangue e de medula. Página 8
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Previsão é que o tempo permaneça instável no Estado, porque nuvens vindas do Atlântico chegaram à costa leste do Nordeste
A Agência Executiva de 

Gestão das Águas do Estado 
(Aesa) registrou chuvas em 
89 municípios entre as ma-
nhãs de terça-feira e ontem. 
A cidade de Mari, localizada a 
65 quilômetros da capital pa-
raibana, teve o maior índice 
pluviométrico neste período: 
91,1 mm. A previsão é de que 
o tempo permaneça instável 
em todo o Estado porque 
nuvens de chuva vindas do 
Oceano Atlântico chegaram à 
costa leste do Nordeste.

 Além de Mari, também 
choveu forte em Jacaraú 
(86,5 mm), Congo (83,5mm), 
Salgado de São Félix (82 
mm) e Gurjão (77 mm). Já 
o ranking das cidades com 
maiores índices pluviomé-
tricos durante o mês de feve-
reiro tem Nova Floresta (213 
mm) na liderança. Seguida 
por Cuité (126,2 mm), Gur-
jão (124,1 mm), Juru (122,5 
mm) e Sousa (115,5 mm).

 Apesar das chuvas, a 
maior parte dos açudes mo-
nitorados pela Aesa ainda 
possui pouca água. Dos 128, 
39 estão com menos de 5% 
do volume total. Outros 38 
têm menos de 20% e 50 re-
servatórios possuem capaci-
dade superior a 20%. Apenas 
um está sangrando: São José 
II, em Monteiro.

 
Quadrimestre
O período de fevereiro 

a maio, conhecido como es-
tação das chuvas no Sertão, 
Alto Sertão, Cariri e Curima-
taú, será de chuvas dentro 
da média histórica nestas 
regiões, de acordo com o 
Prognóstico Climático divul-
gado pela Aesa no final do 
mês passado.

 A expectativa é de que, 
no acumulado dos quatro me-
ses, o índice pluviométrico do 
Alto Sertão fique entre 500 e 
800 milímetros. No caso do 
Sertão, a quantidade espera-
da de chuvas é de no mínimo 
440 e no máximo 740 milíme-
tros. Para o Cariri, o número 
deve ficar entre 260 e 430 
milímetros. O Prognóstico 
Climático também destacou a 
quantidade de chuva espera-
da nas outras regiões: Litoral, 
entre 560 e 940 milímetros; 
Brejo, entre 390 e 650 milí-
metros; Agreste, entre 280 e 
460 milímetros.

“A configuração das con-
dições oceânico-atmosféricas 
globais, bem como os resulta-
dos de modelos de previsão 
climática de instituições na-
cionais e internacionais, in-
dicam alta probabilidade das 
chuvas ocorrerem dentro da 
faixa de normalidade durante 
este período, que chamamos 
de quadra um”, explicou o 
gerente de Monitoramento e 
Hidrometria da Aesa, Alexan-
dre Magno.

Previsão
O tempo hoje deve per-

manecer com nebulosidade 
variável e, consequentemen-
te, favorecer a ocorrência de 
chuvas significativas. Nas de-
mais regiões de alta concen-
tração de umidade presente 
no ar deverá favorecer a ocor-
rência de chuvas localizadas.

Choveu em 89 cidades e Mari 
teve maior índice pluviométrico

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Trânsito prejudicado

Chuvas provocam alagamentos em João Pessoa

Bombeiros orientam sobre prevenção no período chuvoso

Na madrugada de on-
tem, segundo informações 
da Agência Executiva de 
Gestão das Águas da Paraí-
ba (Aesa), choveu em toda a 
cidade de João Pessoa, sen-
do registrado 54,6 mm no 
centro, 45,6 mm no bairro 
de Tambauzinho e 35 mm 
no bairro do Cristo Reden-
tor, quantidade suficiente 
para deixar a cidade com di-
versos pontos de alagamen-
tos. Os que mais sentiram o 
impacto das chuvas com o 
acúmulo de água em diver-
sas ruas e avenidas foram 
os motociclistas e os condu-
tores de veículos, uma vez 
que o trânsito ficou caótico 

em razão dos alagamentos. 
Na Rua Marilêta Araújo, 
no bairro Costa e Silva, só 
os motoristas mais hábeis 
se atreviam a passar pelo 
alagamento que neste tre-
cho chegava a encobrir os 
pneus dos veículos. 

Segundo a meteoro-
logista Marle Bandeira, da 
Aesa, essas chuvas estão 
acontecendo em pratica-
mente todas as regiões do 
Estado, já que o mês de fe-
vereiro marca o início do pe-
ríodo mais chuvoso na Re-
gião Nordeste.  Ela alertou 
que para hoje estão previs-
tas mais chuvas localizadas 
no Litoral, Agreste, Brejo, 
Sertão, Cariri e Alto Sertão.

O coordenador da De-
fesa Civil em João Pessoa, 

Noé Estrela, informou que 
quando chove a partir de 
50 milímetros já é consi-
derado preocupante, mas 
o órgão fica em alerta para 
possíveis chamados de so-
corro. Mesmo com as fortes 
precipitações na madruga-
da de ontem, Noé disse que 
não houve chamados para 
as áreas de risco, nem foi 
registrado nenhuma ocor-
rência grave. 

Ele informou também 
que o número 0800 285 
9020 está disponível 24 ho-
ras para atender a população 
e que a Defesa Civil continua 
em alerta monitorando as 
áreas de risco. O morador da 
capital também pode acionar 
o órgão através dos telefones 
3218-6146/3222-2063.

Tendo em vista a inten-
sificação das precipitações 
na Grande João Pessoa nos 
últimos dois dias, o Corpo 
de Bombeiros Militar da 
Paraíba (CBMPB) orienta a 
população sobre como agir 
em caso de alagamentos e 
também como evitar esses 
e outros tipos de inciden-
tes. Segundo informações do 
Centro Integrado de Opera-
ções Policiais (Ciop), nesse 
período, na região menciona-
da, ainda não foram registra-
dos chamados relacionados 
às chuvas, com exceção de 

um caso de alagamento em 
residência, sem maior gravi-
dade, no Distrito Mecânico, 
na madrugada de ontem.

 No entanto, conforme 
o chefe da seção de Relações 
Públicas do CBMPB, major 
Flaubert Barbosa, como a ex-
pectativa é de mais precipita-
ções nos próximos dias, há a 
propensão de haver quedas 
de árvores (pelo acúmulo de 
água nas folhas e tronco) e 
pontos de alagamento. Por 
isso, quem precisa se deslo-
car a pé deve evitar andar 
próximo a árvores, postes ou 

cercas elétricas – sobretudo 
se as precipitações estiverem 
acompanhadas de raios. Além 
disso, evitar locais abertos 
como campos e praias, que 
não trazem proteção para as 
descargas elétricas. 

Quanto aos riscos de ala-
gamento, o major Flaubert 
alerta que as pessoas não de-
vem colocar lixos nas calçadas, 
pois a água leva os resíduos até 
as galerias, provocando o entu-
pimento delas e posterior ala-
gamento. “Esse é um dos prin-
cipais meios de prevenção e a 
mesma regra, de não despejar 

o lixo, serve para encostas, cór-
regos, margens de rios ou em 
áreas verdes”. 

 Segundo ele, eletrodo-
mésticos ou móveis em de-
susos também não devem ser 
abandonados nas ruas ou em 
terrenos baldios. “Tudo que 
é despejado nas vias públi-
cas, quando as chuvas caem, 
acabam contribuindo para 
a obstrução dos córregos e 
bueiros e voltando para as 
residências”. Já nas ocorrên-
cias de alagamento, a popu-
lação também precisa tomar 
cuidados preventivos para se 

manter segura. A orientação 
é nunca entrar na água.

 “É preciso procurar um 
local seguro e ficar de olho nas 
crianças, pois o contato com a 
água suja também traz doen-
ças. Se o nível da água ameaça 
subir demais e não tiver mais 
como sair do lugar, acionar 
imediatamente o Corpo de 
Bombeiros, pelo 193, nosso 
número de emergência”, reco-
menda, ao enfatizar que “esta-
mos com nossas equipes em 
alerta para atender a popula-
ção em caso de emergências 
envolvendo chuvas”.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Pontos críticos na capital
Foram registrados alagamentos na Ave-

nida Epitácio Pessoa, no sentido Centro/
bairro, em frente ao Colégio Lourdinas, e 
no cruzamento com a  Avenida Expedicio-
nários. Também na Avenida Rui Barbosa, no 
cruzamento com a Avenida Manoel Deoda-
to;  na Avenida Sanhauá, próximo à CBTU, 
na rua por traz do Terminal Rodoviário de 
João Pessoa, e nos bairros do Cabo Branco, 
Valentina Figueiredo, Bancários, Varadouro 
e São José, entre outros.

Por conta dos alagamentos, as principais 
avenidas de João Pessoa registraram trânsito 
intenso e lento. Em algumas avenidas, os 
agentes da Semob tiveram que dar apoio 
orientando os condutores, já que alguns 
semáforos apresentaram falhas.

No Bairro Costa e Silva,   
águas acumuladas por 

causa  das chuvas chega-
vam a encobrir os pneus 

dos veículos 

Foto: Evandro Pereira
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Jean Francisco, da Segurança Pública da Paraíba, participou do encontro realizado segunda-feira em Brasília

O secretário Jean Fran-
cisco Nunes, de Segurança 
e Defesa Social, considerou 
positiva a reunião realizada 
segunda-feira, 4, com o mi-
nistro da Justiça e Segurança 
Pública, Sérgio Moro, e que 
contou com a presença de 
governadores, quando foi 
apresentado o projeto de lei 
anticrime que será enviado 
ao Congresso Nacional. Na 
coletiva realizada na manhã 
de ontem, na sede da secre-
taria, Jean Francisco também 
apresentou os números po-
sitivos dos últimos sete anos 
na Paraíba, quando houve a 
apreensão de mais de 25 mil 
armas de fogo e cerca de 15 
mil toneladas de drogas.

Jean disse que vê avan-
ço na proposta do ministro e 
acrescentou que o foco prin-
cipal é o combate à corrup-

ção e ao crime organizado. O 
representante da segurança 
pública da Paraíba disse que, 
no entanto, faltaram ser dis-
cutidos pontos referentes 
a fiscalização em relação à 
posse de arma, flexibilizada 
pelo presidente Jair Bolsona-
ro e a questão da maioridade 
penal. Outro ponto que não 
foi abordado, disse Jean, foi 
relacionado ao rigor na fis-
calização de explosivos, mas 
ele se posicionou favorável 
ao cumprimento no endure-
cimento das penas, das soltu-
ras temporárias. 

Jean acrescentou que 
partes do projeto anticrime 
apresentado por Moro já fa-
zem parte das reivindicações 
das polícias que clamavam 
por melhorias, no entanto, os 
secretários sentiram falta de 
uma política de combate aos 
uso de explosivos usados nos 
crimes contra bancos e em 
outros casos de explosões. 

Outro ponto discutido du-
rante a reunião foi a série de 
ataques ocorridos em vários 
municípios do Ceará, tratada 
como atos de terrorismos.

Jean Francisco disse ain-
da que os secretários de Se-
gurança do país vão se reunir 
e, após um prazo de aproxi-
madamente dez dias, apre-
sentam algumas demandas 
que eles entendem que de-
vem constar no projeto apre-
sentado pelo ministro Sérgio 
Moro. Ele acrescentou ainda 
que na Paraíba os direitos 
humanos são respeitados, 
afirmando que é importante 
se evitar o confronto, no en-
tanto, pessoas que venham a 
matar um policial em servi-
ço, o acusado é preso e con-
duzido à delegacia para os 
procedimentos. 

A proposta do ministro 
Sérgio Moro prevê modifi-
cações no Código Penal, no 
Código de Processo Penal e 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Secretário considera positiva 
reunião com o ministro Moro

Honestidade sem as regras do decoro
“A honestidade sem as regras do decoro 

se transforma em grosseira”, disse Confúcio. A 
honestidade é um dentre entre outros tantos 
elementos necessários no processo de constru-
ção de um ser humano íntegro, feliz e vitorioso. 
Para melhor instruir o meu pensar, fui beber 
de uma fonte milenar e reconhecida mundial-
mente independentemente da religião e das 
inúmeras correntes do pensamento como 
uma unanimidade, o sábio, filosofo e pensador 
chinês Confúcio.

Os seus ensinamentos se caracterizam 
pela objetividade, clareza e percepção aguçada 
do obvio, talvez sejam estes os motivos que 
o fizeram transcender os tempos mantendo 
os seus ensinamentos vivos e atuais. Nisto já 
fica um alerta para cada um de nós enquanto 
profissionais em nossas praticas empresariais, 
enquanto gestores, executivos, dirigentes e tra-
balhadores de uma forma geral, que precisam 
ser avaliadas com objetividade e clareza as 
metas e objetivos que apresentamos as nossas 
equipes, somos chamados a sermos lideres 
exemplares e operosos, condutores de projetos 
e mais que isso, condutores de sonhos pessoais 
e coorporativos.

Confúcio nos apresenta um ensinamen-
to profundo que requer de nós a percepção 

de qual o grau de importância damos ao ser 
humano, a honestidade para ser legitima e 
capaz de produzir os seus excelsos objetivos, 
não pode vir carregada de rigidez, estupides e 
intolerância.

A honestidade e as suas praticas devem 
vir carregadas antes de tudo de um desejo 
de fazer com que o outro galgue um patamar 
acima do atual nas pratica diárias, devemos 
impulsionar com que percebam que na nossa 
vivência e escolhas pessoais estas práticas nos 
levaram a sermos seres humanos melhores, 
pois se as nossas demonstrações de honestida-
de tiverem apenas o objetivo de evidenciar que 
estamos em um patamar acima dos demais 
seres humanos, a grandeza do valor da Hones-
tidade não terá assumido dentro de nós a sua 
plenitude, pois de fato não conseguiu alcançar 
outras dimensões do nosso ser.

A honestidade deriva do termo honestitas 
no latim. Por outras palavras a honestidade 
deve se constituir uma qualidade humana que 
consiste em comportar-se e expressar-se com 
sinceridade e coerência, respeitando os valores 
da justiça e da verdade. A honestidade é encon-
trada de forma indissociável de um outro valor, 
a verdade. A honestidade precisa estar arraiga-
da em nossas praticas, em nossa cultura de vida 

de forma que perpasse todas as dimensões da 
vida humana de forma individual e coletiva.

As ações envoltas de honestidade im-
plicam automaticamente na construção de 
relações comerciais revestidas de uma con-
quista de suma importância para vivermos na 
aldeia global, a confiança.   Imagine como seria 
o comprador que nunca confia no vendedor, 
o passageiro que nuca confia no motorista, o 
paciente que não confia no médico, o cliente 
que nunca confia nem no advogado e nem no 
juiz, o filho que nunca confia no pai, o marido 
que nunca confia na esposa, o chefe que nunca 
confia em seus liderados.

A entropia do sistema cósmico para se 
manter harmônico precisa da honestidade. 
As estrelas, os planetas, as galáxias e todos os 
objetos cósmicos dialogam entre se formulan-
do as suas rotas e trajetórias de forma precisa 
e harmônica, assim desenvolvem relações de 
confiança, estáveis e de longa duração, mas 
que mesmo assim ainda apresentam uma exis-
tência finita, se estes em sendo assim adotam 
ests posturas penso que o ser humano que 
possui uma escala de existência no tempo e es-
paço infinitamente menor também deve assim 
o fazer, independente se os seus semelhantes 
assim o fazem ou são.

Por outras palavras a honestidade deve se 
constituir uma qualidade humana que consiste 
em comportar-se e expressar-se com since-
ridade e coerência, respeitando os valores da 
justiça e a verdade.

O filósofo chinês Confúcio (551 a.C.-479 
a.C.) fez a diferença entre três níveis de hones-
tidade. O nível mais superficial ele classificou 
de Li, inclui as ações que uma pessoa realiza 
com o objetivo de cumprir os seus próprios 
desejos, tanto a curto como a longo prazo, 
embora nunca escondendo a sua sinceridade. 
O nível intermediário ele classificou de Yi, 
onde o atuante não procura satisfazer o seu 
próprio interesse, mas antes o princípio moral 
da justiça, com base na reciprocidade. O nível 
e mais profundo da honestidade é o Ren, para 
o qual é necessário auto compreensão prévia 
para compreender os outros. Este nível implica 
que um indivíduo deve tratar aqueles que se 
encontram num nível inferior da escala social 
da mesma forma que gostaria que os superio-
res o tratassem.

Temos segundo Confúcio três níveis de 
praticas que denotam o uso da honestidade em 
nossas vidas o Li, Yi e o mais nobre de todos 
que é o Ren. Em qual desses você está? Espero 
que nos encontremos a caminho do Ren.

Normando Vitorino 
asdefpe@gmail.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

na Lei de Crimes Hediondos. 
Criminaliza 'Caixa 2' e esta-
belece prisão após segunda 
instância. Outros pontos da 

proposta é o cumprimento 
da pena em regime fechado 
para os crimes de corrup-
ção passiva, corrupção ativa 

e peculato, como também o 
confisco de bens para a pes-
soa condenada a mais de seis 
anos de prisão.

Secretário reuniu a imprensa ontem em coletiva realizada na sede da Secretaria de Segurança, em João Pessoa

Foto: Evandro Pereira

Fiscalização do CREF10

Conselho notifica academias 
do Sertão por irregularidades

Em nova ação de fisca-
lização no Sertão do Estado, 
o Conselho Regional de Edu-
cação Física da 10ª Região – 
Paraíba (CREF10/PB) iden-
tificou várias irregularidades 
em academias, entre elas a 
atuação de falsos profissio-
nais. Em Sousa, foram visi-
tados seis estabelecimentos, 
que apresentaram quatro 
ilegalidades. Já em Cajazei-
ras, foram sete locais fiscali-
zados e em três constatou-se 
pontos irregulares. Na ação, 
realizada na semana passa-
da e que teve os dados divul-
gados ontem, 13 notificações 
foram efetuadas.   

Segundo o presidente 
do CREF10/PB, Francisco 

Martins da Silva, o objeti-
vo foi atender a denúncias 
que relatavam, por exem-
plo, falta de profissionais 
de Educação Física em aca-
demias e até pessoas sem 
formação atuando como 
personal trainers. “As vi-
sitas foram realizadas em 
horários variados, sendo a 
maioria das irregularida-
des encontradas pela ma-
nhã e à noite”, destacou.

Em Sousa, faltava pro-
fissional registrado, alvará 
de funcionamento e licencia-
dos atuavam como professo-
res, na sala de musculação, e 
personal trainer. Em Cajazei-
ras, também se verificou que 
não havia profissional, licen-

ciado estava atuando como 
personal trainer, além de fi-
sioterapeuta ser encontrado 
na sala de musculação, gra-
duado sem registro, e esta-
giário sem termo de estágio.

O diretor de orientação 
e fiscalização do CREF10/PB, 
Bruno Moura, ressaltou que 
a população deve estar aten-
ta. “Além da fiscalização, é 
importante que a sociedade 
se conscientize e exija um 
serviço de qualidade dos 
prestadores de serviço na 
área de exercícios e ativida-
des físicas. É sempre impor-
tante verificar se a academia 
ou o profissional que está 
sendo contratado possui re-
gistro no Conselho”.

A Polícia Civil da Pa-
raíba desarticulou, na 
manhã de ontem, um gru-
po criminoso que prati-
cava assaltos a postos de 
combustíveis na divisa do 
Estado com o Rio Grande 
do Norte. Três homens, 
sendo dois deles pai e 
filho, foram presos por 
equipes da Delegacia Sec-
cional de Catolé do Ro-
cha, de posse de objetos 
roubados e da moto usa-
da nos crimes.

O grupo foi reconhe-
cido pelas vítimas. Além 
dos postos de combustí-
veis, o grupo é suspeito 
de atacar transeuntes e 
roubar veículos. A prisão 
ocorreu na cidade de Ca-
tolé do Rocha, a 393 qui-

lômetros de João Pessoa.
Os presos foram iden-

tificados como Rômulo 
da Silva Sousa, Raimundo 
Vieira dos Santos e Rodri-
go Vieira da Silva. De acor-
do com o delegado Sylvio 
Rabelo, da Seccional de 
Catolé do Rocha, a polí-
cia começou a investigar 
o caso após registros de 
assaltos a postos de com-
bustíveis. 

“Eles estavam agindo 
de uma forma contumaz  
há pelo menos seis meses, 
assaltando postos de ga-
solina e transeuntes, rou-
bando objetos pessoais 
e veículos. Estávamos 
fazendo diligências para 
realizar a prisão flagran-
te, o que conseguimos fa-

zer porque conseguimos 
encontrar os suspeitos 
de posse de um cordão 
de ouro. Eles foram reco-
nhecidos por vítimas, na 
delegacia”, afirmou dele-
gado Sylvio. “A primeira 
pessoa foi presa no último 
domingo e os outros dois, 
que são pai e filho, foram 
presos hoje”, completou.

As investigações apon-
taram que o grupo praticou 
assaltos em postos de com-
bustíveis nas cidades de 
Catolé do Rocha, São Bento 
e na região do Rio Grande 
do Norte.  Com o primeiro 
homem preso, foi encon-
trada a motocicleta pre-
ta, usada nos assaltos. Os 
presos serão interrogados 
e encaminhados à Justiça.

Polícia prende suspeitos de 
assaltos na divisa com RN
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Paraíba

Objetivo é combater maus-tratos dentro de instituições como presídios, manicômios e centros socioeducativos 

A Paraíba é o 5º Estado 
do país a criar um Mecanismo 
Estadual de Prevenção e Com-
bate à Tortura (MEPCT), com 
objetivo de combater não só a 
tortura como também maus-
tratos dentro de presídios, ma-
nicômios, centros socioeduca-
tivos, entre outras instituições. 
Os dois peritos do mecanismo, 
Olímpio Rocha e Breno Mar-
ques, e a perita Olívia Almeida 
foram apresentados ontem 
em uma cerimônia que ocor-
reu na Ordem dos Advogados 
do Brasil - Seccional Paraíba 
(OAB-PB), em João Pessoa. 

O coordenador-geral do 
mecanismo antitortura, Olím-
pio de Moraes Rocha, expli-
cou a função que será exerci-
da por eles nos próximos três 
anos. “A princípio faremos 
inspeções na busca da apura-
ção de eventuais denúncias, 
não só de torturas, como de 
maus-tratos, para viabilizar 
as melhores condições de tra-
balho para os agentes socioe-
ducadores, penitenciários e 
tentar entrar em conjunto 
com toda essa rede que atua 
na Justiça Criminal, Ministé-
rio Público, Defensoria Pú-
blica, Tribunal de Justiça, no 
sentido de fazer com que se 
melhore as situações”, disse.

O mecanismo é órgão do 
Comitê Estadual de Prevenção 
e Combate à Tortura da Paraí-
ba (CEPCT/PB) e entre as suas 
atribuições está requisitar 
instauração imediata de in-
vestigação quando houver in-
dícios de prática de tortura ou 
tratamento cruel, desumano e 
degradante; elaborar relató-
rios e emitir recomendações 
às autoridades públicas para 
garantir às pessoas privadas 

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Paraíba é o 5o estado a criar 
um mecanismo antitortura

editoração: Klécio Bezerraedição: Denise Vilar

O secretário executi-
vo de Gestão Hospitalar da 
Paraíba, médico Geraldo 
Medeiros, em entrevista 
exclusiva ontem no progra-
ma 'Fala Paraíba!', da Rádio 
Tabajara (transmitido pela 
FM e pela AM, em cadeia 
de emissoras), tendo como 
apresentador o jornalista 
Fernando Caldeira, falou so-
bre os novos equipamentos 
que devem ser adquiridos 
para melhoria no atendi-
mento aos pacientes parai-
banos. O secretário disse 
que tem visitado as unida-
des de saúde em todo o Es-
tado para fazer um diagnós-
tico preciso de como está a 
rede hospitalar.

“Nós já visitamos 
nove unidades hospitalar 
e em breve teremos um 
diagnóstico, pois um dos 
objetivos do governador 
João Azevêdo é criar cen-
tros de referências em ci-
dades estratégicas além 
de informatizar toda a 
rede para que a teleme-
dicina seja uma realidade 

no Estado”, explicou. O 
Governo da Paraíba con-
ta hoje com 34 hospitais, 
quatro UPAs e também 
com uma grande rede de 
hemocentro, odontologia, 
entre outras que geram 
um custo elevado, quando 
essa manutenção deveria 
ser de 50% do Governo 
Federal, 25% Estadual e 
25% Municipal.

O secretário informou 
que a Paraíba recebe apenas 
R$ 9 milhões de verba para 
saúde por parte do Governo 
Federal, que são comple-
mentados em cerca de 90% 
do Tesouro Estadual. “Hoje 
a saúde na Paraíba é quase 
no total bancada pelo Go-
verno Estadual. Para se ter 
ideia sobre essa despesa na 
saúde, somente em judicia-
lização em procedimentos 
de cirurgias e fornecimento 
de medicamentos, através 
da Secretaria do Estado da 
Saúde, são gastos em torno 
de R$ 5 milhões”, destacou 
Geraldo Medeiros, adian-
tando que, provavelmente 
na próxima semana, a Pa-
raíba receberá o primeiro 
repasse do SUS neste ano.

Hospitais receberão 
novos equipamentos
Teresa Duarte  
teresaduarte2@hotmail.com

Segurança

Detran-PB inicia sábado as vistorias 
do transporte escolar dos municípios

O Departamento Esta-
dual de Trânsito (Detran-PB) 
e o Ministério Público da Pa-
raíba (MPPB) iniciam, neste 
sábado (9), a fiscalização dos 
transportes escolares dos 
municípios do Estado. Neste 
primeiro dia, a fiscalização 
vai ocorrer simultaneamen-
te nas cidades de Uiraúna e 
Conceição, com início previs-
to para as 7h. 

No Posto de Trânsito da 
cidade de Uiraúna serão fisca-
lizados os veículos dos muni-
cípios de Uiraúna, Santarém, 
Poço Dantas, Bernardino Ba-
tista, Poço de José de Moura, 
Triunfo, São João do Rio do 
Peixe e Santa Helena. Na Cire-
tran de Conceição, os veículos 
avaliados serão de Conceição, 
Ibiara, Santana de Mangueira, 
Santa Inês, Bonito de Santa Fé 
e Monte Horebe.

Segundo o coordenador 
de Vistorias do Transporte 
Escolar do Detran-PB, Renato 
Prado, as equipes compostas 
pela autarquia de trânsito, em 
parceria com o MPPB e de-

de liberdade os direitos pre-
vistos na legislação nacional e 
internacional. 

Segundo o secretário de 
Estado da Administração Pe-
nitenciária, tenente-coronel 
Sérgio Fonseca de Souza, a 
secretaria será parceira do 
mecanismo na realização des-
te trabalho. Ele  ressaltou que 
os peritos terão facilidade para 
realizarem o seu trabalho. 

“O acesso será total. A 
secretaria penitenciária hoje 
é uma secretaria madura. Eu 
posso garantir, não só ao me-
canismo, mas à toda sociedade 
paraibana, que hoje a tortura 
é combatida veementemen-
te por toda a secretaria. Será 
uma parceria e eu acredito que 
o mecanismo será inclusive 
fundamental para que os pró-
prios agentes penitenciários 
tenham testemunhas da lisu-
ra do trabalho que é realizado 
dentro da administração peni-
tenciária. Tanto o mecanismo 

de combate à tortura, como 
o comitê, serão parceiros da 
administração penitenciária”, 
enfatizou. 

O procurador regional dos 
Direitos do Cidadão, José Go-
doy Bezerra de Souza, além de 
integrante do comitê de com-
bate à tortura, também fez par-
te da banca avaliadora dos três 
peritos à frente do mecanismo 
e comentou sobre a importân-
cia desse avanço no Estado. 

“A Paraíba criar o seu co-
mitê há dois anos atrás e agora 
criando e apresentando o me-
canismo, ela se adequa e aten-
de aos ditames internacionais. 
Então, acima de tudo, é uma 
questão de humanidade. Pre-
cisamos entender que os direi-
tos humanos é o pacto de con-
vivência da espécie humana 
sobre a Terra, sem ele, não há 
convivência em sociedade. Os 
peritos que foram aprovados 
no processo seletivo  têm uma 
missão interessantíssima. A 

partir deles, outros peritos que 
vierem encontrarão uma trilha 
e uma forma de atuar feita por 
eles”, ressaltou.  

A assistente social da Fun-
dação de Desenvolvimento da 
Criança e do Adolescente da 
Paraíba (Fundac), Waleska Ri-
beiro Ramalho, representou a 
secretária de Desenvolvimento 
Humano do Estado, Gilvaneide 
Nunes, durante o evento. Ela 
comentou sobre como esse 
trabalho de combate à tortura 
vai contribuir com os centros 
socioeducativos que abrigam 
crianças e adolescentes em 
conflito com a lei. 

"A Paraíba mais uma vez 
vem na contramão do retroces-
so que a gente vem presencian-
do no país, com mecanismos 
de controle, que abracem e 
adotem a perspectiva do direi-
to humano e dignidade huma-
na enquanto cidadania. Uma 
das certezas que a gente tem 
é que o trabalho desses peri-

tos vai contribuir para o nosso 
trabalho à frente dos centros 
socioeducativos. Eu acredito 
que cada socioeducador que 
hoje está à frente, através do 
mecanismo será uma semente 

plantada de trato humano e 
orientação. Eu vejo o mecanis-
mo como esse instrumento de 
transformação para que a gen-
te possa, de fato, transformar 
vidas e realidades", disse.

Governo de SP veta lei
Enquanto a Paraíba firma este passo em 

favor dos direitos humanos, o Estado de São 
Paulo fica sem um mecanismo antitortura em 
seu Estado. Na última terça-feira (5), o gover-
nador do Estado de São Paulo, João Dória, 
vetou a lei N° 1257/ 2014, que estabelece um 
mecanismo antitortura no Estado.

As Nações Unidas fez uma declaração 
sobre o veto e enfatizou que o país tem obri-
gação legal internacional de cumprir o Proto-
colo Facultativo à Convenção contra a Tortura 
(OPCAT). Desde 2007 o país tem a obrigação 
legal internacional de estabelecer Mecanismos 
Nacionais de Prevenção para combater a tor-
tura, após aderir ao OPCAT.

Entre as atribuições está 
requisitar instauração 

imediata de investigação 
quando houver indícios 
de prática de tortura 
ou tratamento cruel, 

desumano e degradante

Foto: Edson Matos

Peritos que vão atuar no 
mecanismo foram apre-
sentados ontem durante 
cerimônia na sede da 
OAB-PB, em João Pessoa

mais órgãos envolvidos, atua-
rão nos finais de semana dos 
meses de fevereiro a junho de 
2019. Em maio, será divulga-
do o calendário para o segun-
do semestre.

 Durante o trabalho, os 
técnicos do Detran verificam 
se os veículos apresentam os 
equipamentos de segurança 
obrigatórios, que são exigidos 
por lei e pelo Conselho Nacio-
nal de Trânsito, notificando 
aqueles que apresentarem 
irregularidades.

Entre os itens avaliados, 
estão a pintura da faixa ho-

rizontal na cor amarela, em 
toda a extensão das partes 
laterais e traseira da carro-
ceria, com o dístico ‘Escolar’ 
em preto; equipamento re-
gistrador instantâneo inalte-
rável de velocidade e tempo; 
lanternas de luz branca, fosca 
ou amarela dispostas nas ex-
tremidades da parte superior 
dianteira e lanternas de luz 
vermelha dispostas na extre-
midade superior da parte tra-
seira; cintos de segurança em 
número igual à lotação. 

No tocante ao condutor 
do veículo, este deve ter ida-

de superior a 21 anos; ser ha-
bilitado na categoria D; e ser 
aprovado em curso especia-
lizado, nos termos da regula-
mentação do Conselho Nacio-
nal de Trânsito (Contran).

A fiscalização é feita 
pelo Detran, com o apoio do 
MPPB, Batalhão de Policia-
mento de Trânsito (BPTran), 
Polícia Rodoviária Federal 
(PRF), Instituto de Metrologia 
e Qualidade (Imeq), Instituto 
Nacional de Metrologia, Qua-
lidade e Tecnologia (Inmetro) 
e Departamento de Estradas 
de Rodagens (DER).

Fiscalização dos veículos que transportam estudantes no Estado tem participação do Ministério Público 

Foto: Ortilo Antônio
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Objetivo da ação #DesafioSolidarioPB é reunir colaboradores para aumentar o estoque do Hemocentro 

O Hemocentro da Paraí-
ba, em João Pessoa, recebeu 
na manhã de ontem alguns 
funcionários da empresa de 
Telecomunicações Tely que 
se reuniram para uma cam-
panha de doação de sangue. 
A ação #DesafioSolidarioPB 
é uma espécie de “corrente 
do bem” que tem o objetivo 
de incentivar outras organi-
zações do Estado  a terem a 
mesma atitude. A meta ini-
cial é conseguir no mínimo 
dez pessoas para doar san-
gue e também realizarem o 
cadastro como doadores de 
medula, além de adquirir 
100 bolsas de sangue até o 
Carnaval. 

No primeiro dia, foram 
recebidos 15 colaboradores 
no Hemocentro para fazer a 
triagem para a doação.  De 
acordo com o analista da 
Tely, Eraldo Gadelha, a pri-
meira empresa convidada 
para o desafio foi a Host-
Dime que terá a missão de 
desafiar outras, gerando as-
sim, um ciclo pernamanen-

te. A ideia é que o desafio 
solidário seja uma espécie 
de convite, um desafio do 
bem para arrecadar o má-
ximo possível de bolsas de 
sangue e aumentar o esto-
que do Hemocentro. 

Além disso, o foco da 
empresa é fazer com que esta 
iniciativa seja contínua ocor-
rendo pelo menos duas vezes 
ao ano: antes do Carnaval e 
das festas de fim de ano, pe-
ríodos onde os números de 
acidentes de trânsito crescem 
bastante. Eraldo acrescentou 
que a HostDime pretende ain-
da esta semana participar do 
desafio e já tem parceria com 
outras empresas para tam-
bém participarem. Os colabo-
radores que não foram ontem 
poderão ir ao Hemocentro 
até amanhã, dia 8, data que 
acaba o período de doação 
da Tely, mas continua com as 
outras instituições, contando 
com o comprometimento das 
equipes.

“A ideia é que este desa-
fio solidário não pare agora. 
Quem não puder essa sema-
na, a ação segue incentivan-
do o pessoal a doar sangue. É  

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Empresas aderem à campanha 
de doação de sangue e medula

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

uma campanha contínua en-
tre os colaboradores e outras 
empresas e a população tam-
bém”, esclareceu o analista.

O Hemocentro da Paraí-
ba busca parcerias com ins-
tituições, igrejas, empresas, 
escolas e pessoas interessa-
das em mobilizar grupos de 
candidatos à doação e outras 
ações de incentivo para aten-
der a demanda de sangue 
da unidade, cuja demanda 
por sangue é permanente e 
o estoque de todos os tipos 
sanguíneos para abastecer a 
rede de saúde está em situa-
ção crítica.

Foto: Divulgação

No primeiro dia da campanha, o Hemocentro recebeu 15 colaboradores para fazer a triagem e a doação

O Hemocentro da Paraíba precisa de  doadores 
de todos os tipos de sangue. Homens e mulheres 
podem doar, desde que atendam alguns critérios 
determinados pelo Ministério da Saúde que serão 
avaliados na triagem clínica:
• Ter entre 16 e 69 anos, desde que a primeira doa-
ção tenha sido feita até 60 anos (menores de 18 anos 
devem estar acompanhados pela mãe ou pelo pai).
• Pesar no mínimo 50 quilos
• Estar em boas condições de saúde   
• Ter dormido bem na noite anterior a doação, de 

preferência antes da meia-noite
• Estar alimentado (evitar alimentação gordurosa 
nas duas horas que antecedem a doação),
• Apresentar documento original com foto recente 
emitido por órgão oficial (Carteira de Identidade, 
Carteira de Habilitação, Carteira de Trabalho).
• Não ter tido hepatite, malária ou doença de 
Chagas.
• Não ter comportamento de risco para doenças 
sexualmente transmissíveis, como sífilis, gonorréia, 
Aids, etc.

É ideal que o doador não tenha ingerido bebidas 
alcoólicas nas últimas 24 horas antes da doação, não 
estar fazendo uso de medicação ou tratamento mé-
dico nem deve estar grávida ou amamentando.  O 
doador também deve obedecer ao prazo de doação: 
90 dias (três meses) para homens e 120 dias (quatro 
meses) para mulheres. 
As doações no Hemocentro da Paraíba em João Pes-
soa, na Avenida D. Pedro II, acontecem de segunda 
a sexta-feira, das 7h às 17h30, e aos sábados, das 
7h às 17h. 

Critérios para doar
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‘Ninho de palavras’
A atriz Bárbara santos e o músico Lucas Dan realizam uma 
perfomance, hoje, a partir das 20h, na Budega Arte Café, nos 
Bancários, em João Pessoa.  Página 12
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Galeria na capital abrirá coletiva em março para homenagear o pintor, desenhista e ex-funcionário de A União

“Ele era um dos me-
lhores artistas da Paraíba, 
principalmente na arte 
naïf. Foi ele que me in-
fluenciou e me incentivou 
a, também, pintar”. A con-
fissão foi feita pelo dese-
nhista do Departamento 
de Artes de A União, Tô-
nio, referindo-se ao seu 
ex-colega de trabalho e 
amigo, o saudoso artis-
ta plástico - também pa-
raibano - Tadeu Lira, que 
morreu em decorrência de 
problemas cardíacos e en-
fisema pulmonar no dia 23 
de dezembro de 2018, em 
sua própria residência, lo-
calizada na cidade de João 
Pessoa. E, a propósito, Ro-
seli Garcia, a marchand da 
Gamela, antecipou que a 
galeria, que se situa na ca-
pital, prestará homenagem 
póstuma a Tadeu em expo-
sição coletiva cuja abertu-
ra será em março e vai reu-
nir outros artistas naïfs.

“Quando abrimos a Ga-
mela, em 1980, logo fomos 
procurar os artistas parai-
banos e Tadeu Lira foi um 
deles. Por isso, a Gamela 
pode acompanhar toda a 
trajetória artística de Ta-
deu Lira do seu início até 
o final, sempre o apoian-
do por meio da abertura 
de espaços para que pu-
desse realizar exposições 
individuais e participar de 
coletivas”, lembrou Roseli 
Garcia, acrescentando que 
estão em sua galeria mais 
de 10 obras - entre pintu-
ra sobre tela, desenhos a 
bico de pena e pintura so-
bre cartão - produzidas em 
vários períodos e que de-
verão integrar essa mostra 
em sua homenagem. Ela 
disse que ainda será de-

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Gamela realizará tributo ao 
artista plástico Tadeu Lira

Edição: Jãmarrí Nogueira Editoração: Ulisses Demétrio

finido com a família o que 
fazer com esses trabalhos.

A marchand da Gamela 
comentou que o falecimen-
to de Tadeu Lira causou 
surpresa para a classe artís-
tica. “Era um artista ainda 
jovem e um dos importan-
tes nomes da arte naïf na 
Paraíba. A característica de 
sua obra é o regionalismo, 
que inclui vários temas, a 
exemplo da fauna, da flora 
e os festejos religiosos e ju-
ninos”, disse Roseli Garcia.

Já o desenhista Tônio 
- que é natural da cidade 
de Santa Rita, cujo nome 
de batismo é Antônio Gon-
çalves de Sá e trabalha em 
A União - lembrou que in-
gressou no Departamento 
de Artes da empresa em 
1975 e, dois anos depois, 
Tadeu Lira chegou para 
ser funcionário no mesmo 
setor. “Nós trabalhávamos 
produzindo desenhos para 
ilustrar o jornal e, princi-
palmente, o suplemento 
Correio das Artes. Nós tam-
bém fazíamos paginação e 
criávamos capas de livros 
que a editora publicava, na 
época. A convivência era 
muito legal. Era um ami-
gão”, lembrou ele.

Um profissional sensível e premiado
O desenhista Tônio contou que 

foi Tadeu quem o incentivou a pin-
tar quadros. “Seu trabalho é muito 
bom, dizia ele, referindo-se ao meu 
desenho. Então, a partir daquele in-
centivo, passei a pintar telas. Cheguei 
a participar de quatro coletivas com 
ele, como convidado, sendo Tadeu 
com telas e eu com desenhos a bico 
de pena. Ele me influenciou no estilo 
naïf e gostava de criar principalmente 
figuras indígenas e cenas do campo”, 
disse ele.

Durante a entrevista, Tônio mos-
trou um exemplo da arte de Tadeu 
Lira. Trata-se de um catálogo que o 
agora saudoso artista produziu em 
dezembro, no intuito de celebrar o 
Natal no ano de 1989, impresso em 
A União Editora. 

O trabalho reúne cinco desenhos 
em bico de pena, todos retratando 
figuras indígenas. A propósito, ao 
escrever o texto de apresentação do 
catálogo, o saudoso artista plástico 
paraibano Hermano José (1922 - 
2015) fez o seguinte destaque: “Te-

mos uma tradição de alto nível nesta 
arte. Nossa gravura detém prêmios 
internacionais. 

Tadeu Lira, com edição de tra-
balhos gráficos originalmente exe-
cutados em nanquim, continua esta 
distinção em nossa cultura artística. 
Seu traçado, limpo e fluido, presta-se 
a interessante busca de ricas faturas 
que definem sua expressão plástica 
onde a figura humana é o desafio 
na integração harmônica em espaços 
fragmentados”.

A viúva de Tadeu, a médica 
pediatra Socorro Lira, contou que, 
embora já aposentado de A União 
há cerca de quatro anos, continua-
va criando suas obras. “Apesar de 
doente, ele produzia, pois gostava 
da arte”, disse a mulher, referindo-
se ao marido, com quem gerou 
duas filhas e um filho. “Era um 
paizão”, garantiu ela.

Artista premiado - conquistou, 
por exemplo, o 1º lugar no I Concurso 
Bienal de Cartazes para a Feira de 
Livros Infantis promovida pelo Sesc e 

realizada no Rio de Janeiro, de 2 a 
16 de dezembro de 1987 - Félix Ta-
deu Correia de Lira nasceu em João 
Pessoa em 19 de março de 1954. 

Influenciado pelo próprio pai, o 
também pintor Hugo Bezerra de Lira, 
começou a pintar ainda na infância. 
Ao longo da carreira como artista naïf 
- palavra francesa que significa arte 
ingênua, sendo o estilo a que perten-
ce à pintura de artistas sem formação 
acadêmica sistemática - ele realizou 
exposições individuais e participou de 
coletivas. 

Fotos: Divulgação

Nascido em João Pessoa, o 
artista plástico Tadeu Lira 

conquistou o primeiro lugar 
no I Concurso Bienal de 

Cartazes para a Feira de Livros 
Infantis, realizada no Rio 

de Janeiro, em 1987

O artista Tadeu Lira faleceu em 
dezembro do ano passado. Ao lado 
e abaixo, duas de suas obras naïf



Há várias maneiras de se olhar para o 
passado. Com saudosismo, esperança, grati-
dão, angústia, dor, prazer... Tudo vai depen-
der dos registros nele marcados e de sua saú-
de mental.

Quando a gente se despede de um ente 
querido, vive e revive as mais fortes lem-
branças. Aí é que está a importância do bem 
que se fez na vida e do amor praticado. Ter 
guardados na memória instantes de felicida-
de e harmonia com quem partiu torna-se um 
incalculável privilégio dos que pautam a vida 
no bem querer. 

Certa vez, li num livro de Rajneesh uma 
observação que nunca esqueci: “Cuidado 
com sua mente. Ela pode se tornar sua pior 
inimiga”. É exatamente isso que acontece 
quando você alimenta pensamentos que o 
maltratam, que o fazem sofrer. Muitas ve-
zes, as lembranças são maravilhosas, mas, 
a forma como você as recorda, querendo os 
momentos de volta, sentindo-os perdidos, 
deixa de experimentar o sabor da máxima 
“Recordar é viver”. Recordando se revive, 
claro, mas da mesma forma que é preciso 
aprender a viver, necessitamos de saber a 
melhor maneira de reviver.

Não há tesouro mais valioso do que ter 
boas recordações. Recordações que confor-
tam, que emocionam e ajudam a trazer paz 
na consciência. Consciência de ter vivido na 
plenitude do amor, da amizade, da compreen-
são, da solidariedade, da doação mútua. Re-
cordações do que aprendemos na convivên-
cia com quem já se foi, mas que continua a 
nos ensinar com o exemplo e o amor que aqui 
deixou. Amor que será bem guardado e que 
servirá para acender as lembranças quantas 
vezes quisermos, sempre mais prazer.

É verdade que, às vezes, fracassamos, 
na condição de humanos, frágeis e vulnerá-
veis. A força e a nitidez das recordações po-
dem ser tão fortes que as desejamos tê-las de 
volta, materialmente. É quando a certeza da 
impossibilidade de retroceder exatamente 
àquela situação, se torna dura e cruel. Quan-
do o passado se mostra intangível porque o 
desejamos tal qual vivemos. E, exceto pelo 
cultivo da recordação revivida com a cons-
ciência da gratidão, jamais tais lembranças 
serão prazerosas como poderiam.

Tenho pena de quem cultivou inimizades, 
juntou mágoas, ofendeu, maltratou ou não 
teve tempo de se reconciliar com quem partiu. 
É quando as lembranças têm o gosto amargo 
do remorso, do arrependimento, da frustra-
ção. É aquele inferno ou o “reino dos céus” 
que Jesus dizia ser possível estar dentro de 
cada um de nós. Tanto que Ele advertiu para 
que nos reconciliássemos com os semelhantes 
“enquanto estivéssemos a caminho com eles”.

Feliz de quem cultiva as boas relações, a 
cordialidade, a tolerância e a amizade, não so-
mente com aqueles que ama, mas com todos. 
Nada mais saudável do que observar a huma-
nidade com o olhar complacente da solidarie-
dade, da compreensão, procurando entender 
que tudo o que acontece nas relações huma-
nas e na própria natureza tem uma razão de 
ser e é pertinente ao estágio que atingimos 
como seres em evolução. Colocar-se no lugar 
do outro é uma experiência muito enrique-
cedora. Tanto quanto não se julgar superior 
sequer a um mosquito, lembrando de que to-
dos somos filhos da mesma Criação Divina, 
vivendo sob as mesmas leis de causa e efeito.

Uma vida semeada com o bem fará brotar 
as melhores e mais floridas lembranças. Que 
quando vierem à mente, da maneira correta, 
serão bem-vindas e eternas como o amor que 
nelas se cultivou e que jamais morrerá.

Saber recordar

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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O estouro da barragem de 
Brumadinho só aconteceu por-
que foi no Brasil. Essa era um 
condição sine qua non para a 
desgraça acontecer. Vosmecê já 
ouviu falar em coisa semelhante 
noutro canto do mundo? Só no 
Brasil, o País com a maior rede 
hidrográfica do planeta. Muito 
grande, tão grande que a União 
Soviética fez um projeto de 
interligação dessas bacias, e deu 
de graça para o Brasil.

A interligação geraria ener-
gia elétrica, serviria de estrada 
para o transporte pesado (como 
a Europa faz), forneceria água 
para irrigação e abastecimen-
to urbano, criaria uma rota de 
cabotagem unindo as bacias do 
Prata e do Amazonas. Citei o Pra-
ta porque é um rio internacional, 
servindo ao Brasil, Argentina, 
Paraguai e Uruguai. 

A interligação oferecia ainda 
uma alternativa estratégica, po-
dendo-se ir da foz do Amazonas, 
no extremo norte, à foz do Prata, 
no extremo sul, “por dentro”, isto 
é, pelo continente, a pé enxuto, 
em lombo de burro ou de cami-
nhão. A falta dessa alternativa 
obrigou o Brasil a navegar pelo 
Atlântico durante a II Guerra, 
expondo seus navios à sanha dos 
submarinos alemães.

Em toda guerra, o Brasil teve 
972 vítimas civis, que não tinham 
alternativa de transporte. Fossem 
suas bacias interligadas, o tráfego 
embarcado se daria pelos rios, 
com toda segurança. A “igaraçu” 
(canoa grande) entraria no Rio 
Amazonas e sairia no Rio Prata, 
percorrendo quase todo o País de 
norte a sul, por água doce. 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

O estouro da barragem

Esse projeto foi desenvolvido 
pelo governo soviético a pedi-
do do embaixador brasileiro em 
Londres, Assis Chateaubriand, a 
custo de “0800”, e publicado na 
íntegra pela revista “O Cruzeiro”, 
dos Diários Associados. Mas o go-
verno brasileiro nunca fez menção 
de executá-lo, preferindo cons-
truir Brasília – o maior viveiro de 
ladrões da América do Sul.

Depois da desgraça de Bru-
madinho (reprise da desgraça de 
Mariana, ocorrida há três anos), 
o governo brasileiro passou a 
exigir vigilância diária da parede 
de nossas barragens. Basta um 
formigueiro para mandar uma 
barragem de terra para o beleléu. 
Teoricamente, as barragens de 
terra seriam eternas, pois a terra 
da parede faz liga com o terreno, 
enquanto o concreto da barragem 
de cimento tem data marcada para 
envelhecer e morrer – como os ho-
mens que a fizeram.

Durante a II Guerra Mundial, 
os ingleses bombardearam as 

represas do Ruhr, na Alemanha, 
provocando um colapso no abaste-
cimento de eletricidade do III Reich 
e atingindo milhões de usuários 
dessa energia. Para isso, foi ne-
cessária a participação de uma 
esquadrilha de bombardeiros 
Lancaster, equipados com bom-
ba poderosa projetada para essa 
missão. E ainda houve barragens 
que resistiram ao bombardeio.

Para derribar uma represa 
brasileira, será bastante uma 
bomba chilena, daquelas de São 
João. Ou mesmo uma inocente 
“peido de velha”, à venda nos 
bazares juninos. As represas 
mineiras têm medo do vento. 
E olhe que não são represas de 
água, mas da lama dos resíduos 
tóxicos produzidos pela ativida-
de da mineração, desenvolvida 
ela Companhia Vale do Rio Doce 
(CVRD) – a empresa privada 
transnacional em que foi trans-
formada a empresa de economia 
mista outrora brasileira.

A venda da Vale ao capital 
privado multinacional foi uma 
operação polêmica que provocou 
forte reação popular no Brasil. 
Trata-se de uma das maiores mi-
neradoras do mundo. 

Os minérios são bens não 
renováveis. Este é o aspecto mais 
grave da operação. Assim como o 
petróleo, o ferro é nosso. Ele deve 
ser guardado pelos mortos que 
perderam suas vidas na aventura 
irresponsável de Mariana e Bru-
madinho, movida pela ganância 
da febre do ferro, a lavra ambi-
ciosa que rói e corrói as reservas 
minerais brasileiras.

(Terça, quinta, sábado.)

Basta um 

formigueiro 

para mandar 

uma barragem 

de terra para 

o beleléu

Artigo Arnaldo Niskier
da Academia Brasileira de Letras

Edição: Jãmarrí Nogueira Editoração: Ulisses Demétrio
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Durante o encerramento 
da série de seminários “Brasil, 
Brasis”, na Academia Brasileira 
de Letras, quando foi abordado o 
tema “Educação: a grande prio-
ridade”, através de uma palestra 
brilhante do professor Antonio 
Celso Pereira, tive a oportuni-
dade de fazer algumas coloca-
ções sobre o momento atual da 
educação brasileira. Estamos na 
expectativa em relação ao novo 
governo, na esperança de que 
sejam priorizados todos os siste-
mas de ensino, e que consigamos 
finalmente cumprir as diretrizes, 
metas e estratégias do Plano 
Nacional de Educação (PNE), até 
2024, como está previsto pela 
Lei  nº 13.005, sancionada em 
2014.

 Cientificamente, sabemos 
que não são fáceis os exercícios 
de futurologia, sobretudo quan-
do estão em causa nações em 
desenvolvimento, como é o caso 
do Brasil, mas há boas perspecti-
vas. Precisamos melhorar os ín-
dices de atendimento à educação 
infantil; aperfeiçoar a qualidade 
do ensino fundamental; evitar a 
evasão e a repetência no ensino 
médio; valorizar a vertente pro-
fissionalizante; ampliar as opor-
tunidades, sobretudo em novas 
profissões; e manter a excelência 
da pós-graduação, reconhecida 
internacionalmente como de boa 
qualidade. 

 Para que tudo isso ocor-
ra, o país deve se voltar, com 
firmeza, para a formação e o 
aperfeiçoamento de professores 
e especialistas, inclusive com a 
adoção criteriosa da modalidade 
de educação à distância, onde 

O momento da educação

hoje temos mais de 1,7 milhão de 
estudantes. Esse número, para 
uma população estimada de 209 
milhões de habitantes, deverá ser 
quadruplicado, pois o sistema 
comporta esse crescimento.

 A Educação tem o terceiro 
orçamento da República. Em 2018, 
foram R$ 108 bilhões, e a pers-
pectiva é de que em 2019 haja um 
corte de pelo menos R$ 5 bilhões, 
o que lamentamos profundamen-
te, já que temos que lutar para que 
os recursos sejam ampliados, para 

a viabilização de todos os planos 
e projetos lançados. Assim será 
possível vencer um dos maiores 
obstáculos da educação brasileira 
que é a remuneração do quadro 
do magistério. Caso contrário, 
será sempre difícil estimular os 
jovens da classe média a escolher 
o magistério com salários que 
são reconhecidamente dos mais 
baixos do mundo. 

 Segundo o estudo “Um 
Olhar sobre a Educação”, divul-
gado pela Organização para a 
Cooperação e Desenvolvimen-
to Econômico (OCDE), mais da 
metade dos brasileiros não tem 
diploma do ensino médio: são 
52% pessoas com idade entre 
25 e 64 anos. Na comparação 
com o Brasil, países como Chile, 
Argentina e Colômbia têm mais 
adultos na faixa de 25 a 64 anos 
com diploma neste segmento de 
ensino. O trabalho foi feito le-
vando em conta o desempenho 
das 36 nações que compõem a 
OCDE, a maioria desenvolvida, e 
mais dez países-parceiros, como 
Brasil, África do Sul, Argentina, 
China, Colômbia, Índia e Rússia. 
O estudo mostra também que es-
ses estudantes têm competências 
cognitivas (memória, habilidades 
motoras, atenção, entre outras) 
inferiores às daqueles que con-
seguem concluir essa formação. 
Precisamos criar alternativas 
para mudar urgentemente esta 
realidade, já a partir de 2019, 
com o país sob nova direção.

Arnaldo Niskier é da Aca-
demia Brasileira de Letras e 
presidente do CIEE-RJ

Cientificamente, 

sabemos que não são 

fáceis os exercícios de 

futurologia, sobretudo 

quando estão em 

causa nações em 

desenvolvimento, como 

é o caso do Brasil, mas 

há boas perspectivas. 

Precisamos melhorar os 

índices de atendimento 

à educação infantil.



• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Iguatemi [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Três filmes estreiam nesta quin-
ta-feira nos cinemas de João Pessoa: 
o drama-romance ‘Guerra fria’, a 
animação ‘Uma aventura Lego 2’ e o 
terror psicológico de ‘Escape room’. 
Destaque para ‘Guerra fria’ (um 
filme com produção dividida entre 
Polônia, França e Reino Unido), que 
é promessa de vitórias na cerimônia 
do Oscar, no próximo dia 24.

‘Guerra fria’ tem indicações ao 
Oscar 2019: melhor direção, melhor 
filme em língua estrangeira e melhor 
cinematografia (Lukasz Zal). Na bolsa 
de apostas, deve perder em todas as 
categorias para ‘Roma’, de Alfonso 
Cuarón, mas nunca se sabe... O novo 
longa do diretor polonês Pawel Pawli-
koswki está correndo por fora e pode 
surpreender na disputa estrangeira.

O longa utiliza o período pós 
Segunda Guerra Mundial para narrar 
uma trama de amor em meio a Polônia 
stalinista. Rodado em preto e branco, 
o filme é um primor estético, com uma 
fotografia, direção de arte e monta-
gem que impressionam. O roteiro foi 
escrito pelo próprio Pawlikowski, em 
parceria com Janusz Glowacki, e come-
ça mostrando Wiktor (Tomasz Kot) e 
Irena (Agata Kulesza), sob o comando 
do militar Kaczmarek (Borys Szyc), 
percorrendo a Polônia no final dos 
anos 1940 atrás de talentos artísticos. 
É quando eles encontram a misteriosa 
Zula (Joanna Kulig). Pawlikowski já 
venceu o Oscar de filme estrangeiro 
por ‘Ida’, em 2015.

Sétima arte

Sempre apegado à família e inspirado por minha 
terra, posso dizer que estou ancho e envaidecido nes-
te começo de ano porque dois conterrâneos de nossa 
geração estão no mais alto posto da magistratura pa-
raibana. Os desembargadores Márcio Murilo e Arnóbio 
Teodósio assumiram na semana passada, respectiva-
mente, a presidência e a vice-presidência do Tribunal 
de Justiça da Paraíba. Ambos nasceram em Serraria, 
paisagem de meus ancestrais e de onde recolho inspi-
rações poéticas e quando as mais belas lembranças da 
infância.

Cada um destes dois ilustres serrarienses tem sua 
história que remontam a década de 60 do século passa-
do, mas ambos deram seus primeiros passados na ter-
ra úmida do lugar que tem uma paisagem aconchegan-
te, cresceram com o olhar para a Magistratura porque 
na juventude ambos enveredaram pelos caminhos do 
estudo e da aplicabilidade da Lei.

Se Márcio Murilo, agora na presidência do Tribu-
nal de Justiça, nasceu e se criou vendo seu pai, o tam-
bém desembargador Miguel Levino, juiz de Direito em 
Serraria, e que igualmente assumiu o alto posto no TJ, 
cedo se encantou por este segmento da ciência jurídica. 
Foi trilhando os passos do pai, construindo seus pró-
prios caminhos e regado a árvore da vida, que chegou 
aos píncaros de uma montanha que tem um vasto cam-
po a percorrer no Judiciário.

Quanto a Arnóbio, igualmente apaixonado pela a 
profissão escolhida quando ainda era adolescente, este 
é para mim mais familiar, até porque nossos sítios Ta-
puio e Macaíba eram tão próximos que nossas famílias 
se comunicavam por acenos. Nossos pais estavam sem-
pre precisando do adjutório do outro para o preparo do 
roçado e da colheita. Ele, com meus irmãos mais velhos, 
seguiam os mesmos caminhos com destino ao grupo es-
colar em Serraria, usando semelhantes alpercatas, com 
os livros e os cadernos numa mochila de pano.

Os dois desembargadores, cada um com as opor-
tunidades que tiveram, souberam caminhar a passos 
firmes para consolidar suas aspirações. O homem ven-
ce na vida quando é perseverante.

Sobre nossa cidade diria que é pródiga em fazer 
brotar homens que ganharam postos de relevância nas 
atividades escolhidas, seja na política, no judiciário, nas 
artes ou na religião.

Para nós, serrarienses, embriagados pelas coisas que 
emanam da alma, nos sentimos sensibilizados neste mo-
mento em que os dois conterrâneos coroam sua caminha-
da como homens estudiosos do Direito.

Na nossa mente e no nosso coração trazemos a 
certeza de que ambos, que carregam a sina de terem 
nascido num lugar onde a natureza expande energias 
positivas, saberão conduzir com sabedoria, como sem-
pre fizeram nas questões mais difíceis, para harmoni-
zar o relacionamento humano.

Há exatos cem anos meu bisavô João Mendes 
(Joca Mendes) foi juiz da paz e, com sabedoria, buscava 
harmonia entre os cidadãos de Serraria. Recordo que 
cinquenta anos depois o juiz de Direito Miguel Levino 
fazia reinar a concórdia entre as famílias deste lugar, 
colocava livro na mão daquele que quisesse aprender.

Desembargadores 
de Serraria

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista
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Animação, drama e suspense 
estreiam hoje nos cinemas 

Destaque

Glue Trip toca canções do 
‘Sea at night’ no Empório Café

O quarteto paraibano Glue Trip se apresenta hoje, 
às 21h, no Empório Café, em João Pessoa, com uma 
performance imersiva e intimista do novo disco “Sea 
at night”. Lançado em setembro do ano passado, o ál-
bum é um registro experimental de vivências pessoais 
e artísticas que mesclam arranjos psicodélicos com a 
sonoridade característica da Soul Music e Disco Music 
oitentistas, “Criamos um álbum mais imersivo que o 
primeiro. Na produção do disco decidimos criar uma 
sonoridade que fosse além do que já produzimos ante-
riormente. Hoje à noite, vamos repaginar as músicas.”, 
revela Lucas Moura, vocalista e guitarrista da banda.

Influenciados pela música eletrônica e flertando 
com os ritmos que faziam a juventude balançar nas 
discotecas dos anos 80, Lucas conta mais detalhes so-
bre o disco. “É inegável a importância que os anos 80 
tiveram na construção desse trabalho, uma influência 
direta no nosso cd é Isaac Hayes”. A cidade é represen-
tada até no nome do álbum, batizado de “Sea at night”, 
(Mar à noite, em tradução livre para o português) por 
conta da noite de João Pessoa. “Eu percebi que os ro-
lês mais memoráveis que eu dei com os meus amigos 
sempre acabavam perto do mar. Nosso disco conversa 
muito com a cidade”, afirma Lucas.
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‘Escape room’
Outra estreia é ‘Escape room’, um 

amontoado de terror psicológico, que 
faz lembrar uma mistura de ‘A caixa’, ‘O 
cubo’ e ‘Jogos mortais’. É um suspense 
sobre seis estranhos que se encontram 
em circunstancias que estão além do 
seu controle e precisam usar seus 
talentos para encontrar as pistas ou 
morrer. A direção é de Adam Robitel. 
No elenco, Deborah Ann Woll, Taylor 
Russell, Tyler Labine, Logan Miller, 
Adam Robitel, Nik Dodani e Jay Ellis.

“Escape Room” arrecadou US$ 
77 milhões ao redor do mundo. 
É uma bela vitória para um orça-
mento estimado em US$ 9 mi-
lhões. E o suficiente para merecer 
uma sequência – mesmo que na 
comparação ainda precise crescer 
um bocado para alcançar os US$ 
103 milhões do primeiro “Jogos 
Mortais” (2004). Não é um pri-
mor de originalidade (até porque 

copia uma fórmula já existente), 
mas é funcional.

‘Uma aventura lego 2’
Já ‘Uma aventura Lego 2’ reúne 

os heróis de Bricksburg em uma 
aventura para salvar sua adorada 
cidade. Já faz cinco anos que tudo es-
tava incrível e os cidadãos agora en-
frentam uma nova ameaça: invaso-
res LEGO DUPLO vindos do espaço, 
destruindo tudo em seu caminho a 
uma velocidade mais rápida do que 
eles são capazes de reconstruir.

A batalha para derrotá-los e 
restaurar a paz no universo LEGO 
levará Emmet, Lucy, Batman e seus 
amigos a mundos distantes e inex-
plorados, incluindo uma galáxia re-
pleta de planetas inexplorados, per-
sonagens estranhos e novas músicas 
viciantes. Habilidades de construção 
serão testadas, mostrando o quão 
especiais eles realmente são.

GUERRA FRIA – (POLÔNIA / FRANÇA / REINO UNIDO 2018) Drama 
/ Romance. Duração: 88 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sin-
opse: Durante a Guerra Fria entre a Polônia stalinista e a Paris boêmia 
dos anos 50, um músico amante da liberdade e uma jovem cantora com 
histórias e temperamentos completamente diferentes vivem um amor 
impossível. MANAÍRA 8 LEG: 14:00 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) 
- 19:30 (EXCETO SÁBADO E DOMINGO).

ESCAPE ROOM – (EUA / ÁFRICA DO SUL 2018) Suspense. Duração: 
99 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Passando por 
momentos complicados em suas respectivas vidas, seis estranhos acabam 
sendo misteriosamente convidados para um experimento inusitado: tran-
cados em uma imersiva sala enigmática cheia de armadilhas, eles gan-
harão um milhão de dólares caso consigam sair. Mas quando percebem 
que os perigos são mais letais do que imaginavam, precisam agir rápido 
para desvendar as pistas que lhes são dadas. MANGABEIRA 1 DUB: 14:00 
- 16:30 - 18:45 - 21:15. MANAÍRA 9 LEG: 13:15 (SOMENTE SÁBADO E 
DOMINGO) - 15:30 - 17:45 - 20:00.

UMA AVENTURA LEGO 2 – (EUA 2018) Animação. Duração: 107 
minutos. Classificação indicativa: 9 anos. Sinopse: Cinco anos após os 
eventos do primeiro filme, a batalha contra inimigos alienígenas faz com 
que a cidade Lego torne-se Apocalipsópolis, em um futuro distópico onde 
nada mais é incrível. Neste contexto, Emmet constrói uma casa para que 
possa viver ao lado de Lucy, mas ela ainda o considera ingênuo demais. 
Quando um novo ataque captura não apenas Lucy, mas também Batman, 
Astronauta, UniKitty e o pirata, levando-os ao sistema planetário de Ma-
nar, cabe a Emmet construir uma espaçonave e partir em seu encalço. No 
caminho ele encontra Rex Perigoso, um navegante solitário que decide 
ajudá-lo em sua jornada. MANGABEIRA 3 DUB: 15:00 (EXCETO SEGUN-
DA E TERÇA) - 17:30 (EXCETO SEGUNDA E TERÇA). MANGABEIRA 5 3D 
DUB: 14:15 - 16:45 - 19:15 - 21:30. MANAÍRA 4 DUB: 13:00 (SOMENTE 
SÁBADO E DOMINGO) - 15:20 - 17:45. MANAÍRA 5 3D DUB: 14:20 - 
16:45 - 19:15 - 21:45.

O MENINO QUE QUERIA SER REI – (REINO UNIDO 2018) 
Família / Aventura / Fantasia. Duração: 120 minutos. Classificação in-
dicativa: LIVRE. Sinopse: Alex (Louis Serkis) é um garoto que enfrenta 
problemas no colégio, por sempre defender o amigo Bedders (Dean 
Chaumoo) dos valentões Lance (Tom Taylor) e Kaye (Rhianna Dorris). 
Um dia, ao fugir da dupla, ele se esconde em um canteiro de obras 
abandonado. Lá encontra uma espada encravada em uma pedra, da 
qual retira com grande facilidade. O que Alex não sabia era que a espa-
da era a lendária Excalibur e que, como seu novo portador, precisa agora 
enfrentar a meia-irmã do rei Arthur, Morgana (Rebecca Ferguson), que 
está prestes a retomar seu poder. Para tanto, ele conta com a ajuda do 
mago Merlin (Angus Imrie), transformado em uma versão bem mais 
jovem. MANGABEIRA 2 DUB: 19:45 (EXCETO SEGUNDA, SÁBADO e 
DOMINGO). MANAÍRA 8 DUB: 14:00 (EXCETO SÁBADO E DOMINGO) 
- 19:30 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO).

SEREIA – LAGO DOS MORTOS – (RÚSSIA 2018) Terror / Romance. Du-
ração: 84 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Uma sereia 
malvada se apaixona por Roman, noivo de Marina, e tenta mantê-lo 
longe dela em seu Reino submerso. Marina terá apenas uma semana 

para superar o medo do oceano, lutar com monstros e se manter viva e na 
forma humana. MANGABEIRA 4: 22:00.

UMA NOVA CHANCE – (EUA 2018) Comédia / Romance. Duração: 
104 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Maya (Jennifer 
Lopez) é uma caixa de supermercado insatisfeita com sua vida profission-
al. Porém, tudo muda com uma pequena alteração em seu currículo e 
suas redes sociais. Com sua experiência das ruas, habilidades excepcionais 
e a ajuda de seus amigos, ela se reinventa e se torna uma executiva de 
sucesso. MANAÍRA 3 LEG: 21:00.

VICE – (EUA 2018) Biografia / Policial. Duração: 132 minutos. Sinop-
se: Na juventude, Dick Cheney (Christian Bale) se aproximou do Partido 
Republicano ao ver na política uma grande oportunidade de ascender de 
vida. Para tanto, se aproxima de Donald Rumsfeld (Steve Carell) e logo se 
torna seu assessor direto. Com a renúncia do ex-presidente Richard Nixon, 
os poucos republicanos que não estavam associados ao governo ganham 
imediata importância e, com isso, tanto Cheney quanto Rumsfeld retornam 
à esfera de poder do partido. Décadas depois, com a decisão de George 
W. Bush (Sam Rockwell) em se lançar candidato à presidência, Cheney é 
cortejado para assumir o posto de vice-presidente. Ele aceita, mas com 
uma condição: que tenha amplos poderes dentro do governo, caso a chapa 
formada seja eleita. MANAÍRA 11 LEG: 14:15 - 17:15 - 20:30.

A FAVORITA – (EUA / REINO UNIDO / IRLANDA 2018) Histórico / Dra-
ma. Duração: 120 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Na 
Inglaterra do século XVIII, Sarah Churchill, a Duquesa de Marlborough 
(Rachel Weisz) exerce sua influência na corte como confidente, conselheira 
e amante secreta da Rainha Ana (Olivia Colman). Seu posto privilegiado, 
no entanto, é ameaçado pela chegada de Abigail (Emma Stone), nova 
criada que logo se torna a queridinha da majestade e agarra com unhas 
e dentes à oportunidade única. MANAÍRA 10 LEG: 14:45 - 17:30 - 20:15.

GREEN BOOK – O GUIA – (EUA 2018) Drama / Biografia. Duração: 
130 minutos. Sinopse: 1962. Tony Lip (Viggo Mortensen), um dos maiores 
fanfarrões de Nova York, precisa de trabalho após sua discoteca, o Copaca-
bana, fechar as portas. Ele conhece um pianista e quer que Lip faça uma 
turnê com ele. Enquanto os dois se chocam no início, um vínculo final-
mente cresce à medida que eles viajam. MANAÍRA 8 LEG: 16:30 - 22:00.

CREED 2 – (EUA 2018) Drama / Ação. Duração: 130 minutos. Classi-
ficação indicativa: 12 anos. Sinopse: Adonis Creed (Michael B. Jordan) 
saiu mais forte do que nunca de sua luta contra ‘Pretty’ Ricky Conlan 
(Tony Bellew), e segue sua trajetória rumo ao campeonato mundial 
de boxe, contra toda a desconfiança que acompanha a sombra de seu 
pai e com o apoio de Rocky (Sylvester Stallone). Sua próxima luta não 
será tão simples, ele precisa enfrentar um adversário que possui uma 
forte ligação com o passado de sua família, o que torna tudo ainda mais 
complexo. MANGABEIRA 2 DUB: 22:15 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA). 
MANAÍRA 4 LEG: 20:15.

COMO TREINAR SEU DRAGÃO 3 – (EUA 2018) Animação / Família 
/ Aventura. Duração: 94 minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinop-
se: A animação acompanha o personagem Soluço e o desenvolvimento 
de seu maior sonho: arrumar um lar onde os dragões possam viver em 

paz. Mas, no meio deste plano, o perigo começa a rondar a sociedade 
viking quando o vilão Grimmel aparece para acabar com a liberdade dos 
dragões - especialmente Banguela.  MANGABEIRA 4 DUB: 14:45 - 17:15 
- 19:30. MANAÍRA 6 DUB: 13:45 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO). 
MANAÍRA 6 3D DUB: 16:00 - 18:30 - 21:00.

VIDRO – (EUA 2018) Suspense / Fantasia. Duração: 130 minutos. Clas-
sificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Após a conclusão de Fragmentado 
(2017), Kevin Crumb (James McAvoy), o homem com 24 personalidades 
diferentes, passa a ser perseguido por David Dunn (Bruce Willis), o herói 
de Corpo Fechado (2000). O jogo de gato e rato entre o homem inque-
brável e a Fera é influenciado pela presença de Elijah Price (Samuel L. 
Jackson), que manipula seus encontros e guarda segredos sobre os dois. 
MANAÍRA 2 LEG: 14:00 - 16:45 - 19:30 - 22:15.
 
HOMEM-ARANHA NO ARANHAVERSO – (EUA 2018) Animação 
/ Ação / Família. Classificação indicativa: 10 anos. Duração: 117 minutos. 
Sinopse: Miles Morales é um jovem negro do Brooklyn que se tornou o 
Homem-Aranha inspirado no legado de Peter Parker, já falecido. En-
tretanto, ao visitar o túmulo de seu ídolo em uma noite chuvosa, ele é 
surpreendido com a presença do próprio Peter, vestindo o traje do herói 
aracnídeo sob um sobretudo. A surpresa fica ainda maior quando Miles 
descobre que ele veio de uma dimensão paralela, assim como outras 
versões do Homem-Aranha. MANAÍRA 1 DUB: 15:20 - 20:10.
 
MINHA VIDA EM MARTE – (BRASIL 2017) Comédia. Classificação 
indicativa: 12 anos. Sinopse: Fernanda (Monica Martelli) está casada com 
Tom (Marcos Palmeira), com quem tem uma filha de cinco anos, Joana 
(Marianna Santos). O casal está em meio ao desgaste causado pelo con-
vívio por muitos anos, o que gera atritos constantes. Quem a ajuda a super-
ar a crise é seu sócio Aníbal (Paulo Gustavo), parceiro inseparável durante 
a árdua jornada entre salvar o casamento ou pôr fim a ele.  MANGABEIRA 
3: 20:00  (EXCETO SEGUNDA E TERÇA) - 22:30 (EXCETO SEGUNDA E 
TERÇA). MANAÍRA 3: 16:30 - 18:45. MANAÍRA 7: 15:30 - 17:45 (EXCETO 
SÁBADO E DOMINGO) - 20:30 (EXCETO SÁBADO E DOMINGO).

WI-FI RALPH - QUEBRANDO A INTERNET – (EUA 2018) Animação. 
Classificação indicativa: 6 anos. Sinopse: Ralph, o mais famoso vilão dos 
videogames, e Vanellope, sua companheira atrapalhada, iniciam mais 
uma arriscada aventura. Após a gloriosa vitória no Fliperama Litwak, a 
dupla viaja para a world wide web, no universo expansivo e desconhecido 
da internet. Dessa vez, a missão é achar uma peça reserva para salvar o 
videogame Corrida Doce, de Vanellope. Para isso, eles contam com a aju-
da dos “cidadãos da Internet” e de Yess, a alma por trás do ‘Buzzztube’, 
um famoso website que dita tendências. MANGABEIRA 2 DUB: 14:30 
(EXCETO SEGUNDA) - 17:00 (EXCETO SEGUNDA, SÁBADO e DOMINGO). 
MANAÍRA 1 DUB: 13:00 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 17:45.

DETETIVES DO PRÉDIO AZUL 2 – O MISTÉRIO ITALIANO – (BRASIL 
2018) Família / Aventura. Sinopse: Durante a Expo-Bruxas, a maior feira 
de bruxos do mundo, Pippo (Pedro Henriques Motta), Bento (Anderson 
Lima) e Sol (Leticia Braga) viajam até a Itália para investigar o sumiço da 
feiticeira Berenice (Nicole Orsini), que foi sequestrada pelos bruxos Máxi-
mo e Mínima Buongusto. Com o trabalho em equipe e a ajuda da avó de 
Pipo, eles conseguirão desvendar esse mistério. MANAÍRA 3: 14:15.

Foto: Divulgação

Atriz Joanna Kulig em cena de ‘Guerra fria’, filme em preto e branco que teve três indicações ao Oscar

Caio Vinícius 
Especial para A União
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Performance da atriz Bárbara Santos e do músico Lucas Dan, nos Bancários, em João Pessoa, tem início às 20h

A atriz Bárbara San-
tos e o músico Lucas Dan 
estarão, hoje à noite, na 
Budega Arte Café, em João 
Pessoa, para mostrar a 
performance ‘Ninho de 
palavras’. A apresentação 
começa às 20h e reunirá 
música e poesia. A entrada 
é gratuita, mas a Budega 
(Rua Arthur Américo Can-
talice, 197 - Bancários) 
costuma ‘passar o chapéu’ 
para garantir o cachê dos 
artistas.

‘Ninho de palavras’ – 
conforme Bárbara Santos 
– é uma oportunidade de 
ouvir, sentir e experimen-
tar a poesia em seus múl-
tiplos sentidos, através 
da música e da palavra. “A 
palavra reclusa no papel 
ganha expressão”, disse 
Bárbara, destacando que 
é a primeira vez que essa 
performance é apresenta-
da juntamente com Dan.

A dupla está empe-
nhada no processo de 
produção de um livro de 
poesia. Os versos que se-
rão ouvidos na noite desta 
quinta-feira, na Budega, 
fazem parte do repertório 
desta publicação (ainda 
sem previsão de lança-
mento). A ideia é experi-
mentar os ritmos e sons 
diante da plateia, convo-
cando para a degustação 
do produto poético.

“A ideia é que seja 
uma performance mesmo, 
também com muito im-
proviso, respeitando a in-
dividualidade de cada um. 
O público é convocado, 
através da troca de olhar e 
da palavra, mas não clas-
sificaria como espetáculo 
interativo. É uma perfor-
mance de poesia e músi-
ca”, declarou Bárbara.

A atriz destaca que a 
inspiração veio da pala-
vra guarani ‘ñe´e raity’, 
que significa ‘ninho de 
palavras’. Os guaranis – 
conforme Bárbara - com-
preendem que neste ni-
nho está o futuro e que 
os novos sentidos surgem 
a partir do momento em 
que estes ‘germes de pa-
lavras’ voam e agem no 
mundo.

“A performance trata-
se então de uma abertura 
de processo para trans-
cender a escrita privada, 
uma tentativa simbólica 
de dar ordem ao caos nos 
sentidos por meio da ex-
pressão de suas poéticas”, 
finalizou Bárbara. 

Jãmarrí Nogueira
jamarrinogueira@gmail.com

‘Ninho de palavras’ reúne 
música e poesia na Budega

Edição: Jãmarrí Nogueira Editoração: Ulisses Demétrio

Parceria entre os dois foi formada em 2011
Bárbara Santos e Lucas 

Dan foram parceiros de cena 
em 2011 e 2012, desde 
então seguiram trajetórias 
distintas. Bárbara atuou no 
teatro e no cinema paraiba-
nos (como no filme ‘O resga-
te do pavão misterioso’, de 
Silvio Toledo). Em 2015 - mi-
grou para São Paulo, cidade 
onde atualmente desenvolve 
seus principais trabalhos, 
autorais e em coletiva com 
a Arenga Filmes.

A atriz paraibana já atuou 
em companhias como Coleti-
vo Estopô Balaio e Teatro Ofi-
cina. Ela é parceira do cantor 
e compositor Chico César no 
show-performance ‘Cama-
radas - Fantasia para dueto, 
camerata, camarim, atentado 
e passeata’. Bárbara também 
desenvolve performance solo 
com colaboração do ator 
baiano João Miguel.

Bárbara também integrou 
a companhia Galharufas, 
atuando na primeira fase do 
espetáculo ‘Mercedes’, sob 
direção de Paulo Vieira, Nes-
ta peça, Bárbara interpretava 
Mercedes jovem. Interessante 
destacar que em ‘Mercedes’ 
a palavra e a música ao vivo 
(guitarrista Leo Torres) tam-
bém dialogavam.

O espetáculo ‘Mercedes’ 
faz referência ao Golpe de 
1964, onde a personagem 
“Mercedes” é um nome e 
uma fantasia ao mesmo tem-
po. Trata da história de uma 
militante do partido popular 

de libertação que luta contra 
a ditadura militar no Brasil, 
mas também é a história de 
uma amante.

Sanfoneiro de Os Fulano
Lucas Dan é músico e 

compositor, integra a Or-
questra Sanfônica Balaio 
Nordeste, os grupos musicais 
Os Fulano e Chico Correa 
Eletronic Band, e o trio Berra 
Boi. Também é pesquisador, 
com licenciamento em Música 
Popular pela Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB). 
Dan atua como arte-educa-
dor em seu projeto Folia do 
Batuque Avoador. 

No último dia 1, Os Fu-
lano fez gravações ao vivo, 
dentro do projeto Forró d’Os-
Fulano, na Vila do Porto, 
em João Pessoa. A noite teve 
convidados especiais, como 
Totonho, Jéssica Caitano (PE) e 
Geo Moura, além de aulão de 
forró com o professor Eduardo 
Moura. Além de Lucas Dan, 
Os Fulano conta com Ja-
der Finamore (Cavaquinho), 
Thiago Melo (Zabumba) e 
Betinho Lucena (Triângulo).

Já dividiram palco com 
artistas como Chico César, 
Flávio José, Genival Lacerda, 
Os Três do Nordeste, Santan-
na o Cantador, Antônio Bar-
ros e Cecéu, Pinto do Acor-
deon, Zé Calixto, Gennaro 
Sanfoneiro, Mestre Camarão 
e Vital Farias. Ganharam o 
Festival Nordeste Sim Si-
nhô de Pé-de-Serra (FENEPS 

‘Ninho de palavras’ 
é uma oportunidade 

de ouvir, sentir e 
experimentar a poesia 

em seus múltiplos 
sentidos, através da 

música e a da palavra, 
conforme a atriz 
Bárbara Santos.

Fotos: Divulgação

A performática atriz Bárbara Santos - que já atuou em filmes e peças de teatro na Paraíba - formou parceria com o músico Lucas Dan, integrante do grupo Os Fulano e também do Berra Boi

2014) e são considerados 
pela crítica especializada 
como “a revelação do forró 
pé-de-serra”. Na bagagem, 

carregam 3 trabalhos lança-
dos: Ponto Sem Nó (2015), 
Forrobodó Parahyba (2015) 
e Etá Forró (2017).

SERVIÇO 
n Ninho de Palavras  
Performance de Poesia e Música.

Com Bárbara Santos e Lucas Dan.

Quinta-feira, 7 de fevereiro de 2019, às 20 horas.

Entrada gratuita.
A Budega Arte Café 
(Rua Arthur Américo Cantalice, 197 - Bancários, João Pessoa)

Cartaz da performance de Bárbara e Lucas Dan tem assinatura de Pedro Índio Negro
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Condenado de novo
A juíza federal Gabriela Hardt condenou ontem o ex-presidente 
Lula da Silva a 12 anos e 11 meses de prisão na ação penal sobre 
as reformas realizadas no Sítio em Atibaia (SP).  Página 14
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Governador João Azevêdo disse que na pauta estava também o Pacote Anticrime já apresentado por Sérgio Moro
O governador João Aze-

vêdo se reuniu, nessa quar-
ta-feira (6), em Brasília, com 
os demais governadores do 
Nordeste para discutir as 
propostas que os estados 
irão apresentar ao Governo 
Federal em relação à reforma 
da Previdência. 

O chefe do Executivo es-
tadual afirmou que a reunião 
também teve o objetivo de 
debater o Pacote Anticrime, 
apresentado esta semana 
pelo Ministério da Justiça, e a 
criação de um consórcio en-
tre estados do Nordeste para 
o compartilhamento de de-
mandas comuns da região.

De acordo com João Aze-
vêdo, os gestores aguardam a 
elaboração do texto final da 
reforma da Previdência, mas 
pretendem se antecipar em 
relação a alguns pontos. “A 
Previdência tem uma ques-
tão que precisa ser resolvida 
para o futuro, viabilizando 
a garantia de aposentadoria 
para quem está trabalhando 
hoje e, atualmente, tem um 
problema sério, que é o défi-
cit; esta questão precisa ser 
tratada de forma diferente, na 
busca da viabilização do siste-
ma como um todo. Nós vamos 
apresentar as propostas que 
entendemos como referência 
e a nossa compreensão em 
relação a esse tema”, explicou.

O governador fez pon-
derações sobre o Pacote An-
ticrime e cobrou detalhes 
acerca do financiamento do 
Sistema Único de Segurança 
Pública (Susp). “Cada pro-
posta precisa ser analisada 
com muito cuidado. Existem 
alguns questionamentos que 
foram feitos, inclusive pelo 
STF, de pontos que seriam 
inconstitucionais. Nós vamos 

Governadores do NE discutem
propostas para a Previdência

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

João: “A Previdência tem uma questão que precisa ser resolvida para o futuro. Nós vamos  apresentar as propostas que entendemos como referência e a nossa compreensão em relação a esse tema”

Foto: Secom-PB

fazer uma análise detalhada 
com especialistas para po-
dermos fazer um relatório. É 
preciso analisar as questões 
para não termos medidas 
questionadas o tempo todo 
na Justiça”, avaliou.

Azevêdo destacou tam-
bém a importância da união 
entre os estados do Nordeste 

para a construção de pautas 
unificadas.  “Existe um con-
junto de serviços que são de 
interesse comum dos esta-
dos, a exemplo do comparti-
lhamento de informações em 
relação à segurança, de ações 
na área ambiental, na educa-
ção e na troca de experiências 
de ações positivas que podem 

ser partilhadas”, pontuou.
Durante o encontro, os 

governadores também deba-
teram a ampliação de peni-
tenciárias federais em todos 
os estados, o controle das 
fronteiras internacionais, o 
combate ao tráfico de armas 
e ao comércio ilegal de ex-
plosivos, a proposta sobre o 

Novo Fundo de Manutenção 
e Desenvolvimento da Edu-
cação Básica e de Valorização 
dos Profissionais da Educação 
(Fundeb), além da imediata 
retomada de temas federati-
vos na Câmara Federal e no 
Senado, a exemplo da cessão 
onerosa, o bônus de assinatu-
ra e a securitização da dívida. 

Os pontos debatidos  serão 
levados para o Encontro Na-
cional dos Governadores que 
irá ocorrer no próximo dia 20, 
na capital federal, com as pre-
senças do presidente da Câ-
mara Federal, Rodrigo Maia; 
do presidente do Senado, Davi 
Alcolumbre; e do ministro da 
Economia, Paulo Guedes.

Reparos nas instalações

Câmara de JP adia retorno 
e cancela posse de Carlão

A Mesa Diretora da Câ-
mara Municipal de João Pes-
soa (CMJP) se reuniu, na ma-
nhã dessa quarta-feira (6), 
para discutir assuntos admi-
nistrativos e adotar medidas 
que possam garantir o bom 
funcionamento da Casa. En-
tre os temas prioritários, fi-
cou definido o adiamento da 
data de reinício das ativida-
des legislativas para 26 de fe-
vereiro e o cancelamento da 
posse do suplente de verea-
dor Carlão do Cristo (Pros) 
na titularidade do mandato, 
acatando decisão judicial. 
Seguindo o exemplo da As-
sembleia, a CMJP esticou o 
recesso e só marcou a volta 
para véspera do Carnaval. 

O presidente da CMJP, 
vereador João Corujinha 
(DC), justificou a necessida-
de de adiar a retomada dos 
trabalhos legislativos. “Nós 
decidimos adiar o retorno 
das atividades para o dia 26 
de fevereiro, para podermos 
realizar mais alguns reparos 

nas instalações da Câmara. 
Já estávamos fazendo alguns 
ajustes e, após as chuvas das 
últimas 24 horas, identifi-
camos novas necessidades”, 
esclareceu.

Sobre o cancelamen-
to da posse do suplente de 
vereador Carlão do Cristo, 
a procuradora-adjunta da 
Casa, Moema Fiuza, explicou 
que o Legislativo municipal 
está cumprindo uma deci-
são judicial e que vai aguar-
dar novas determinações 
da Justiça para saber quem 
assume a vaga deixada por 
Eduardo Carneiro, que re-
nunciou ao mandato de ve-
reador para assumir o cargo 
de deputado estadual.

Na semana passada, o 
juiz da 3ª Vara da Fazenda 
Pública, Gutemberg Cardoso 
Pereira, determinou o cance-
lamento da posse de Carlão 
do Cristo, primeiro suplen-
te de Eduardo Carneiro. O 
magistrado entendeu que 
o suplente de vereador não 

atingiu os votos necessá-
rios para superar a cláusula 
de barreira e, portanto, não 
deve assumir a cadeira de 
vereador. A decisão foi divul-
gada pelo Tribunal de Justiça 
da Paraíba (TJ-PB) na última 
terça-feira (5).

Durante a reunião, que 
aconteceu no gabinete da 
presidência, os membros 
da Mesa Diretora também 
discutiram sobre as modi-
ficações na composição das 
comissões permanentes, a 
participação de parlamenta-
res nos conselhos municipais 
e a agenda para o primeiro 
semestre do segundo biênio. 
“A pauta foi bastante abran-
gente, falamos sobre a Ouvi-
doria da Casa, mudanças nas 
comissões permanentes, 
ingresso de parlamentares 
nos conselhos municipais, 
entre outros temas. A ideia 
é fazermos sempre reuniões 
como esta”, destacou a ve-
readora Eliza Virgínia (PP), 
1ª secretária da Mesa.

O Conselho Federal da 
Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB) recorreu ao 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) para contestar aspec-
tos da reforma trabalhista 
que estariam reduzindo va-
lores das indenizações tra-
balhistas, por criarem uma 
espécie de tarifação para o 
pagamento. A reforma tra-
balhista, que tem como res-
paldo a Lei 13.467/2017, 
está em vigor desde novem-
bro de 2017, tendo sido san-
cionada durante o governo 
Michel Temer. A Ação Dire-
ta de Inconstitucionalidade 
(ADI) foi protocolada ontem 
pela OAB.

Conforme a entidade 
explica em nota, os argu-
mentos referenciados na ADI 
dizem respeito a um evento 
ocorrido recentemente: a 
tragédia de Brumadinho 
(MG), onde uma barragem 
da mineradora Vale se rom-
peu, no dia 25 de janeiro, 
provocando, ao menos, 150 
mortes, entre outros danos. 
No comunicado, a OAB de-

fende que “há dois grupos de 
pessoas envolvidos: aquelas 
que acionarão a Justiça Tra-
balhista porque o vínculo de-
corre de relação de trabalho, 
ou seja, com indenização li-
mitada; e aquelas que litiga-
rão perante a Justiça Comum 
e perceberão a indenização 
sem a observância de qual-
quer teto indenizatório”. 

“Logo, fica evidente o 
prejuízo que a limitação das 
indenizações trabalhistas 
causa aos próprios traba-
lhadores, visto que neste 
caso emblemático terão 
suas indenizações sujeitas a 
um limitador, ao passo que 
aqueles que buscarão a repa-
ração na Justiça Comum não 
sofrerão qualquer limitação”, 
acrescenta a entidade. 

Ao menos 279 fun-
cionários da mineradora 
foram vítimas da tragédia, 
segundo balanço divulgado 
ontem (6), pela Defesa Civil 
de Minas Gerais. Ao todo, 
além das mortes já compu-
tadas, até ontem, quarta-
feira, 6, tem  182 pessoas 

desaparecidas e outras 103 
ainda desabrigadas, três 
hospitalizadas.

Para o presidente na-
cional da OAB, Felipe Santa 
Cruz, as normas em vigên-
cia prejudicam o trabalha-
dor, além de estarem em 
desconformidade com o 
dever constitucional de re-
paração integral do dano. “A 
reforma trabalhista subver-
teu a base principiológica 
do direito do trabalho. 

O texto viola os princí-
pios constitucionais da iso-
nomia, da reparação inte-
gral do dano, da dignidade 
da pessoa humana, da ra-
zoabilidade e da proporcio-
nalidade. Aqueles que liti-
gam na Justiça do Trabalho 
são demasiadamente preju-
dicados com a precificação 
do dano de acordo com a 
remuneração do ofendido, 
fazendo com que as indeni-
zações sejam previamente 
calculáveis ao empregador”, 
afirmou, de acordo com a 
assessoria de imprensa da 
instituição.

OAB contesta a reforma 
trabalhista no Supremo



Líderes partidários da nova legislatura estiveram reunidos para discutir a reforma da Previdência que será enviada pelo governo ao Congresso

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil
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Na sentença, a juíza Gabriela Hardt diz que o ex-presidente recebeu R$ 170 mil da OAS para reformas no sítio de Atibaia

A juíza federal Gabriela 
Hardt condenou ontem (6) o 
ex-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva a 12 anos e 11 meses 
de prisão na ação penal sobre 
as reformas realizadas no Sítio 
Santa Bárbara, em Atibaia (SP). 
A sentença é a segunda profe-
rida contra o ex-presidente na 
Operação Lava Jato. 

O sítio foi alvo das investi-
gações da Operação Lava Jato, 
que apura a suspeita de que 
as obras de melhorias no local 
foram pagas por empreiteiras 
investigadas por corrupção, 
como a OAS e a Odebrecht.

Segundo os investigado-
res, as reformas começaram 
após a compra da propriedade 
pelos empresários Fernando 
Bittar e Jonas Suassuna, ami-
gos de Lula, quando “foram 
elaborados os primeiros de-
senhos arquitetônicos para 
acomodar as necessidades da 
família do ex-presidente”.

No laudo elaborado pela 
Polícia Federal, em 2016, os pe-
ritos citam as obras que foram 
feitas, entre elas a de uma cozi-
nha avaliada em R$ 252 mil. A 
estimativa é de que tenha sido 
gasto um valor de cerca de R$ 
1,7 milhão, somando a compra 
do sítio (R$ 1,1 milhão) e a re-
forma (R$ 544,8 mil).

A defesa do ex-presidente 
alegou no processo que a pro-
priedade era frequentada pela  
família de Lula, mas que o imó-
vel pertence à família Bittar. 

Lula está preso desde 7 de 
abril pela primeira condenação 
no caso do tríplex em Guarujá 
(SP). O ex-presidente cumpre 
outra pena de 12 anos e um 
mês de prisão, imposta pelo 
Tribunal Regional Federal da 
4ª Região (TRF4), pelos crimes 
de corrupção passiva e lava-
gem de dinheiro. 

Além de Lula, também 
foram condenados na mesma 
ação penal os empresários 

Marcelo Odebrecht e Emílio 
Odebrecht, Léo Pinheiro, ex-
diretor da OAS, o pecuarista 
José Carlos Bumlai, amigo do 
ex-presidente r Roberto Teixei-
ra, amigo e advogado de Lula. 

Sentença
Na sentença, a magistrada 

disse que Lula sabia do esque-
ma de corrupção na Petrobras 
e que as empreiteiras OAS e a 
Odebrecht tinham participa-
ção nos desvios. 

“Luiz Inácio Lula da Silva, 
como já dito nos tópicos que 
trataram dos atos de corrup-
ção nos contratos da Petro-
bras, tinha pleno conhecimen-
to de que a empresa OAS era 
uma das partícipes do grande 
esquema ilícito que culminou 
no direcionamento, superfa-
turamento e pagamento de 
propinas em grandes obras 
licitadas em seu governo, em 
especial na Petrobras. Contri-
buiu diretamente para a ma-
nutenção do esquema crimi-
noso”, afirmou a juíza. 

Segundo Gabriela Hardt, 
ficou comprovado que o ex
-presidente recebeu ao me-
nos R$ 170 mil da OAS, por 
meio das reformas, como 
“vantagem indevida em ra-
zão do cargo de presidente”.

Defesa
“A sentença segue a mes-

ma linha da sentença proferida 
pelo ex-juiz Sérgio Moro, que 
condenou Lula sem ele ter pra-
ticado qualquer ato de ofício 
vinculado ao recebimento de 
vantagens indevidas, vale dizer, 
sem ter praticado o crime de 
corrupção que lhe foi imputa-
do”, afirma o advogado Cristia-
no Zanin Martins.

Ele afirma ainda que a 
juíza Gabriela Hardt, ao con-
denar Lula, “desconsiderou 
as provas de inocência apre-
sentadas pela Defesa de Lula 
nas 1.643 páginas das alega-
ções finais protocoladas há 
menos de um mês”

André Richter 
Da Agência Brasil

Lula é condenado a mais de 
12 anos de prisão pela 2a vez

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

O presidente do Se-
nado, Davi Alcolumbre 
(DEM-AP), pediu que o cor-
regedor da Casa, senador 
Roberto Rocha (PSDB-MA), 
apure a fraude na eleição 
da Mesa Diretora, no último 
sábado (2). Embora estives-
sem presentes os 81 sena-
dores, na urna de votação, 
foram colocados 82 votos 
na eleição para a presidên-
cia da Casa. 

Além do voto a mais, 
duas cédulas estavam 
fora dos envelopes. A vo-
tação foi anulada, e Alco-
lumbre foi eleito em um 
segundo pleito.

A investigação deve 
seguir as regras conti-
das no Ato do Corregedor 
1/2018, que regulamenta 
os procedimentos da Cor-
regedoria Parlamentar. 
O órgão é responsável no 
Senado por promover a 
manutenção do decoro, da 

ordem e da disciplina, in-
cluindo questões referen-
tes à segurança interna e 
externa da instituição.

Após a investigação, o 
corregedor poderá arqui-
var o fato, encaminhar à 
Comissão de Ética e Decoro 
Parlamentar, caso a apura-
ção constate descumpri-
mento do Código de Ética, 
ou encaminhar à autori-
dade administrativa com-
petente para adoção das 
sanções cabíveis, quando 
a conduta punível não for 
atribuída ao senador.

No Senado, fraude em
eleição será investigada
Da  Agência Brasil

Embora estivessem 
presentes os 81 

senadores, na urna de 
votação foram colocados 
82 votos na eleição para 

a presidência da Casa

Congresso Nacional 

Líder diz que reforma da Previdência 
será aperfeiçoada no Congresso

Comissão externa da Câmara fará 
visita técnica a Brumadinho na sexta

O líder do governo na 
Câmara, deputado Major 
Vitor Hugo (PSL-GO), disse 
ontem, após a primeira re-
união de líderes partidários 
da nova legislatura, que a 
proposta da reforma da Pre-
vidência que será enviada 
pelo governo será aperfei-
çoada pelo Parlamento.

Na terça-feira (5), após 
reunião com o ministro da 
Economia, Paulo Guedes, o 
presidente da Câmara, Ro-
drigo Maia (DEM-RJ), disse 
ser possível a Casa aprovar 
a reforma até maio, e o Se-
nado aprová-la em junho 
ou julho, caso a base aliada 
esteja articulada.

Segundo Vitor Hugo, 

Maia esclareceu essa fala 
durante a reunião de líde-
res. “Aos moldes do que 
aconteceu na última legis-
latura com a PEC [Proposta 
de Emenda Constitucional] 
do [ex-presidente Michel] 
Temer, em maio, ela já esta-
ria pronta para ser votada. 
Mas isso é uma referência: o 
prazo do Parlamento vai ser 
respeitado”, disse o líder.

“É preciso que haja dis-
cussões, inclusive para o 
natural aperfeiçoamento do 
texto. O governo vai enviar 
uma proposta em breve. O 
choque de ideias no Parla-
mento vai fazer, com toda a 
certeza, que a proposta seja 
aperfeiçoada”, acrescentou.

Ainda segundo o líder, 
o trabalho do governo para 
aprovar a proposta está sen-

do feito com muito “cuidado 
e respeito” aos partidos. “O 
governo vai prestigiar os lí-
deres e permitir o debate. A 
gente tem certeza do aper-
feiçoamento do texto que 
será enviado para cá a partir 
do embate legítimo, cordial, 
dentro da medida do possí-
vel, entre a oposição e o go-
verno”, completou.

Vitor Hugo também in-
formou que Rodrigo Maia 
deu um prazo de 15 a 20 dias 
para que haja uma definição 
da composição das comissões 
parlamentares permanentes.

Votações
Os líderes decidiram 

votar, na próxima semana, o 
projeto de lei 10431/18, de 
autoria do Poder Executivo, 
sobre o bloqueio de bens de 

organizações terroristas, e 
as três medidas provisórias 
(MPs) que estão trancando 
a pauta do Plenário. 

O projeto disciplina 
a forma de cumprimento 
de sanções impostas por 
resoluções do Conselho 
de Segurança das Nações 
Unidas, como a indisponi-
bilidade de ativos de pes-
soas naturais e jurídicas e 
de entidades investigadas 
ou acusadas de terrorismo 
ou de seu financiamento. A 
proposta tramita em regi-
me de urgência.

A MP 850 cria a Agên-
cia Brasileira de Museus, a 
MP 852 transfere imóveis 
do INSS para a União e a 
853 reabre adesão ao fundo 
de pensão dos servidores 
(Funpresp).

A comissão externa da 
Câmara dos Deputados criada 
para acompanhar os desdo-
bramentos do rompimento da 
barragem da mineradora Vale 
em Brumadinho (MG) visitará 
a cidade mineira nesta sexta-
feira (8). O colegiado, compos-
to por 15 parlamentares, vai 
inspecionar o local do rompi-
mento da Barragem 1 da Mina 
do Córrego do Feijão.

“Nós estaremos lá junto 

com o comitê de crise, bom-
beiros, Polícia Civil, Ministé-
rio Público estadual e federal 
e os parlamentares de Minas. 
Lá, contatamos a prefeitu-
ra, a Câmara Municipal e as 
pessoas que foram atingidas. 
Será uma visita in loco para 
abrir as portas da comissão 
para receber propostas, por 
exemplo, que o Ministério 
Público tem em relação à le-
gislação”, disse o coordena-
dor da comissão, deputado 
Zé Silva (SD-MG).

O parlamentar apresen-

tou ontem (6) uma proposta de 
plano de trabalho do colegiado. 
Os deputados voltam a se reu-
nir na próxima terça-feira (12) 
para aprovar o documento.

“Nosso objetivo é rever a 
legislação existente no Brasil 
e as que estão em tramitação 
e propor um novo arcabou-
ço legal para evitar que tra-
gédias como essa voltem a 
acontecer”, disse o deputado, 
em alusão à legislação refe-
rente às barragens e à pre-
venção de desastres.

O número de mortos após 

o rompimento da barragem 
subiu para 150, conforme ba-
lanço divulgado ontem pela 
Defesa Civil do Estado. Desse 
total, 134 vítimas foram identi-
ficadas e 16 permanecem sem 
identificação até o momento.

Ainda de acordo com a 
atualização, 182 pessoas con-
tinuam desaparecidas, sendo 
55 funcionários da Vale e 127 
terceirizados e membros da 
comunidade. A tragédia dei-
xou, ao todo, 103 desabriga-
dos. Três pessoas permane-
cem hospitalizadas.

Ana Cristina Campos 
Da Agência Brasil  

Ana Cristina Campos 
Da Agência Brasil  
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Em discurso, presidente americano apelou por compromisso entre democratas e republicanos em prol do bem comum do país

Em discurso no Congres-
so, o presidente dos Estados 
Unidos (EUA), Donald Trump, 
apelou por um compromisso 
entre democratas e republica-
nos em prol do bem comum,  
reiterou a construção do muro 
na fronteira com o México e 
criticou as investigações con-
tra ele. Trump também anun-
ciou um segundo encontro 
com o líder norte-coreano, 
Kim Jong-un, no fim deste 
mês.  “Devemos rejeitar as po-
líticas de vingança e retaliação 
e abraçar o potencial ilimitado 
de cooperação, compromis-
so e bem comum”, destacou 
Trump ao mencionar o esfor-
ço comum para eliminar dife-
renças partidárias.

O presidente norte-ame-
ricano criticou as apurações 
em curso contra ele, classi-
ficando-as de “investigações 
ridículas por motivações par-
tidárias” que podem afetar o 
progresso econômico do país. 
“Se deve haver paz e legisla-
ção, não pode haver guerra e 
investigação”, afirmou.

O discurso de Trump foi 
acompanhado de perto pela 
presidente da Câmara dos Re-
presentantes, Nancy Pelosi, 
que é de oposição ao governo, 
e o vice-presidente da Repúbli-
ca, Mike Pence, além dos par-
lamentares presentes. O novo 
Congresso reúne 131 mulhe-
res, o maior número da histó-
ria, Trump citou esse fato.

Coreia do Norte
O presidente dos EUA dis-

Da Agência Brasil

No Congresso, Trump cobra
diálogo e construção de muro

A memória da escrita

Caldas
rodrigo_caldas.adv@hotmail.com

Rodrigo

Quando os homens inventaram a escrita há cerca 
de 4.500 anos na Suméria, a humanidade já contava 
uma história milenar. História de narrativa oral, flui-
da, fugídia, dispersa. O signo gráfico cunhado na argi-
la, cuneiforme, tem uma longa história de mimetismo 
plástico, visual, migrando circunstancial e geografica-
mente dos mais variados suportes, da base vegetal do 
papiro à digital dos cibernéticos bancos de dados. A 
história da escrita é o registro da evolução da memória. 
Como um produto tecnológico, a escrita também é uma 
extensão do homem, como o telescópio e o microscópio 
são uma extensão de sua visão, a escrita é uma exten-
são de sua memória, memória que não está registrada 
em seu corpo ou cérebro, mas em um suporte móvel. 
A invenção da escrita é um remédio contra a perda da 
memória. Os homens inventaram a escrita em um ato 
de rebelião contra Cronos, o Deus do tempo que lança-
va os homens no caos do esquecimento. Entre a poeira 
e as nuvens do esquecimento o signo gráfico passou 
também a prender, a enclausurar os atos humanos 
passíveis de registro. Como na anedota do silvícola en-
carregado de efetuar uma entrega de frutas, ao se ver 
delatado por aquele estranho pedaço de papel que tam-
bém estava encarregado de entregar ao seu senhor. O 
papel continha a relação discriminada da mercadoria e 
o índio havia comido parte dela no caminho. Assustado 
com o poder daquele pedaço de papel repleto de rabis-
cos, o silvícola passou, a partir de então, a fazer tudo 
longe das vistas daquele objeto exótico e delator.

Entre a memória dos grandes feitos e a delação dos 
pecados, a escrita é a representação do humano. Os signos 
da escrita são uma máquina do tempo que nos permite 
viajar ao passado, desvelando a representação do humano 
tecido nos fios da interpretação. O passado é a memória 
contida, representada nesses fios. Fios entrelaçados, mó-
veis, em um contínuo processo de acomodação, como ca-
madas geológicas de uma memória que muda de composi-
ção e forma. O passado, assim, não tem o peso fatalista do 
acabado, mas, antes, é o centro gravitacional em torno do 
qual orbitam os relatos e as interpretações. O passado é o 
centro hermenêutico das identidades, identidades fluidas 
e móveis como as interpretações e os trilhos hermenêuti-
cos por onde correm os vagões da história.

O aniversário de 126 anos do Jornal A União repre-
senta o encontro das linhas do tempo com a memória 
através da escrita. Nascido na alvorada da República, 
em 1893, o Jornal A União registra nas linhas do tempo 
a arqueologia política, econômica, cultural e jornalís-
tica da sociedade paraibana. A impressão de sua tipo-
grafia registra hoje uma história secular. Das tintas im-
pressas no papel aos signos digitais do sec. XXI, A União 
escreve sua capacidade de registro memorialista dos 
dramas da sociedade paraibana, com incrível capacida-
de mimética sua escrita relata as cenas da vida pública 
e privada que a crônica jornalística, em surpreendente 
alquimia hermenêutica, transforma em história.

Como afirmava José Américo, A União foi a primeira 
Universidade da Paraíba, antes da UEPB e UFPB, o jor-
nal já se constituía e habilitava na escola jornalística, 
desmistificando a escrita local e consagrado nomes que 
ganharam a cena jornalística e literária nacional. Ao ser 
convidado a colaborar com A União, pelo jornalista Feli-
pe Gesteira, não tinha a menor ideia do que significava A 
União. Escrever e colaborar com o jornal me fez sair da 
ignorância sobre a Universidade de fato mais antiga da 
Paraíba, em suas dependências e estrutura se revelou, 
para mim, uma descoberta: escrever é uma vocação, não 
é você quem escolhe, é a vocação que te intima.

A União de começos do sec. XXI significa o encontro 
dos signos de uma memória que em muito me antecede, 
memória pedagógica de tempos por mim não vividos. Em 
suas páginas ressoa a memória de tantos outros homens 
e mulheres que, em conjunto, ajudaram a transformar 
um jornal em patrimônio de um povo, o povo paraibano, 
o governo do Estado é só o seu curador. O abrir de pá-
ginas do jornal A União tem o significado, para mim, da 
descoberta do prazer da escrita, escrita que carrega so-
nhos, relatos, paixão e memórias. Intimado pelo destino 
associo meu relato a um discurso maior e que em muito 
me transcende, o discurso da escrita e da memória do 
povo da Paraíba que ganha voz, cores e formas através 
do ofício dos competentes jornalistas que transformam 
a cada dia A União em um jornal culturalmente vivo, po-
liticamente crítico e literariamente significativo, expres-
sando o valor de seus jornalistas, cronistas e literatos.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Foto: Doug Mills/EFE

Trump disse, no Congresso, que “devemos rejeitar as políticas de vingança e retaliação e abraçar o potencial ilimitado de cooperação”

se que se reunirá com o líder  
norte-coreano, Kim Jong-un, 
nos dias 27 e 28 de fevereiro 
no Vietnã. “[O encontro faz] 
parte de uma nova e ousada 
diplomacia, continuamos nos-
so esforço histórico pela paz 
na Península Coreana.”

“Muito trabalho ainda 
precisa ser feito, mas meu rela-
cionamento com Kim Jong-un 
é bom. O presidente Kim e eu 
nos encontraremos novamente 
nos dias 27 e 28 de fevereiro no 
Vietnã”, afirmou no discurso.

O Departamento de Esta-
do norte-americano informou 
na terça-feira (3) que Ste-
phen Biegun, representante 
especial dos Estados Unidos 

para assuntos relacionados à 
RPDC, iria viajar para Pyong-
yang hoje (6),  para reuniões 
com Kim Hyok Chol, repre-
sentante norte-coreano, a fim 
de lançar as bases para a se-
gunda cúpula Trump-Kim.

A mídia norte-america-
na informou que a localização 
específica da segunda reunião 
entre os dois presidedntes se-
ria discutida durante a viagem 
de Biegun à Coreia do Norte e 
anunciada posteriormente.

Primeiro encontro
Trump reuniu-se com 

Kim Jong-un pela primei-
ra vez em Cingapura em 12 
de junho, negociando vários 

acordos para a melhoria das 
relações entre os Estados 
Unidos e a Coreia do Norte. 
Porém, as diferenças entre os 
dois lados permanecem sobre 
questões-chave, incluindo a 
escala da desnuclearização, as 
sanções norte-americanas e 
a emissão de uma declaração 
de fim de guerra.

Na viagem que fez à Chi-
na, de 7 a 10 de janeiro, Kim 
Jong-un disse que Pyongyang 
fará esforços para a segunda 
cúpula entre a Coreia do Nor-
te e os líderes norte-america-
nos, com o objetivo de alcan-
çar resultados que serão bem 
recebidos pela comunidade 
internacional.

Queda de prédio de oito andares em 
Istambul deixa 2 mortos e 6 feridos 

Um edifício residencial 
de oito andares desmoro-
nou ontem em Istambul, 
na Turquia, o que causou  a 
morte de pelo menos duas  
pessoa e deixou outras  
seis, informou a emissora 
turca NTV.

Uma hora e meia após a 
queda do prédio foram res-
gatados três feridos e reti-
rado um corpo. Mais tarde, 
as equipes de busca locali-
zaram um segundo corpo 
e conseguiram encontrar 
mais três pessoas com vida.

Segundo o governador 
de Istambul, Ali Yerlikaya, 
havia 14 apartamentos no 
edifício. Os registros da 
prefeitura da cidade indi-
cam que 43 pessoas mora-
vam no imóvel que desa-
bou.

Yerlikaya garantiu que 
os trabalhos de resgate 
continuariam durante toda 
a noite, mas não quis fazer 
estimativas sobre quantas 
pessoas podem estar debai-
xo dos escombros.

Um delegado do bair-
ro, Memis Dikilitas disse 
à “NTV” que no subsolo 

funcionava uma confecção 
com mais de 20 funcioná-
rios, mas outro responsá-
vel local, Zeki Dag, disse à 
emissora “CNNTürk” que 
hoje não havia trabalhado-
res no recinto.

O governador de Istam-
bul, por outro lado, apon-
tou que a pequena fábrica 
têxtil não tinha licença para 
funcionar.

Os ministros do Inte-
rior, Süleyman Soylu, e de 
Urbanismo, Murat Kurum, 
foram para o local do aci-
dente acompanhado de 
dois promotores, agora res-

ponsáveis por investigar as 
causas da queda.

O governador de Is-
tambul afirmou que o edifí-
cio foi construído em 1992, 
mas três dos oito andares 
foram erguidos de forma 
ilegal. E também desmen-
tiu um rumor inicial de que 
uma explosão teria sido ou-
vida na hora da queda.

Um tribunal local proi-
biu a imprensa de divulgar 
imagens do acidente, uma 
medida que tem se tornado 
frequente na Turquia em ca-
sos que envolvem um gran-
de número de vítimas.

Da Agência EFE

Dois jornalistas afegãos 
foram mortos na terça-fei-
ra (5) por homens armados 
que atacaram uma emissora 
de rádio no nordeste do Afe-
ganistão, informaram  on-
tem autoridades locais 

Ambos os jornalistas 
trabalhavam para a Radio 
Hamsada, uma emissora pri-
vada em Taloqan, a capital 
da província de Tajar.

“Dois homens não iden-
tificados entraram na esta-
ção de rádio por volta das 
18h e abriram fogo contra 
dois jornalistas que estavam 
em frente aos microfones 
para uma transmissão ao 
vivo”, disse à AFP Jawad He-
jri, porta-voz do governador.

Segundo ele, o motivo 
do ataque é desconhecido 
e a polícia abriu uma inves-
tigação. O comitê de segu-
rança de jornalistas afegãos 

exigiu, em comunicado, que 
o governo “identifique os 
responsáveis e assegure que 
a justiça seja feita”.

No mês passado, ou-
tro afegão, Jawid Noori, que 
trabalhava para o serviço de 
comunicação do governador 
da província de Farah (oes-
te), colaborava para uma 
rádio local e era muito ativo 
nas redes sociais, foi seques-
trado e morto pelo Talibã.

Segundo a organização 

Repórteres Sem Fronteiras 
(RSF), nos últimos anos o Ta-
libã e o Estado Islâmico ata-
caram muitos profissionais 
da imprensa afegã, matan-
do 15 deles em 2018, e “fa-
zendo do Afeganistão o país 
mais letal para jornalistas”.

Segundo a RSF, 60 jor-
nalistas e profissionais da 
mídia morreram no Afega-
nistão desde a interven-
ção dos Estados Unidos 
em 2001.

Jornalistas são assassinados dentro 
de emissora de rádio no Afeganistão
Da AFP
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Segundo o estudo, houve aumento do “bem-estar”, melhoria na socialização e redução da polarização política

Uma pesquisa de acadê-
micos das universidades de 
Stanford e de Nova York, nos 
Estados Unidos (EUA), mos-
trou impactos positivos em 
pessoas que pararam de usar 
a rede social Facebook duran-
te um período. O estudo veri-
ficou entre os entrevistados 
um aumento do “bem-estar”, 
melhoria na socialização of-
fline, redução da polarização 
política e uma queda do tem-
po de presença na plataforma 
após o fim do levantamento.

O trabalho, que envolveu 
2,8 mil pessoas residentes 
nos EUA, constatou que a in-
terrupção reduziu o tempo 
em redes sociais, “liberando” 
em média uma hora por dia 
dos participantes. Eles relata-
ram ter se dedicado a outras 
atividades, como assistir tele-
visão e socializar com familia-
res e amigos.

Os autores também exa-
minaram o acompanhamento 
de notícias e o engajamento 
político, incluindo a polariza-
ção das pessoas envolvidas. 
Esse último termo mostra a 

Pesquisa aponta impactos em
quem deixa de usar Facebook

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Jonas Valente 
Da Agência Brasil

intensidade de discordância 
de pontos de vista, fenômeno 
indicado por outros estudos 
como um dos efeitos do uso 
de redes sociais diversas.

Foi observada uma que-
da de 15% no tempo dedica-
do a notícias. As pessoas fora 
da rede social acompanharam 
menos questões de atualida-
de política e iniciativas de go-
vernantes, como do presiden-
te Donald Trump. Os autores 

não conseguiram detectar im-
pacto na participação política, 
como a decisão de não parti-
cipar das eleições legislativas 
norte-americanas.

Contudo, o estudo ve-
rificou uma diminuição da 
polarização e exposição a 
mensagens com conteúdos 
de críticas fortes a determi-
nadas visões políticas. Houve 
queda no índice formulado 
pelos autores. Contudo, eles 

alertam para o fato de que 
esse resultado não foi signi-
ficativo e não pode ser gene-
ralizado como uma mudança 
de postura em relação a te-
mas como o partido de prefe-
rência, por exemplo.

Bem-estar
Também foram analisa-

dos indicadores relacionados 
ao bem-estar das pessoas que 
participaram do estudo. “A de-

sativação da rede social trouxe 
pequenas, mas significativas 
melhorias no bem-estar e, em 
particular, em registros de felici-
dade, satisfação de vida, depres-
são e ansiedade”, concluíram os 
acadêmicos. Na escala utilizada, 
esses impactos foram equiva-
lentes a cerca de 25% a 40% de 
efeitos percebidos em interven-
ções psicológicas, como terapias 
individuais e em grupo.

Uso do Facebook
Outro ponto avaliado foi 

a continuidade do uso do Fa-
cebook pelos participantes. 
Eles relataram, em média, um 
tempo na plataforma 23% me-
nor do que o dispendido pelas 
pessoas que não desativaram 
as contas e também foram 
acompanhadas no estudo. “Os 
participantes relataram que 
estavam passando menos o Fa-
cebook, tinham desinstalado o 
app de seu telefone e estavam 
fazendo um uso mais decidido 
da plataforma”, diz o texto.

Segundo os autores, 
essas respostas vão ao en-
contro da percepção de im-
pactos positivos na vida dos 
usuários, ao interromper ou 
reduzir o engajamento na 

rede social. “A desativação fez 
com que as pessoas aprecias-
sem mais o Facebook, tanto 
em seus impactos positivos 
quanto negativos em sua 
vida”, destaca a pesquisa.

Procedimentos
O levantamento avaliou 

2,8 mil usuários da rede so-
cial e convidou-os a inter-
romper o uso durante um 
mês, especificamente na reta 
final das eleições legislativas 
promovidas no ano passado 
nos Estados Unidos. Foram 
avaliadas tanto pessoas que 
desativaram seus perfis quan-
to aquelas que não o fizeram, 
técnica chamada em pesqui-
sas de “grupos de controle”.

Estudo verificou redução 
da polarização e 

exposição a mensagens 
com conteúdos de críticas 

fortes a determinadas 
visões políticas

O trabalho de pesquisa sobre o uso do Facebook envolveu 2,8 mil pessoas residentes nos Estados Unidos

Foto: Reprodução/Internet
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Curso de Teatro
O Curso Livre de Teatro do Santa Roza está com inscrições 
abertas para a temporada 2019. São oferecidas turmas 
infantojuvenil e para adultos. Página 18
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Presidente da empresa sobrevoou ontem a cidade de Brumadinho e se encontrou com lideranças locais

O diretor-presidente 
da Vale, Fabio Schvartsman, 
visitou ontem (6) a sede da 
empresa em Minas Gerais, 
na região metropolitana de 
Belo Horizonte. Em segui-
da, Schvartsman sobrevoou 
a cidade de Brumadinho,-
na região metropolitana de 
Belo Horizonte, onde uma 
barragem de rejeitos da 
mineradora rompeu-se no 
último dia 25, causando 
centenas de mortes e danos 
ambientais à região.

Schvartsman acompa-
nhou os trabalhos de busca 
e orientou os empregados 
que atuam nas ações emer-
genciais tomadas pela mine-
radora após o rompimento 
da Barragem I da Mina Cór-
rego do Feijão.

Depois de um encontro 
com lideranças e emprega-
dos na unidade da empre-
sa, o diretor-presidente da 
Vale disse que sua expecta-
tiva é fechar rapidamente 
um acordo com as autori-
dades para a empresa po-
der acelerar, de forma ex-
trajudicial, o pagamento de 
indenização às famílias da 
vítimas da tragédia. “Esse 
é o propósito da Vale, para 
ajudar a reduzir um pou-
co o sofrimento de quem 
foi vitimado por esse aci-
dente”. Durante a visita, 
Schvartsman recebeu um 
relato dos executivos res-
ponsáveis pelo Grupo de 
Resposta Imediata de como 
estão as frentes de apoio 
aos trabalhos de resgate, de 
assistência aos atingidos e 
de contenção e recuperação 
ambiental, que contam com 
400 empregados mobiliza-
dos. “É impossível não ficar 
tocado com a dedicação, o 
esforço, a coragem das pes-
soas que estão aqui”, afir-
mou o presidente  da Vale.

Vale espera acordo rápido 
para acelerar indenizações

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Em sua 
edição de 26 
de setembro de 
1979, a revista 
“Veja” trazia 
uma matéria de 
capa com Gon-
zaguinha, de 5 
páginas, escrita 
pela jornalista 
Regina Eche-
verria, que mais 
tarde escreveria 
“Gonzaguinha e 
Gonzagão”, uma 
biografia de am-

bos. Regina também é autora de uma biografia 
de Elis Regina, “Furacão Elis”. 
        O destaque que a revista dava a Gonzagui-
nha foi em virtude do artista estar vivendo na 
época uma grande ascenção artística, de com-
positor elitista e pouco popular, a compositor 
e cantor de sucessos consagradores, a ponto de 
na época estar entre os dez que mais faturavam 
em direitos autorais. 
        A matéria começava dizendo:
        “Não dava mais pra segurar. Muito menos 
para dissimular ou disfarçar. O que o magro, 
desengonçado, quase sempre taciturno e patéti-
co Luiz Gonzaga Júnior tentou esconder e não 
conseguiu desabafar saiu com força de seu peito 
como para dizer: ‘Chega de temer e sofrer’. In-
sistiu em que seu sorriso estava preso, guardado 

Agora, aos 74, Gonzaguinha começaria tudo outra vez
atrás daquele jeito seco, 
daquela cara amarrada. 
Que seu corpo estava 
duro, defendido atrás de 
um violão. Como se num 
toque de mágica, quase 
sobrenatural, o caminho 
lento e sofrido de dez anos 
convergisse para uma cer-
ta noite, quando estreou 
em São Paulo seu show 
“Gonzaguinha da vida”, no 
qual viveu um pouco da 
letra de sua música e explodiu o coração, para 
uma plateia que parecia estar plantada ali para 
exigir justamente isso.”
        Um box da matéria, escrito por Joaquim 
Ferreira dos Santos (colunista de ‘O Globo’), 
intitulado “Gonzagão e seu filho maravilhoso” 
trazia um depoimento de pai pra filho:
        “Na manhã de sábado passado, enquan-
to se certificava de que o cheiro de borracha 
queimada que invadia seu apartamento na 
Ilha do Governador provinha efetivamente do 
térreo, onde funciona uma arquiinimiga oficina 
de automóveis. Luiz Gonzaga, 66 anos, avivava 
suas primeiras impressões do tempo em que 
o filho, com 17 anos, resolveu morar com ele: 
‘Ficava o dia inteiro tocando violão em cima 
da cama, olhando para as letras das músicas, e 
eu reclamava da posição em que ele ficava - as 
costas curvadas para a frente, sobre o violão. Eu 
dizia que ele ia ficar corcunda e podem reparar 
que, hoje, é meio curvado (...)” 

        De recente experiência conjunta na 
gravação de “Vida de viajante”, porém, guar-
dou uma lição: “Nessa música eu cometi três 
erros, troquei palavras, entrei na hora errada, 
mas ele fez questão de deixar assim mesmo, 
dizendo: “Você errou muitas vezes, meu pai”. 
Para Gonzagão, o herdeiro era uma benção 
divina: “Tantos homens casam por amor e nas-
cem filhos defeituosos, que não dão em nada. 
Eu sempre tive essa vida desregrada, vivi na 
zona de prostituição no mangue – e me nasceu 
esse artista maravilhoso.”
        

nnnnnnnnnn

       Na primeira semana de março de 1991, Gon-
zaguinha esteve em João Pessoa, não para fazer 
shows. Ficou dois dias e meio no Sol Mar Hotel, 
na Ruy Carneiro, onde hoje funciona um colégio.
         Desde 1980 que Gonzaguinha morava em 
Belo Horizonte, com sua segunda mulher, Lou-
ise Margarete Martins (Lelete) e a filha deles, 

Mariana. O compositor tinha deixado o Rio de Janeiro 
no início da década de 80 porque não suportava mais 
o que chamava de “extrema agitação” da metrópole. 
No final dos anos 80, decidiu sair da capital mineira 
para morar em João Pessoa. Disse-me, por telefone, 
que BH - onde fazia também um programa de rádio 
de muita audiência - já estava para ele tanto quanto foi 
o Rio. Também de “extrema agitação”.
        Adorava João Pessoa e veio aqui com privacidade 
para conhecer bem melhor a cidade e escolher um 
bairro que o agradasse, à primeira vista, a fim de fixar 
residência entre nós. Eu e o artista plástico Unhandei-
jara Lisboa (Nandi) fomos cicerones e o levamos a 
alguns bairros, menos na praia, pois Gonzaguinha 
não queria morar no litoral (intuição do que seria a 
falta de qualidade de vida, hoje, do Cabo Branco ao 
Bessa?). Enfim, gostou muito da área entre o lado sul 
do Espaço Cultural e a Avenida Beira-Rio. Naquela 
época existiam ali muitos terrenos não vendidos, onde 
não começaram construções. Nos autorizou a con-
versar com proprietários e corretores de terrenos ou 
boas casas desocupadas, para começar a morar aqui 
em 1992. Faltou dizer: eu, ele e Nandi passamos uma 
tarde bebendo num bar da Torre.
        Praticamente dois meses depois, aconteceu a 
tragédia que deixou em luto profundo a música popular 
brasileira. Depois de uma apresentação em Pato Bran-
co, já de madrugada, Gonzaguinha não quis dormir na 
cidade paranaense. Às sete e meia da manhã de 29 de 
abril de 1991, foi vítima de um acidente automobilístico 
enquanto dirigia o carro em direção a Foz do Iguaçu. 
Estava com 45 anos de idade.
        Sei que, se Gonzaguinha vivo fosse, agora com 74 
anos, começaria tudo outra vez.

Cristina Indio do Brasil 
Da Agência Brasil  

Número de mortos em Brumadinho chega a 150

O número de mortos após o 
rompimento de uma barragem 
de rejeitos da mineradora Vale 
em Brumadinho, Minas Gerais, 
subiu para 150, conforme balan-
ço divulgado ontem (6) pela De-
fesa Civil do estado. Desse total, 
134 vítimas foram identificadas 
e 16 permanecem sem identifi-
cação até o momento. Ainda de 
acordo com a atualização, 182 
pessoas continuam desapareci-
das, sendo 55 funcionários da 
Vale e 127 terceirizados e mem-
bros da comunidade.

A tragédia deixou, ao todo, 
103 desabrigados. Três pessoas 
permanecem hospitalizadas.

Prisões
A Polícia Militar de Minas 

Gerais informou que, desde o 
rompimento da barragem, seis 

prisões foram efetuadas na região, 
sendo duas por utilização indevida 
de drone. em um desses casos, a 
corporação destacou que o uso 
desse tipo de equipamento colocou 
em risco aeronaves utilizadas nos 
trabalhos de busca e resgate.

Ainda de acordo com a po-
lícia, duas pessoas foram presas 
por tentativa de saque e duas por 
tentativa de estelionato.

A corporação reforçou que, 
neste momento, não há neces-
sidade de envio de doações e 
pediu que a população fique 
atenta a indivíduos que acabam 
se aproveitando da tragédia para 
angariar vantagem.

Coleta de DNA
A Polícia Civil de Minas Gerais 

informou que, hoje (7), equipes do 
Instituto Médico Legal (IML) vão re-
colher amostras de DNA e exames 
odontológicos de vítimas do rompi-
mento da barragem. A coleta será 

feita na estação do Conhecimento, 
das 9h às 17h.

De acordo com a corporação, 
dos 134 corpos identificados, 124 
já foram liberados e entregues às 
famílias. A polícia informou ter 
realizado, até o momento, 522 
coletas de amostras para exame 
de DNA.

Boatos
em entrevista coletiva, o por-

ta-voz do Corpo de Bombeiros 
Militar de Minas Gerais, tenente 
Pedro Aihara, classificou de “boato 
falacioso” a informação de que a 
operação no município mineiro 
estaria perto de ser encerrada. 
Segundo Aihara, os trabalhos 
demandam muito tempo, e ainda 
não há prazo estabelecido para 
que sejam encerrados.

A maior parte dos corpos 
resgatados pela corporação nas 
últimas 24 horas, de acordo com 
o tenente, foi encontrada no esta-

cionamento, na estação de trata-
mento químico e nos arredores do 
vestiário da Vale. Aihara destacou 
que, neste momento, é necessário 
fazer uma escavação bastante 
profunda, por meio de maquinário 
pesado, para ter acesso às vítimas.

Chuva
O porta-voz do Corpo de 

Bombeiros destacou que há pre-
visão de chuva em Brumadinho, 
nos próximos sete a dez dias, o 
que pode dificultar os trabalhos 
na região onde a barragem se 
rompeu. Aihara disse que a pre-
cipitação demanda modificações 
nas áreas de busca por conta da 
movimentação e da nova aco-
modação dos rejeitos.

ele informou ainda que uma 
reunião com o comando-geral 
da corporação deve definir os 
rumos da operação nos próximos 
dias. As buscas no Rio Paraopeba 
serão mantidas.

Paula Laboissière 
Da Agência Brasil

Schvartsman 
acompanhou os 

trabalhos de busca e 
orientou os empregados 

que atuam nas ações 
emergenciais tomadas 

pela mineradora 
após o rompimento 

da barragem 

O diretor-presidente da 
Vale, Fabio Schvartsman, 
visitou ontem a sede da 
empresa em Minas Gerais

Foto: Valter Campanato/Agência Brasil
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Evento acontecerá amanhã com a participação de professores, estudantes e servidores da instituição de ensino

A Universidade Fede-
ral da Paraíba está a apenas 
um dia para a cerimônia 
de instalação do Congresso 
Estatuinte que acontecerá 
amanhã e desencadeará o 
processo de criação do novo 
estatuto da instituição.

A reportagem de A União 
entrou em contato com a Rei-
toria da UFPB para mais in-
formações sobre a ‘nova esta-
tuinte’ que está com votação 
marcada para esta sexta-feira, 
mas não conseguiu falar com 
a reitora Margareth Diniz que 
se encontra em Brasília.

O Congresso Estatuinte, 
previsto na Resolução Consu-
ni n.º 17/2017, é a instância 
superior do processo de ela-
boração da proposta de mi-
nuta para o novo estatuto da 
UFPB. A metodologia adotada 
permite a participação de to-
dos que fazem a instituição. 
É com essa orientação que a 
estatuinte está em curso e o 
estatuto vai ser escrito.

O estatuto é o conjunto 
de leis internas que rege uma 
instituição. Isso tanto pode 
se dá em uma primeira vez, 
gerando o primeiro estatu-
to da instituição, como pode 
acontecer no decorrer de sua 
história, como forma de ir 
transformando a instituição 
ao longo do tempo.

Professores, estudantes 
e os técnicos administrativos 
têm participação garantida na 
votação e podem opinar, de-
bater e propor mudanças. A 
comunidade externa da UFPB 
também foi convidada. O pro-
cesso consiste em três instân-
cias principais: a comissão 
geral, as comissões setoriais 
e congresso estatuinte. Pelo 
menos 22 comissões setoriais 
estarão no palco principal de 
estudo e discussão do novo 
estatuto. Nessas comissões, 
cada membro da comunidade 
terá a oportunidade de con-
tribuir e debater nos grupos 
de trabalho e de estudo.

A comunidade também 
poderá opinar através de 
um formulário eletrônico de 
consulta pública que esta-
rá disponibilizado pelo STI 
no SIGAA. O público externo 
pode procurar a comissão 
geral e deixar suas contri-
buições. Neste período, a 
universidade procura dotar 
a instituição com um instru-
mento estatutário atual e 
que reflita com precisão os 
seus propósitos acadêmicos 
e administrativos.

Anézia Nunes 
Especial para A União

UFPB realiza congresso para 
criação de um novo estatuto

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Servidores das Comar-
cas do interior do Estado da 
Paraíba sinalizaram positiva-
mente no sentido de aderir a 
expansão do Projeto Digitali-
za, cuja normatização se deu 
através da publicação, no Diá-
rio da Justiça da última terça-
feira (5), do Ato nº 12/2019, 
da Presidência do Tribunal de 
Justiça da Paraíba.

De acordo com o do-
cumento, os servidores são 
incentivados a realizarem 
o processo de digitalização 
nos seus respectivos cartó-

rios, de forma a agilizar a 
migração dos processos físi-
cos para o Processo Judicial 
eletrônico (PJe). Tendo sido, 
inclusive, instituída premia-
ção por meio da concessão 
de folgas.

Conforme explicou o 
juiz auxiliar da presidência, 
Meales Medeiros de Melo, 
várias comarcas entraram 
em contato para aderir a ex-
pansão do Projeto Digitali-
za, querendo saber detalhes. 
Ele informou, ainda, que um 
material de treinamento 

(manuais e vídeos explicati-
vos do procedimento de mi-
gração) foi repassado para 
os juízes, via malote digital e 
por contato direto.

“A adesão tem sido muito 
significativa. O feedback que a 
gente está tendo com relação 
aos servidores e aos magis-
trados é de todos muito em-
polgados com a possibilida-
de de virtualização de todo 
o acervo da unidade, exceto 
aqueles processos que ainda 
não tramitam no Processo 
Judicial eletrônico (Pje)”, 

destacou o magistrado.
Segundo o juiz Luiz 

Gonzaga, titular da 5ª Vara 
de Patos e respondendo 
também pela Comarca de 
Coremas, servidores de am-
bas as unidades manifesta-
ram interesse em aderir. Ele 
ressaltou a importância da 
expansão. “O Projeto Digita-
liza revolucionará a presta-
ção jurisdicional no Estado 
da Paraíba. A digitalização 
dos processos físicos e a 
consequente expansão do 
processo eletrônico impli-

carão em tramitação e julga-
mento bem mais céleres das 
ações”, exaltou Luiz Gonzaga, 
destacando que “o processo 
eletrônico, entre incontáveis 
outros benefícios, simplifica 
e padroniza a prática de atos 
cartorários e jurisdicionais, 
diminui o atendimento em 
balcão e viabiliza a expan-
são do teletrabalho”.

A técnica judiciária, Ly-
gia Sibelle Ferreira, que tra-
balha na 5ª Vara de Patos, 
explicou o motivo pelo qual 
está aderindo a expansão 

do Digitaliza. “Trará muitos 
benefícios, tanto aos jurisdi-
cionados quanto aos servi-
dores, pois dará mais celeri-
dade ao trâmite processual, 
bem como segurança, im-
pacto positivo em relação ao 
meio ambiente, economia 
de insumos, economia com 
serviços de correspondên-
cia. Em relação à vara, desa-
fogará o cartório das pilhas 
de processos físicos, trazen-
do um ambiente mais leve, 
agradável e confortável vi-
sualmente”, realçou.

Servidores aderem à expansão do Digitaliza do TJPB

No Santa Roza

Curso de Teatro está com inscrições abertas
O Curso Livre de Tea-

tro do Santa Roza está com 
inscrições abertas para a 
temporada 2019. São ofere-
cidas turmas infantojuvenil e 
para adultos ministradas por 
Carlos Ceragioli. As aulas co-
meçam no dia 11 de março 
e a duração do curso é de 10 
meses. A taxa mensal é de R$ 
80. Para quem quer entender 
como funcionam os bastido-
res de um teatro, será aberta a 
Oficina de Iniciação à Técnica 
para Espetáculos, ministrada 
por Henrique de Castro, com 
aulas de fevereiro a abril. Para 
essa opção, as inscrições são 

gratuitas. As matrículas são 
feitas na secretaria do teatro. 

O objetivo do Curso Li-
vre de Teatro é oferecer à 
comunidade o contato com 
a arte teatral, promovendo 
pesquisa de linguagens cêni-
cas e desenvolvendo concei-
tos de interpretação a partir 
de montagem de espetáculo 
para apresentação pública 
de encerramento do curso. 
As aulas serão práticas, bus-
cando, através de jogos dra-
máticos e de improvisação 
teatral, desenvolver as po-
tencialidades sensíveis dos 
participantes. No caso da ofi-

cina de iniciação, o objetivo é 
disseminar, de forma teórica 
e pratica, conhecimento téc-
nico básico nas áreas de ma-
quinaria, sonorização e ilu-
minação para a comunidade 
em geral que queira apren-
der um novo ofício.

As aulas vão ocorrer nos 
dias 25 e 26 de fevereiro (pal-
co e maquinaria), 11, 12, 18 e 
19 de março (iluminação) e 
1, 2, 8 e 9 de abril (sonoriza-
ção). Sempre das 18h às 22h 
no Teatro Santa Roza. As Ins-
crições são gratuitas e podem 
ser realizadas na secretaria do 
teatro até 24 de fevereiro.

Prograd da UEPB promove oficinas este mês
A Pró-Reitoria de Gra-

duação (Prograd) da Uni-
versidade Estadual da Pa-
raíba (UEPB) promoverá 
durante os dias 14 e 15 de 
fevereiro mais uma edição 
das Oficinas Pedagógicas, 
atividades que marcam 
uma proposta de reflexão 
e atualização pedagógica a 
ser desenvolvida como ati-
vidade permanente envol-
vendo palestras em cada 
semestre letivo. Serão ofe-
recidas para os professores 
da instituição quatro ofici-
nas que têm como objetivo 

mobilizar todos os docentes 
para o empreendimento da 
reflexão sobre suas práticas 
pedagógicas e para compar-
tilhamento de experiências 
exitosas, tendo em vista o 
aprimoramento do ensino 
no âmbito da UEPB.

As inscrições já estão 
abertas e podem ser feitas 
até a próxima quarta-feira 
(13). Estão disponíveis 25 
vagas para cada oficina que 
terá junto aos participan-
tes um trabalho de caráter 
multiplicador permanente, 
abrangendo atividades de 

práticas docentes com o uso 
das tecnologias da informa-
ção. As oficinas disponíveis 
são: “A internet como ferra-
menta didática”, ministrada 
pelas professoras Maria Lú-
cia Serafim e Taíses Araú-
jo da Silva Alves; “Ensino, 
aprendizagem e avaliação 
no ensino superior”, com 
Joana Áurea Cordeiro Bar-
bosa, Marta Lúcia Celino e 
Verônica Pessoa da Silva; 
“Metodologia nos processos 
de ensino e aprendizagem”, 
com Josimar dos Santos Me-
deiros, Renata Cardoso Ro-

cha Madruga e Rilva Suely 
de Castro Cardoso Lucas; e 
ainda “Robótica na educa-
ção”, com os professores Da-
niel Scherer e Davis Matias 
de Oliveira.

Acolhida
A Prograd ainda infor-

ma que a acolhida para to-
dos os participantes será 
realizada às 8h no Auditório 
III da Central de Integração 
Acadêmica. Já as oficinas 
terão início a partir das 9h 
no turno da manhã e às 14h 
no turno da tarde, em locais 

ainda não definidos. As Ofi-
cinas Pedagógicas promo-
vidas pela Pró-Reitoria re-
presentam a continuidade 
de um processo mais amplo 
de reestruturação e dinami-
zação dos cursos da UEPB, 
que vem sendo desenvol-
vido desde a criação dos 
NDEs, incluindo o Regimen-
to de Graduação, a atualiza-
ção dos PPCs e a realização 
de encontros de reflexão 
que tiveram início no ano de 
2016. Outras informações 
podem ser obtidas através 
do telefone: 3315-3394.

InSCrIçõES PArA CUrSoS DE TEATro
n Inscrições: Secretaria do Teatro Santa Roza – Entrada lateral
n Horário das inscrições: das 8h às 11h e das 14h às 18h
n Local: Praça Pedro Américo, S/N - Centro, João Pessoa.
n Informações: (83) 3218-4383 / 99692-1956 (whatsapp)

Turmas: Curso Livre de Teatro
n Módulo Infantojuvenil - (crianças a partir de 9 anos) segundas e quartas-feiras das 
15h às 17h, Prof. Caio Ceragioli.
n Módulo Adulto I - terças e quintas-feiras das 18h às 20h, Prof. Caio Ceragioli.
A duração do curso é de 10 meses.
Mensalidade: R$ 80,00.
Aula experimental gratuita – agendamento por telefone (83) 3218-4383 / 99692-
1956 (whatsapp)

oficina de Iniciação à Técnica para Espetáculos
n Matrículas gratuitas: até 24 de fevereiro
n Aulas: 25 e 26 de fevereiro (palco e maquinaria), 11, 12, 18 e 19 de março (ilumi-
nação) e 1, 2, 8 e 9 de abril (sonorização). Sempre das 18h às 22h
n Local: Teatro Santa Roza - Praça Pedro Américo, s/n - Centro, João Pessoa/PB.  
n Inscrições: Secretaria do Teatro Santa Roza – Entrada lateral
n Horário das Inscrições: das 8h às 11h e das 14h às 18h
n Local: Praça Pedro Américo, S/N - Centro, João Pessoa.
n Informações: (83) 3218-4383 / Henrique de Castro: (83) 9 9896-6907

O Curso de Teatro oferece à comunidade o contato com a 
arte teatral e desenvolvendo conceitos de interpretação
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A 40 Graus - Feira de Calçados e Acessórios, que terminou ontem no Centro de Convenções de João Pessoa, teve um saldo bastante positivo

Foto: Junot Lacet Filho
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Segundo o presidente da Anfavea, a forte queda nas exportações de veículos foi o principal fator de retração

A produção de veículos 
caiu 10% em janeiro na com-
paração com o mesmo mês do 
ano passado. Segundo balanço 
divulgado ontem (6) pela Asso-
ciação Nacional dos Fabrican-
tes de Veículos Automotores 
(Anfavea), foram fabricados 
196,8 mil unidades no último 
mês, contra 218,7 mil em janei-
ro do ano passado.

No acumulado dos úl-
timos 12 meses, no entanto, 
houve crescimento 2,9% na 
produção de veículos. Saíram 
das montadoras 2,86 milhões 
de unidades de fevereiro de 
2018 a janeiro deste ano. No 
período anterior, foram fabri-
cados 2,78 milhões de veículos.

As vendas caíram 14,8% 
na comparação entre as 199,8 
mil unidades licenciadas em 
janeiro e as 234,5 mil vendidas 
em dezembro. Em relação a 
janeiro do ano passado, quan-
do foram vendidos 181,3 mil 
veículos, houve crescimento 
de 10,2%. No acumulado dos 
últimos 12 meses, as vendas ti-
veram alta de 13,7%, com a co-
mercialização de 2,58 milhões 
de unidades.

Anfavea
A forte queda nas expor-

tações foi o principal fator 
da retração na produção de 
veículos em janeiro, disse o 
presidente da Associação Na-
cional dos Fabricantes de Veí-
culos Automotores (Anfavea), 
Antonio Megale. Segundo o 
balanço divulgado ontem (6) 
pela entidade, na comparação 
entre o mês passado e janeiro 
de 2018, houve uma redução 
de 46% nas vendas para o ex-
terior. Foram comercializadas 
para fora do país 25 mil unida-

des em janeiro deste ano, con-
tra 46,4 mil no mesmo mês do 
ano passado.

“O que está em desacordo 
com as nossas expectativas são 
as exportações. Os números 
não foram bons, exportamos 
somente 25 mil veículos. É um 
número inferior ao que a gente 
gostaria”, disse Megale ao co-
mentar os números do setor.

Em valores, houve uma 
retração de 29,1% nas expor-
tações, com um faturamento 
de US$ 712 milhões no últi-
mo mês de janeiro, contra 
US$ 1 bilhão no mesmo mês 
de 2018. No segmento de 
veículos comerciais leves a 
queda ficou em 31,7%, as 
receitas foram de US$ 479,1 
milhões no primeiro mês de 
2019 e de US$ 701,7 milhões 
em janeiro de 2018.

Um dos principais desti-
nos dos carros brasileiros, a 
Argentina enfrenta dificulda-
des econômicas e preocupa as 
montadoras. “Estamos acom-
panhando o mercado argen-
tino, que é o nosso principal 
mercado e eles ainda estão em 
dificuldade. Então, nós vamos 
passar ainda alguns meses com 
exportações baixas. Nós temos 
a expectativa que a partir do 
meio do ano a coisa comece a 
reverter”, disse Megale.

Recuperação
No panorama geral, o pre-

sidente da Anfavea avalia que a 
economia e, consequentemen-
te o mercado interno, mostram 
sinais de recuperação. “Me 
parece que a questão do de-
semprego ainda é grave, mas 
começa a ceder. As pessoas 
começam a ter um pouco mais 
de segurança no seu emprego. 
Isso ajuda muito na hora de 
decidir comprar um bem como 
um automóvel”, disse.

Daniel Mello 
Da Agência Brasil

Produção de veículos tem 
queda de 10% em janeiro

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Em João Pessoa

Próxima edição da Feira 40 Graus 
será realizada em fevereiro de 2020

Serviços, necessidades básicas e agro 
são os negócios promissores em 2019

A 40 Graus – Feira de 
Calçados e Acessórios, en-
cerrou ontem (6), a sua 
primeira edição em João 
Pessoa com um saldo po-
sitivo. O evento, realizado 
no Centro de Convenções 
da capital, teve importan-
tes marcas nacionais de 
calçados e de acessórios. 
De acordo com o diretor da 
Merkator Feiras e Eventos, 
empresa promotora da fei-
ra, Frederico Pletsch, a 40 
Graus já está consolidada 
como a grande fornecedora 
do varejo segmentado das 
regiões Norte e Nordeste 
do Brasil. “Isto é possível 
observar no resultado das 
empresas que trouxeram 
coleções específicas para o 
varejo local”, diz ele. Plets-
ch salienta ainda que os 
lojistas estão envaidecidos 
com a atenção dispensada 

pela indústria calçadista 
o que está possibilitando 
que eles realizem compras 
dentro do desejo estético 
do consumidor local.

Esta edição que mar-
cou a mudança da feira 
para João Pessoa, as cinco 
primeiras foram realizadas 
em Natal (RN), parece que 
teve uma bela receptivida-
de do mercado. “Só recebe-
mos elogios pela mudança, 
pela nova casa. A estrutura 
do pavilhão, a hospitalida-
de do povo paraibano, a 
tranquilidade e segurança 
de João Pessoa foram fato-
res que marcaram positiva-
mente os profissionais que 
participaram desta edição”, 
diz Pletsch. Ele salienta 
que o reposicionamento da 
feira e novo formato, agre-
gando também informação 
com o Papo 40 Graus, foi 

bem percebido pelos ex-
positores e também pelos 
lojistas. “Estamos conten-
tes pois todos os nossos 
esforços foram bem recom-
pensados”, sublinha Plets-
ch. Tanto que a Merkator 
já marcou para os dias 3, 4 
e 5 de fevereiro de 2020 a 
nova edição da feira.

40 Graus
A 40 Graus conta com 

o apoio do Sindicato da In-
dústria de Calçados de Es-
tância Velha, Sindicato da 
Indústria de Calçados de 
Ivoti, Sindicato da Indús-
tria de Calçados de Igreji-
nha, Sindicato da Indústria 
de Calçados de Novo Ham-
burgo, Sindicato da Indús-
tria de Calçados de Parobé, 
Sindicato da Indústria de 
Calçados de Sapiranga e 
Sindicato da Indústria de 

Calçados de Três Coroas. A 
Merkator Feiras e Eventos 
e os sindicatos realizam 
anualmente também o Salão 
Internacional do Couro e do 
Calçado – SICC, e a feira Zero 
Grau – Salão de Tendências 
em Calçados e Acessórios, 
ambas em Gramado, nos 
meses de maio e novembro 
respectivamente.

Os micro e pequenos ne-
gócios voltados aos serviços 
são os que terão maior chance 
de sucesso ao longo de 2019. 
Dessa forma, os empreendi-
mentos do setor que atuam 
nas áreas de saúde, educação 
e transporte, por exemplo, es-
tarão em alta. Além disso, os 
pequenos negócios ligados ao 
atendimento das necessida-
des básicas da população, tais 
como alimentação, vestuário, 
calçados e construção, e ao se-
tor agropecuário também têm 
boas perspectivas de cresci-
mento durante este ano.

A previsão resulta do 
estudo “Negócios Promisso-
res em 2019”, elaborado pelo 
Sebrae, e beneficia tanto os 
donos de pequenos negócios 
que já atuam nos respectivos 
setores quanto quem planeja 
abrir o próprio empreendi-
mento neste ano. Para a es-
timativa, os estudiosos iden-

tificaram os negócios mais 
promissores para 2019, em 
termos de crescimento do 
número de micro e pequenos 
empreendimentos, utilizando 
referências da economia, a 
exemplo de inflação, taxa de 
juros, taxa de câmbio e rendi-
mento dos trabalhadores, e as 
estimativas para a safra agrí-
cola 2018/2019.

“Em 2019, teremos um 
processo de mudança de ên-
fase das atividades de repa-
ração e manutenção, que se 
destacaram durante a crise 
econômica, para as tendên-
cias de longo prazo. Assim, o 
setor de serviços se mostra 
como o mais promissor para 
os pequenos negócios neste 
ano, com destaque para os 
serviços pessoais, os presta-
dos às empresas, os da área 
de transporte, saúde e edu-
cação e informática e comu-
nicação. Os donos de micro 

e pequenos negócios devem 
atentar, ainda, para os fato-
res externos da macroeco-
nomia, tais como inflação, 
taxa de juros e crescimento 
do PIB”, avaliou o superin-
tendente do Sebrae Paraíba, 
Walter Aguiar.

Com a expectativa de 
crescimento de 2,2% do Pro-
duto Interno Bruto (PIB), a 
estimativa é de recuperação 
moderada dos pequenos ne-
gócios ao longo deste ano. 
Outra influência positiva 
será a inflação, que, sob con-
trole, deverá favorecer todos 
os tipos de micro e peque-
nos negócios, já que tende a 
manter o poder de compra 
dos salários e melhorar o 
horizonte de planejamento e 
investimento das empresas. 
Além disso, espera-se uma 
ligeira expansão no rendi-
mento real dos trabalhado-
res – em 2018, o crescimento 

foi de 1,1% a.a. Com isso, as 
MPE voltadas ao atendimen-
to das necessidades básicas 
e serviços pessoais tendem a 
serem mais favorecidas.

Ainda, conforme o estu-
do, a safra agrícola esperada 
para 2019 será próxima do 
recorde histórico (238 mi-
lhões de toneladas de grãos), 
favorecendo os produtores 
rurais voltados para o merca-
do interno e exportadores de 
produtos agrícolas. As MPE 
que atuam no comércio de 
cidades de médio e pequeno 
porte, que estão próximas dos 
polos de produção agrícola, 
também serão beneficiadas 
com a injeção de renda do 
agronegócio na economia. No 
âmbito externo, a retomada 
do mercado norte-americano 
deve estimular as exportações 
para aquele país, compensan-
do a provável queda das ex-
portações para a Argentina.

A 40 Graus já 
está consolidada 
como a grande 
fornecedora do 

varejo segmentado 
das regiões Norte e 
Nordeste do Brasil

Pela sétima vez segui-
da, o Banco Central (BC) 
não alterou os juros básicos 
da economia. Por unanimi-
dade, o Comitê de Política 
Monetária (Copom) man-
teve a taxa Selic em 6,5% ao 
ano, na primeira reunião do 
órgão do ano. A decisão era 
esperada pelos analistas fi-
nanceiros.

Com a decisão de on-
tem, a Selic continua no 
menor nível desde o início 
da série histórica do Ban-
co Central, em 1986. De 
outubro de 2012 a abril de 
2013, a taxa foi mantida em 
7,25% ao ano e passou a 
ser reajustada gradualmen-
te até alcançar 14,25% ao 
ano em julho de 2015. Em 
outubro de 2016, o Copom 
voltou a reduzir os juros bá-
sicos da economia até que a 
taxa chegasse a 6,5% ao ano 
em março de 2018.

Em comunicado, o Co-
pom informou que a manu-
tenção dos juros em níveis 
baixos depende do progres-
so de reformas estruturais 

da economia brasileira. 
Segundo o BC, a percepção 
de continuidade dessas me-
didas afeta as expectativas 
econômicas.

Em relação ao cená-
rio externo, a nota indicou 
que diminuiu o risco de 
inflação provocada por ins-
tabilidades na economia 
internacional. Isso porque 
fatores como as disputas 
comerciais e o Brexit – saí-
da do Reino Unido da União 
Europeia – podem fazer a 
economia global desacele-
rar neste ano.

A Selic é o principal 
instrumento do Banco 
Central para manter sob 
controle a inflação oficial, 
medida pelo Índice Nacio-
nal de Preços ao Consu-
midor Amplo (IPCA). Em 
2018, o indicador fechou 
em 3,75%, contra 2,95% 
em 2017. O índice de janei-
ro só será divulgado nesta 
sexta-feira (8).

Para 2019, o Conselho 
Monetário Nacional (CMN) 
estabeleceu meta de infla-
ção de 4,25%, com mar-
gem de tolerância de 1,5 
ponto percentual.

Banco Central mantém 
taxa Selic em 6,5% ano
Wellton Máximo 
Da Agência Brasil
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Hoje a banda Glue Trip volta a tocar 
no Empório Café. O show começa às 
21h e os ingressos na hora vão custar 20 
reais (apenas em espécie). Além de hits 
como Elbow Pain e La Edad del Futuro, o 
grupo toca seu mais recente álbum, o 
“Sea at Night“. A noite também vai con-
tar com discotecagem de Felipe Mateus.  

 “Qual a melhor forma de apre-
sentar seu negócio?”. A pergunta 
será respondida no workshop que 
a Seiva Business Network vai reali-
zar no dia 20 de fevereiro, no HUB 
360, em Manaíra. O evento aborda-
rá as melhores técnicas de apresen-
tação de negócios ao público-alvo, 
oratória, montagem do pitch, além 
de fomentar o networking e a troca 
de experiências entre empreende-
dores dos mais diversos segmen-
tos. O evento é gratuito e as vagas 
são limitadas.

SUSAN SONTAG

 Estou com os que acham que não há arte neutra. Mesmo sem 
nenhuma intenção do pintor, o quadro indica sempre um sentido social                                                                                                                                           

 A câmera faz com que todos sejam turistas na realidade 
alheia e, eventualmente, na sua própria                                                                                                                                           

Por Dandara Costa

Antônio Fernando Cavalcante, 
Cynthia Cordeiro de Lucena, Dirceu 
Abimael de S. Lima, Edson Cunha 
Filho, Eliane Ramalho de Farias, 
Estefânia Maroja, Elza Régis Oliveira 
Lima, Keziah  Brito Lucena, Manoel 
Martins Porto, Maria Alba Ribeiro 
Coutinho, Maria Carmelita Tavares de 
Melo, Mércia Cavalcanti de Almeida, 
Moema Almeida e Mozeneide Lopes.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Albiege Fernades e Juliano, o filho de Alceu 

Valença, no Camarote Olinda Tropicana

O cantor Otto também marcou presença 
no Camarote Olinda Tropicana

Olinda! Quero cantar...
O Carnaval já começou nas la-

deiras de Olinda e alguns paraibanos 
foram conferir a folia pernambucana 
no final de semana passado. A estreia 
deste ano do camarote Olinda Tropica-
na  - ocorrida no último dia 3 - foi um 
verdadeiro escândalo. Situado no casa-
rão Estação da Luz, também conhecido 

como “a Casa de Alceu”, o projeto ar-
tístico-cultural contou com apresenta-
ções do maestro Spok, Otto, Almério, 
Thiago Martins, Flaira Ferro, Gabi da 
Pele Preta, Patusco e DJ 440. No próxi-
mo domingo (10), a festa continua, só 
que com um luxooso adendo: show do 
grande Alceu Valença.

Marcella Maul volta com “Clássicos do Cinema”

A atriz Cely Farias

Lúcia Lacet e Marília Rosado Maia, dirigentes do bloco Muriçocas do Miramar, em meio a amigos na folia de Olinda

Ui!
O documentário “Ultraje”, 

que retrata a história do grupo 
Ultraje a Rigor, foi exibido em 
20 salas de cinemas do país no 
primeiro final de semana de 
estreia. Apesar da surpreen-
dente honestidade do filme, no 
qual fica perceptível a adoles-
cência prolongada do músico 
Roger Moreira, a bilheteria foi 
a pior entre os filmes brasilei-
ros em cartaz. 

Marcella Maul, com sua 
voz inconfundível, está 
prestes a estrear a terceira 
edição de seu “Clássicos do 
Cinema”. O show acontece 
no próximo dia 16 de feve-
reiro, no Acqua Restolou-
ge, com a participação dos 
artistas Kevin Ndjana, Bel-
le Soares, Deborah Diby, 
Robertinha Amaral, Daniel 
Lavor e Alex Roque.

ESpEtáCULO pREpARAtÓRIO
O espetáculo final do Bachare-

lado em Teatro da UFPB, dirigido 
por Cely Farias, está participando 
de uma campanha no site  Catarse 
para levantar os custos da produ-
ção (5 mil reais no total). O pro-
cesso de pesquisa tem como pon-
to de partida o conto “A cabeça” 
de Lia Neiva, escrito com base na 
atual situação política do Brasil.

Aulas de curso preparatório para 
o TOEFL  serão iniciadas no dia 9 de 
fevereiro na escola de idiomas Yázi-
gi Ruy Carneiro. O TOEFL é o exame 
de proficiência de inglês  mais aceito 
pelas universidades dos EUA, Cana-
dá, Alemanha, França e outros paí-
ses, principalmente nas seleções para 
mestrado e doutorado ou para tentar 
uma vaga no intercâmbio no exterior. 

Bethânia Tejo e Jesus Zapata no Fest Verão

Paul McCartney, Brigitte Bardot, Mena Su-
vari, Joaquin Phoenix, Moby e Chris Packham 
estão apoiando a petição pública que desafia 
o Papa Francisco a adotar uma dieta vegana 
durante a Quaresma. A campanha foi inicia-
da pelo o grupo ambiental norte-americano 
Million Dollar Vegan, que doará US$ 1 milhão 
para uma instituição de caridade caso o pontí-
fice passe 40 dias mantendo uma alimentação 
100% livre de produtos de origem animal.

Desafio

Foto: Arquivo

Foto: Arquivo

Foto: Albiege Fernandes

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

CANDiDO PORTiNARi
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Esportes
Jogo decisivo
Seleção Brasileira Sub-20 precisa vencer o Equador, hoje, pelo Sul-
Americano para continuar com chances de obter uma vaga para a 
disputa do Mundial que será este ano na Polônia. Página 24 Fo
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Orelhuda será exposta na Rede Tambaú de Comunicação, Pátio Altiplano Shopping e na Loja Belomania

A taça da Copa do Nordes-
te estará exposta a visitação 
hoje, amanhã e sábado em João 
Pessoa. Nesse primeiro dia, a 
"orelhuda" estará nos estúdios 
da Rede Tambaú de Comuni-
cação, onde será exibida nos 
programas Tambaú da Gente 
(11h45), Com Você (13h25) 
e no Tambaú Esporte, às 14h. 
Este é o primeiro ano que a 
taça visita apenas João Pes-
soa, na Paraíba, pois Campina 
Grande, este ano, não tem re-
presentante na competição.

Amanhã, a taça estará 
exposta à visitação no Pátio 
Shopping Altiplano, localizado 
na Rua Poeta Targino Teixei-
ra, no altiplano Cabo Branco, 
das 10h às 22h onde, além da 
exibição, haverá distribuição 
de brindes, jogo de futmesa e 
totem fotográfico.  No sábado, 
dia 9, a "orelhuda', como é co-
nhecida, estará em exposição 
na Loja Belomania, na Avenida 
Almirante Tamandaré, na Praia 
de Tambaú. No local também 
haverá distribuição e brindes, 
jogo de futmesa e totem foto-
gráfico. A diretoria do Botafogo 
da Paraíba ainda não divulgou 
o horário de encerramento da 
exposição que terá início às 9h.

Esta é a oportunidade que 

os torcedores da Paraíba terão 
de conhecer de perto o troféu, 
objeto mais desejado entre 
os times do Nordeste. O tour 
da taça da Copa do Nordeste 
começou em Salvador, passou 
por Aracajú, Maceió e Recife . 
Depois de João Pessoa, o troféu 
segue para Natal, Fortaleza, Te-
resina e São Luis.

A taça foi inspirada na fa-
mosa orelhuda da Champions 
League. Ela possui 9 anéis, cada 
um representa um dos estados 
do Nordeste. A cada ano uma 
nova taça é produzida para 
que possa ser entregue ao time 
campeão. Apenas os jogado-
res campeões podem tocar na 
taça. Ela sempre é manuseada 
com luvas ou panos para que 
ninguém tenha contato até o 
dia da grande final. Ela é o tro-
féu de 16 clubes que disputam 
o Regional. Mascote

Zeca Brito é o mascote 
oficial da competição desde 
2014, criado para representar 
a união entre todas as torcidas 
do nordeste, ele leva na pele a 
cultura da região. A Copa do 
Nordeste é a única competição 
do Brasil que tem um mascote 
oficial. Ele sempre está pre-
sente nos momentos mais 
importantes da competição.

Na Paraíba, apenas o 
Campinense ganhou o troféu, 
na edição de 2013.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Caio Vinícius 
Especial para A União

Tour da Taça da Copa NE
chega hoje a João Pessoa

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Fifa 19

Copa de Futebol Virtual
faz sucesso em shopping

A realização da 1a Copa 
Manaíra de Futebol Virtual, 
que está acontecendo no 
pátio gourmet do Manaíra 
Shopping, utilizando o jogo 
Fifa19, visa estimular a prá-
tica que, com a aprovação 
da lei 11.296/2019, deixa 
de ser apenas um hobby e 
se torna um esporte oficial. 
Aprovada no fim do mês de 
janeiro deste ano e em vigor 
desde o início do mês, a lei 
tem o objetivo de estimu-
lar e regulamentar a práti-
ca do esporte ainda pouco 
conhecido pela população 
paraibana. A organização 

do evento, que desde o dia 
primeiro promove partidas 
free play, se prepara para o 
início da competição, mar-
cada para este sábado (9), 
se estendendo até o domin-
go (10), reunindo ciberatle-
tas de vários estados do 
Nordeste.

 Os participantes con-
correm a mais de R$ 2 mil 
em premiações. Os inte-
ressados devem realizar as 
inscrições através dos nú-
meros (83) 99626-8483 ou 
99616-1906. Carlos Gabriel, 
monitor do evento, aponta o 
crescimento da modalidade 
no Brasil. ”Hoje podemos di-
zer que carteiras de trabalho 
estão sendo assinadas por 

conta de jogos eletrônicos”.
Quanto a escolha do 

jogo utilizado na competi-
ção, o Fifa 19, Carlos revelou 
que foi realizado um estudo 
de mercado na cidade. “Es-
colhemos esse jogo, pois ele 
é o mais praticado no Estado 
e de grande apelo popular”.

Por conta da criação da 
lei estadual, que formaliza 
a prática como modalidade 
oficial, a expectativa da orga-
nização do evento é de cresci-
mento intenso nos próximos 
anos “Ainda falta muito para 
a Paraíba se tornar referência 
no esporte, mas aos poucos 
estamos conseguindo melho-
rar o desempenho dos nossos 
atletas nas competições”.   

O técnico Dudu Pa-
tettuci convocou, nessa 
terça-feira (5), a Seleção 
Brasileira Sub-17, forma-
da apenas por jogado-
res nascidos em 2003. A 
equipe irá disputar um 
quadrangular na Ingla-
terra, chamado de Tor-
neio de Desenvolvimen-
to da UEFA, e que conta 
com a participação de 
França e Noruega, além 
dos anfitriões. E entre os 
jogadores convocados, 
um paraibano. Trata-se 
do lateral Diego Ferreira, 
do Sport Recife, natural 
de Pombal, no sertão pa-
raibano.

Foram convocados 
20 jogadores para a dis-
puta da competição, que 
terá início no dia 17 de 
fevereiro, quando o Bra-
sil enfrenta a França. 
Dois dias depois, a Se-
leção pega a Noruega, e 
encerra sua participação 
contra os donos da casa 
no dia 21 de fevereiro.

A apresentação da 
delegação para o início 
dos treinamentos está 
marcada para o próximo 
sábado, na Granja Co-
mary. A equipe embarca 
para a Inglaterra no dia 
13 de fevereiro. 

O objetivo desta 

Paraibano vai disputar
torneio na Inglaterra
CBF  

convocação em paralelo 
com a preparação para 
o Sul-Americano Sub-17, 
que conta com jogado-
res nascidos em 2002 e 
inicia seus treinamentos 
na Granja Comary um dia 
antes, é dar experiência 

internacional aos jogado-
res que são um ano mais 
novos, no caso da gera-
ção 2003, ainda mais em 
enfrentamentos de alto 
nível, como neste Tor-
neio de Desenvolvimento 
da UEFA.

A Taça da Copa do Nordeste faz tour desde 2013 e sempre passa por João Pessoa e Campina Grande, mas este ano será exposta apenas na capital

Os participantes estão treinando para a competição que será realizada entre os dias 9 e 10 deste mês

O lateral Diego Ferreira é natural de Pombal e joga no Sport Recife

Foto: FPF/Divulgação

Foto: Marco Russo

Foto: CBF/Divulgação
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Medalhista olímpico é o novo reforço do Flamengo e sua chegada foi bastante prestigiada pela imprensa na sede náutica

Depois de Rodrigo Caio, 
Arrascaeta, Bruno Henrique 
e Gabigol, Isaquias Queiroz. 
O baiano de 25 anos é o mais 
novo reforço do Flamengo. 
E, assim como os quatro jo-
gadores de futebol, o canoís-
ta teve uma apresentação 
com tudo que tem direito: 
sala de imprensa lotada de 
jornalistas, camisa do Fla-
mengo, presença de jovens 
atletas e dirigentes. Teve até 
embaixadinha. Uma apre-
sentação de respeito. Dono 
de três medalhas olímpicas 
(duas pratas e um bronze) 
e sete em Mundiais (quatro 
ouros e três bronzes), ele 
foi apresentado oficialmen-
te na sede náutica. O atleta 
será uma espécie de camisa 
10 do "Flamengo Náutico", 
projeto de remo e canoagem 
do clube.

“Foi uma coisa incrível, 
diferenciada, uma coisa de 
jogador de futebol e pude 
ter essa experiência pela 
primeira vez. Só o Flamengo 
para proporcionar isso para 
mim” comentou Isaquias, 
que treinou pelo Rubro-Ne-
gro de 2010 a 2013, só que 
em um esquema de parceria 
não-remunerada, e depois 
foi defender o Paulistano.

Isaquias confessou que 
ficou nervoso ao saber da 
presença massiva de jorna-
listas e brincou que "parecia 
até a apresentação do Ga-
bigol". Ele contou também 
que seu Instagram sofreu 
uma invasão rubro-negra:

“Meu Instagram foi 
invadido por flamenguis-
tas. Recebi muito carinho. 
A torcida gostou da minha 
vinda para o Flamengo. Eu 
quero ganhar títulos im-
portantes porque é isso que 
o Flamengo faz em todos os 
esportes. Vou fazer o máxi-
mo para fazer o Flamengo 
feliz” disse.

O baiano fechou com o 
Flamengo até Tóquio 2020, 
podendo renovar para a 
Olimpíada de Paris, em 
2024. Ele, contudo, seguirá 
morando e treinando em 
Lagoa Santa, cidade perto 
de Belo Horizonte, em Mi-
nas Gerais, sob o comando 
de Lauro de Souza, o Pinda, 
e ao lado de seu companhei-

Globo Esporte 

Canoísta Isaquias Queiroz
tem apresentação especial

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Quatro rodadas, quatro técnicos demitidos. 
Nosso certame estadual já tem um percentual 
de 40% de treinadores retirados precocemente 
dos seus cargos, são eles, em ordem cronológi-
ca: Jazon Vieira (Souza), Maurilio Silva (Treze), 
Luciano Silva (Serrano) e Indio Ferreira (Nacio-
nal). Aqui, não iremos julgar as decisões con-
cretas dos dirigentes, mas dissertar acerca de 
algumas indagações relacionadas ao alto rodízio 
dos treinadores nos clubes brasileiros. Qual a 
hora certa de demitir? A elevada rotatividade 
prejudica ou ajuda os clubes?

A primeira pergunta é de difícil ou impos-
sível resposta, afinal são inúmeras variáveis a 
serem levadas em consideração. Entretanto, o 
índice de aproveitamento da equipe é, em re-
sumo, o ponto chave analisado pelas diretorias 

para a modificação do comando. Alguns outros 
elementos são utilizados: desempenho técnico, 
ambiente de vestiário, estrutura tática, vonta-
de da torcida, críticas da imprensa, questões 
financeiras, entre outros. Com relação à segun-
da questão, a resposta é evidente: a alta rotati-
vidade prejudica sobremaneira no longo prazo. 
A troca de técnico pode até trazer benefícios 
de curto prazo, porém o planejamento estraté-
gico do clube, com certeza, fica prejudicado. A 
formação do elenco, o sistema de treinamentos 
e outras valências praticadas no futebol acabam 
se perdendo ou sendo em vão com a mudança 
da mentalidade do líder, intrínseca à função de 
treinador. Acredito que o grande culpado das 
demissões é o processo de escolha na hora de 
contratar. Qualquer clube e/ou dirigente tem 

seu estilo próprio de pensar o futebol e a forma 
como quer sua equipe atuando. Muitas vezes 
o treinador tem alto índice de aproveitamento, 
mas um esquema tático de compactação e de-
fesa com resultados magros, causando críticas 
por parte da torcida e da imprensa, desaguando 
na demissão. 

Assim, é nítido que esse aspecto deve ser 
levado em consideração na hora de realizar 
a contratação do treinador e a formação do 
elenco. A cultura interna do clube deve ser ob-
servada e não é porque determinado treinador 
ou atleta foi bem em outra equipe que necessa-
riamente fará o encaixe ideal na nova. Ora, a cul-
tura desejada pode e normalmente é diferente. 
Um caso de grande valor para dissecar o tema 
foi a manutenção de Tite no Corinthians após 

a eliminação precoce na Libertadores de 2011. 
Após a surpreende derrota para o Tolima na Pré
-Libertadores e a permanência do atual técnico 
da Seleção Brasileira no cargo, o clube abraçou 
um intenso volume de vitórias e títulos, tornan-
do Tite, indiscutivelmente, o melhor treinador 
brasileiro na atualidade.

Particularmente, utilizo duas premissas 
básicas na hora de avaliar o trabalho do trei-
nador: o ambiente de vestiário e a evolução 
da equipe quando comparada ao potencial do 
elenco. Sendo positiva a avaliação desses dois 
aspectos, entendo que o resultado das partidas 
entra apenas como terceiro elemento a ser uti-
lizado no processo decisório acerca do labor do 
comandante técnico, sob pena de jogar por água 
abaixo todo o planejamento da temporada.

Rotatividade

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

ro Erlon de Souza. Por lá, 
eles possuem uma lagoa pri-
vativa para treinamentos. 
De vez em quando, Isaquias 
virá ao Rio de Janeiro para 
treinar pelo Rubro-Negro e 
para cumprir outros com-
promissos.

“É meu papel trazer 
resultado tanto pro Fla-
mengo quanto para o Bra-
sil, mas também incentivar 
a garotada e desenvolver a 
canoagem. E, quem sabe, 
um dia, seja possível para 
atletas da canoagem e do 
remo chegarem onde che-
guei. Espero continuar 
treinando ainda mais e al-
cançando resultados para 
incentivar a nova geração 
que está vindo aí”.

O Brasil faturou meda-
lha de bronze nessa terça-
feira, no Campeonato Mun-
dial de Parataekwondo que 
acontece em Antalya, na 
Turquia, com a atleta Cris-
thiane Neves, da categoria 
até 58kg. O evento terminou 
ontem e foi o último Mun-

dial antes de a modalidade 
fazer sua estreia nos Jogos 
Paralímpicos, que será na 
edição de Tóquio 2020. 

Cristhiane venceu a sér-
via Marija Micev por 21 a 1 na 
disputa pelo bronze. A brasi-
leira de 32 anos sofreu uma 
amputação braço esquerdo, 
abaixo do cotovelo, devido a 
um acidente de motocicleta, 
aos 28 anos. Ela conheceu o 

parataekwondo em 2014 e 
no ano passado foi campeã 
brasileira e faturou o bronze 
no Open da modalidade, nos 
Estados Unidos. 

Esta é a oitava edição 
do Campeonato Mundial 
da modalidade e é a com-
petição que agrega o maior 
número de pontos para a 
classificação para os Jogos 
Paralímpicos de Tóquio 

2020. Ao todo, participaram 
da competição 400 atletas, 
de 69 países,  quase o dobro 
da última edição de 2017. 
Sete novos países foram re-
presentados pela primeira 
vez: Jordânia, Arábia Sau-
dita, Senegal, Eslováquia, 
Suíça, Tanzânia e Uganda. 
O país com maior número 
de atletas foi a anfitriã, Tur-
quia, com 56 esportistas. 

Paratleta brasileira ganha o
bronze em Mundial na Turquia
CPB  

Vários repórteres, cinegrafistas e fotógrafos documentam a chegada de Izaquias Queiroz no Flamengo. O contrato vai até as Olimpíadas de Tóquio, podendo ser renovado para os Jogos de Paris

Foto:  Gabriel Fricke
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Ferroviário não atua no Ceará e prefere o Estádio do Café para enfrentar o Corinthians pela Copa do Brasil

Além de Vagner Love, 
Gustagol e Edson Caríus, 
um outro atacante faz pla-
nos para se dar bem na noite 
desta quinta-feira, na partida 
entre Ferroviário-CE e Corin-
thians, às 21h (de Brasília), 
no estádio do Café, pela pri-
meira fase da Copa do Brasil. 
Ou melhor, ex-atacante. Tra-
ta-se de Roni.

Com passagens por Flu-
minense, Goiás, Atlético-MG, 
Flamengo, Cruzeiro e Santos, 
o ex-jogador e agora empre-
sário de 41 anos é o respon-
sável pela realização de um 
jogo entre um clube cearen-
se e outro paulista no estado 
do Paraná. Para isso, investiu 
alto e espera retorno.

Segundo o vice-presi-
dente do Ferroviário, New-
ton Filho, o clube recebeu 
da empresa Roni7 Eventos 
o valor de R$ 450 mil, livres, 
além de 30 pacotes de via-
gem (para atletas e comissão 
técnica).

“A gente queria que o 
jogo fosse em Fortaleza, mas 
a diretoria vem pautada den-
tro de uma responsabilidade 
financeira e de resgate do 
Ferroviário no cenário local 
e nacional. Quem acompa-
nha o clube nota que a atual 
situação não é a mesma de 
2015, vem acontecendo uma 
evolução. Esse crescimento 
passa por decisões pautadas 
na razão, como esta” disse 
Newton.

A decisão, claro, gerou 
revolta em torcedores do 
Ferroviário, que viram pre-
juízo esportivo. Vale lembrar 
que, por ser visitante e me-
lhor rankeado, o Timão joga 
por um empate em Londrina.

Globoesporte

Jogo vendido por R$ 450 mil

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Procurado pelo Glo-
boEsporte.com, o ex-atacante 
Roni afirmou que sua empre-
sa já comprou a organização 
de vários jogos pelo Brasil e 
que não faz nada fora da lei. 
Em 2018, por exemplo, foi ele 
quem organizou o jogo entre 
Vasco e Corinthians em Brasí-

lia, pelo Brasileirão. O Timão 
venceu por 4 a 1, e o jogo teve 
público de 33.516 pagantes e 
uma renda superior a R$ 1,8 
milhão.

A última vez do Corin-
thians no estádio do Café foi 
em 2012, num amistoso de 
início de ano contra o Fla-

mengo. O resultado foi 2 a 2 
e a partida recebeu 21.307 
pagantes, com uma renda de 
pouco mais de quase R$ 630 
mil. Sete anos depois, Roni 
espera um estádio com quase 
30 mil pessoas.

“Minha empresa faz 
eventos desde 2014. Já fize-

mos jogos em Manaus, Be-
lém, Cuiabá, Natal, Brasília, 
Cascavel e Londrina. Será a 
primeira vez que faremos 
o Corinthians em Londri-
na. Nesta cidade já fizemos 
duas vezes o Palmeiras 
(como visitante), mas há 
uma concentração grande 

de corintianos. Queremos 
lotar o estádio – afirmou o 
ex-jogador, também sócio 
da empresa responsável 
pela venda dos ingressos. 
O preço dos ingressos varia 
entre R$ 60 (mais barato) e 
R$ 176 (mais caro) para o 
jogo de hoje.

Taça Guanabara

Cuéllar diz que Flamengo não vai jogar pelo empate

Líder do Grupo C da Taça 
Guanabara, o Flamengo encara 
o Fluminense, neste sábado, 
no Maracanã, com a vantagem 
de poder empatar para chegar 
à final do primeiro turno do 
Campeonato Carioca. Porém, 
para o volante Cuéllar, esse 
pensamento tem de ser dei-
xado de lado para que o time 
comandado pelo técnico Abel 
Braga para que o resultado 
possa ser positivo.

“O Flamengo sempre en-
tra em campo pensando em 
ganhar. Não estamos pensan-
do no empate. Nós temos esta 
vantagem, mas temos de pen-
sar nos três pontos. Se entrar-
mos pensando no empate, vai 
complicar. Sempre entramos 
pensando em vencer” disse.

Para o camisa 8, o time ru-
bro-negro tem de impor o rit-
mo da partida para conseguir 
evitar que o Fluminense con-
siga criar boas oportunidades. 
Além disso, Cuéllar aproveitou 
para afirmar que o fato de o 
time não ter sido vazado em 
apenas um jogo na Taça Gua-
nabara - contra a Cabofriense, 
no último domingo - já foi con-
versado entre os jogadores.

“Com muita concentração. 

Vai ser um jogo muito difícil. 
O Fluminense é um time de 
qualidade, treinador está im-
plantando uma metodologia 
diferente. Temos de estar con-
centrados com isso, tentar su-
focar, impor nosso ritmo. Ten-
tar marcar (gol) acho que vai 
ser importante para a confian-
ça. Temos qualidade na frente 
para fazer gol. Temos sofrido 
com falta de concentração, mas 
já conversamos sobre isso. Te-
mos de ter cuidado porque o 
Fluminense é um time de qua-
lidade” apontou.

O volante lembrou ainda 
que, apesar das contratações 
do Rubro-Negro terem sido 
jogadores mais ofensivos (Ga-
bigol, Arrascaeta e Bruno Hen-
rique), a equipe manteve uma 
estrutura que já vem desde a 
última temporada:

“ Temos de ter um equilí-
brio (entre defesa e ataque) 
para conseguir o resultado. Te-
mos jogadores de qualidade na 
frente, mas mantivemos uma 
base importante do ano passa-
do. Tomamos gols na reta final. 
Temos de ter isso em mente, 
manter o equilíbrio. Ajudamos 
os jogadores da frente para 
atacar, eles nos ajudam para 
defender. Equilíbrio é a pala-
vra-chave para construir um 
caminho de vitórias”.

Para o camisa 8, o time rubro-
negro tem de impor o ritmo da 
partida para conseguir evitar 
que o Fluminense consiga criar 
boas oportunidades

Fábio Carille dá bronca em treino do 
Corinthians em treinamento visando o jogo de 

hoje pela Copa do Brasil contra o Ferroviário

Foto: Bruno Cassucci

Foto: Gilvan de Souza

Lance
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Seleção Sub-20 que disputa o Sul-Americano, no Chile, precisa de uma vitória para entrar na zona de classificação

A Seleção Brasileira 
sub-20 enfrenta o Equa-
dor nesta quinta-feira, às 
20h50. No domingo fecha 
o hexagonal contra a Ar-
gentina. O Brasil é o lan-
terna do hexagonal com 
um ponto em três jogos. Os 
quatro primeiros se clas-
sificam para o Mundial. 
Uruguai com sete pontos, 
Argentina com seis, mes-
ma pontuação do Equador 
e Venezuela com quatro 
pontos estão na zona de 
classificação ao Mundial, 
faltando apenas duas ro-
dadas. O Brasil só tem um 
ponto e precisa vencer os 
dois jogos que faltam para, 
numa combinação de re-
sultados, terminar entre os 
quatro melhores. Em caso 
de vitória sobre o Equador 
o time de Carlos Amadeu 
entra na briga por vaga no 
Mundial que será realizada 
na Polônia.

Mas uma pergunta é 
comum nos corredores 
do estádio El Teniente de 
Rancagua, entre membros 
de outras delegações e até 
torcedores chilenos no Sul
-Americano sub-20, onde 
acontece a competição:

“O que aconteceu com 
aquele time que há dois 
anos esteve aqui e encan-
tou a todos?

Em 2017, na mesma 
sede de Rancagua, no está-
dio El Teniente, o Brasil foi 
campeão invicto do Sul-A-
mericano sub-17 com sete 
vitórias e dois empates 
- marcou 24 gols e sofreu 
apenas três. Treinadores 
adversários comentavam 
que a equipe do treinador 
Carlos Amadeu lembrava 
os times de 1970 e 1982 e 
que alguns desses atletas 
iriam renovar a Seleção 
Brasileira principal.

Dois anos depois, mui-
ta coisa mudou. Jogador 
do Flamengo à época, Vini-
cius Junior é titular do Real 
Madrid. Paulinho deixou o 

Globo Esporte

CBF

Brasil enfrenta o Equador 
sonhando com o Mundial

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Vasco ano passado e está 
na adaptação ao Bayer Le-
verkusen. Ainda há outros 
desfalques, como Alan e 
Victor Bobsin, lesionados. 
A geração 2000 tem quatro 
representantes e sofrem 
as adversidades do futebol 
nesta campanha brasileira.

O técnico Carlos Ama-
deu lembrou a conquista 
do time dirigido por ele em 
2017 e disse que a campa-

nha atual é síntese da gan-
gorra do futebol. E serve de 
aprendizado para ele aos 
53 anos e também para os 
jovens jogadores que so-
frem o outro lado da moe-
da no Chile.

“Ao longo da carreira, 
a gente acumula derrotas 
e vitórias. Na vida também 
funciona dessa forma. Se 
pararmos para analisar, 
mesmo o mais vencedor 
tem mais perdas do que 
vitórias. Aquele que mais 
ganhou títulos mais perdeu 
decisões do que ganhou. 
Fui muito feliz na Seleção. 
Há dois anos vivi um perío-
do maravilhoso no próprio 
Chile. Agora vivo momento 
difícil, que me faz aprender, 
que faz crescer para con-
tribuir com outros treina-
dores, com meu grupo de 
atletas. Não vou me abater, 
vou continuar a trabalhar” 
desabafou Amadeu.

Flu estreia com vitória na Copa do Brasil

Oliveira faz história na Libertadores

Base digitais dos 
clubes tem alta 

Infantino será candidato único na eleição da Fifa em junho

O Tricolor estreou com vitória na 
Copa do Brasil, após golear o River, 
do Piauí, por 5 a 0 nessa terça-feira. 
A primeira fase da competição foi 
disputada no estádio Alberto Silva, 
em Teresina, e o técnico Fernando 
Diniz gostou bastante do desem-
penho e da movimentação do time 
em campo. ”Foi uma boa atuação, 
um resultado importante, com placar 
elástico e foi fruto da seriedade com 

que a equipe encarou o jogo, além 
do respeito que teve pelo River”. 
Sobre a saída de bola, ele explicou. 
“É tudo muito treinado. Em alguns 
momentos, fica um pouco mais arris-
cado do que precisa, mas de maneira 
geral, meu comportamento é de ficar 
tranquilo, pois é muito treinado para 
ser realizado no jogo”. No sábado, 
o Fluminense enfrenta o Flamengo 
pelas semifinais da Taça Guanabara.

Ricardo Oliveira, do Atlético Minei-
ro, parece mesmo melhorar com o 
tempo. Aos 38 anos de idade, o ata-
cante é o maior artilheiro do ano no 
Brasil entre os jogadores da Série A 
com sete gols marcados em apenas 
quatro jogos disputados. Nessta ter-
ça-feira, contra o Danubio, do Uru-
guai, o camisa 9 balançou as redes 
mais duas vezes e se tornou o 10º 
maior goleador brasileiro na história 

da Taça Libertadores da América. Já 
tendo atuado na competição conti-
nental também com as camisas de 
Santos e São Paulo - duas vezes cada 
-, Oliveira chegou a marca de 16 gols 
em todo o histórico do campeonato, 
empatando com Zico, ex-Flamengo, 
e Jardel, ex-Vasco e Grêmio, e fican-
do a apenas um de iguala com Pelé 
no ranking dos brasucas que mais 
marcaram na disputa. 

Com o levantamento deste mês, o 
IBOPE Repucom destaca o crescimento 
expressivo das bases digitais dos clu-
bes da série A no início da temporada 
2019. Somente no mês de janeiro, os 
20 clubes da Série A somaram mais 
de 1,3 milhão de novas inscrições 
em suas plataformas oficiais, o maior 
crescimento dos últimos 12 meses. 
Os clubes dos estados de SP, RJ, MG 
e RS foram responsáveis por 88% das 
novas inscrições no período. Conside-
rando todos os 45 clubes monitorados 
no ranking, os com maiores volumes 
de crescimento no período foram: 
Flamengo (257 mil), Corinthians (198 
mil) Atlético Mineiro (131 mil), São 
Paulo (122 mil) e Palmeiras (115 mil) 
que, juntos, foram responsáveis por 
58% das novas inscrições no período. 
O Flamengo liderou o ganho de segui-
dores no último mês e somou, ao todo, 
mais de 250 mil inscritos. 

O italiano Gianni Infantino, que comanda a Fifa desde fevereiro de 2016, será o único candidato nas próximas eleições para 
a presidência da entidade, previstas para junho, informou nesta quarta-feira a Federação Internacional. Infantino, 48 anos, 
sucedeu Joseph Blatter na presidência da Fifa depois de um escândalo de corrupção que sacudiu o mundo do futebol. Blatter 
foi suspenso por um polêmico pagamento de cerca de 2 milhões de dólares a Michel Platini, que também foi afastado. A 
eleição para a presidência da Fifa acontecerá em 5 de junho em Paris, durante um congresso às vésperas da abertura da 
Copa do Mundo de futebol feminino organizada pela França.

Curtas Foto: Divulgação/Fifa

Seleção Feminina treinará em Itu

Visando a preparação para a Copa 
do Mundo da França 2019, a Seleção 
Brasileira Feminina segue na terceira 
semana de treinamentos. Ao todo, já 
foram 22 dias de trabalhos intensos. 
Desde o início dos treinos, o técnico 
Vadão já pode observar 42 atletas. 
Atualmente 24 jogadoras estão con-
vocadas. A partir de amanhã, a equi-
pe muda de endereço. Os trabalhos 
seguirão em Itu, em São Paulo, até o 
dia 23 de fevereiro.

“No início fizemos apenas o tra-
balho com bola com as atletas que 
estavam em atividade na Europa, e ao 
mesmo tempo, estávamos preparando 
as jogadoras que estavam de férias 
com um trabalho mais físico. Há 10 
dias estamos com todas as jogadoras 
trabalhando com bola e estamos evo-

luindo muito. A partir de semana que 
vem vamos intensificar ainda mais os 
treinamentos visando a preparação 
para o Torneio nos Estados Unidos” 
ressaltou Vadão.

O objetivo da Comissão Técnica 
nesta primeira fase de preparação 
para o Mundial é elaborar um trabalho 
individual com as atletas. A finalidade 
é deixar o grupo mais homogêneo, já 
que muitas atletas atuam em países 
diferentes e com calendários distintos. 

A convocação da Seleção Feminina 
teve duas fases. A primeira representou 
o período da Data Fifa, de 14 a 22 de 
janeiro, quando atletas que atuam na 
Europa e Ásia também estiveram pre-
sentes. Nesta segunda fase, o técnico 
Vadão convocou novas jogadoras e 
também conta com  algumas atletas 
que estão de férias ou conseguiram a 
liberação de seus clubes.

Ao longo da carreira, 
a gente acumula 

derrotas e vitórias. Na 
vida também funciona 

dessa forma. Se 
pararmos para analisar, 
mesmo o mais vencedor 

tem mais perdas do 
que vitórias.  

O técnico Carlos Amadeu faz a preleção no vestiário antes do jogo contra o Uruguai, na derrota de 3 a 2, e hoje precisa mostrar o caminho da vitória aos jogadores para evitar nova frustração

Foto: Divulgação/CBF
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Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080
Tamanho e valores das notas: R$ 100,00: em 2 colunas por 5 centímetros de altura

R$ 200,00: em 2 colunas por 10 centímetros de altura | R$ 400,00: em 1/8 de página

Seleção de clássicos e raridades da carreira de José Mojica Marins está disponível em plataforma de vídeo sob demanda

A Spcine Play lançou 
no mês passado uma sele-
ção de filmes do cineasta, 
ator e roteirista José Moji-
ca Marins. Considerado um 
mestre do terror nacional, 
Mojica produz desde a dé-
cada de 1950, tendo sido 
uma das influências do mo-
vimento Cinema Marginal.

A Spcine Play é uma 
plataforma de vídeo sob de-
manda criada para celebrar a 
produção nacional. A inicia-
tiva é um consórcio pioneiro 
entre a Spcine, empresa da 
Prefeitura de São Paulo para 
o desenvolvimento do audio-
visual, a O2 Play, braço de 
distribuição da O2 Filmes, e 
o laboratório de soluções di-
gitais Hacklab.

Nos anos de 1960, Moji-
ca criou Zé do Caixão, covei-
ro sádico inspirado por um 
pesadelo do cineasta em que 
um homem de preto o levava 
para a cova. Além de prota-
gonizar as principais obras 
da carreira de Mojica, o per-
sonagem apresentou pro-
gramas de tevê nas décadas 
seguintes, tornando-se um 
ícone pop tupiniquim.

Na seleção de dez lon-
gas-metragens disponibi-
lizados pela Spcine Play, 
estão os clássicos ‘O Des-
pertar da Besta - Ritual dos 
Sádicos’ (1969), ‘Esta Noite 
Encarnarei no Teu Cadáver’ 
(1966) e ‘À Meia-noite Le-
varei sua Alma’ (1964), tí-
tulos presentes no ranking 
de ‘100 melhores filmes 
brasileiros de todos os tem-
pos’ feito pela Associação 
Brasileira de Críticos de Ci-
nema (Abraccine). 

A seleção também in-
clui obras menos conheci-
das do cineasta, como o do-
cumentário autobiográfico 
‘Demônios e Maravilhas’, 
sobre os dramas familiares 
e a censura sofrida durante 
a ditadura militar, e ‘A Sina 
do Aventureiro’, longa de 
estreia de Mojica calcado 
na estética do faroeste. Os 
filmes ficam disponíveis no 
site www.spcineplay.com.br 
pelo valor de R$ 3,99.

Terror: Spcine Play resgata 
dez filmes de Zé do Caixão

Editoração: Klécio BezerraEdição: Jorge Rezende
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Obituário

Marcelo dos Santos Almeida 
(Canafístula)
5/2/2019 – Aos 42 anos, em Campina 
Grande (PB), de meningite. Vereador 
do município de Alagoa Grande, no 
Agreste paraibano, do Partido Traba-
lhista Cristão (PTC). Estava internado 
desde o dia 28 no Hospital Universitário Alcides Carnei-
ro, em Campina Grande. Na segunda-feira (4), após duas 
paradas cardíacas, foi levado para a Unidade de Trata-
mento Intensivo (UTI) do HU. Foi presidente da Câmara 
de Vereadores de Alagoa Grande.

Foto: Facebook

Breves & Curtas
# Jejum mortal – Um adolescente de 15 anos 
foi encontrado morto após ser obrigado pelos 
próprios pais a passar por um ritual religioso, o 
jejum. Alexandru Radita tinha diabetes e seus 
pais, evangélicos, mesmo sabendo do problema 
de saúde, obrigavam ele, com grande frequência, 
a jejuar. O caso aconteceu na Romênia, mas 
repercutiu em todo o mundo, devido à comoção que 
causou. Quando foi encontrado, o menino estava 
pesando apenas 17 quilos. Alexandru ficou tanto 
tempo sem comer que acabou contraindo uma 
bactéria. A morte foi por fome.
# Van Damme – Jean-Claude Van Damme foi 
mais um artista morto por boatos. Um site francês 
chegou a publicar que o astro dos filmes de ação 
tinha sofrido um ataque cardíaco. O fato fez com 
que o ator publicasse um vídeo em suas redes 
sociais. No momento, o famoso está nos Emirados 
Árabes Unidos. “Olá, aqui é Jean-Claude Van 
Damme e não, ainda não estou morto. É fake news. 
Não acreditem no boato! Ainda não estou morto”, 
disse o ator.
# Cigarro explosivo - Um jovem de 24 anos 
morreu em decorrência da explosão de um cigarro 
eletrônico. O caso que ganhou repercussão 
mundial na terça-feira (5) foi registrado no Estado 
do Texas, Estados Unidos, no dia 2 de janeiro. 
A vítima, William Eric Brown, morreu após usar 
o dispositivo dentro do próprio carro que estava 
parado em um estacionamento de Fort Worth. As 
informações foram confirmadas pela CNN. Brown 
morreu após uma das peças do equipamento ter 
cortado seu lábio superior e se alojado em sua 
garganta. Ele não resistiu aos ferimentos e morreu 
após ser internado. A morte aconteceu porque a 
artéria carótida da vítima foi afetada. A artéria fica 
no pescoço e é encarregada de realizar o transporte 
de sangue ao cérebro.
# Criptomoedas I – A plataforma de compra e 
venda de criptomoedas (exchange) QuadrigaCX 
está com dificuldades para pagar o equivalente a 
250 milhões de dólares canadenses (cerca de R$ 
700 milhões) em criptomoedas e moeda corrente 
após a morte do fundador, Gerald Cotten, de 30 
anos. A empresa justificou, em uma petição judicial, 
que não consegue acessar os recursos porque 
Cotten não revelou a senha das carteiras virtuais 
para ninguém.
# Criptomoedas II – Dos 250 milhões de dólares 
canadenses devidos pela empresa aos seus 
clientes, cerca de 180 milhões estavam em 
criptomoedas (R$ 500 milhões). A companhia 
alega possuir cerca de R$ 540 milhões em 
criptomoedas que estão inacessíveis por causa do 
impasse técnico. Gerry Cotten morreu na Índia por 
complicações da doença de Crohn.

(André Malraux)

“A tragédia da morte 
consiste em que 
ela transforma a 
vida em destino.”

Aforismo
Construtor de 
instrumentos, conhecido 
por ter inventado o 
saxofone. Ao deixar a escola, 
começou as experiências 
para descobrir novos 
instrumentos. Primeira 
invenção importante foi um 

melhoramento no clarinete baixo, que patenteou com 
apenas 20 anos de idade. Morreu aos 79 anos

Considerado santo 
popular e declarado 

“herói guarani 
missioneiro rio-

grandense” por lei; 
chefe indígena dos Sete 

Povos das Missões, 
liderou uma rebelião 
contra o Tratado de Madri. Morreu aos 33 anos

1756 — Sepé Tiaraju, guerreiro 
indígena brasileiro
1878 — Papa Pio IX

1894 — Adolphe Sax, construtor 
de instrumentos belga

1979 — Josef Mengele, criminoso 
de guerra alemão

1999 — Rei Hussein, da Jordânia

Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

HiSTória - MoRTeS nA dATA de HoJe

A seleção também inclui 
obras menos conhecidas 

do cineasta, como o 
documentário ‘Demônios 
e Maravilhas’, sobre os 
dramas familiares e a 

censura sofrida durante 
a ditadura militar

Lista completa
‘A estranha Hospedaria dos Praze-

res’ (1976, 79 minutos): numa estranha 
hospedaria isolada, o proprietário mis-
terioso contrata funcionários para que 
possam receber hóspedes em busca 
de abrigo. numa noite de tempesta-
de, aparecem várias pessoas, entre 
elas um grupo de hippies, um casal 
de adúlteros, um suicida, um gigolô e 
alguns empresários corruptos. na ma-
nhã seguinte, os hóspedes desavisados 
descobrem a verdadeira identidade do 
dono da hospedaria: a morte! Mojica, 
atarefado, pediu a seu discípulo Mar-
celo Motta que dirigisse o filme e só se 
encarregou de algumas cenas.

‘À Meia-noite Levarei sua Alma’ 
(1964, 90 minutos): primeira apa-
rição do personagem Zé do Caixão 
no cinema. o coveiro Zé do Caixão 
é obcecado em gerar o filho perfeito. 
Sua esposa não pode engravidar e ele 
acredita que a mulher de seu amigo é 
a ideal para gerar seu herdeiro. Após 
ser violentada por Zé, a moça prome-
te cometer suicídio para retornar dos 
mortos e levar sua alma.

‘A Sina do Aventureiro’ (1958, 88 
minutos): por amor a dorinha, por 
quem fora salvo após ser baleado em 
um tiroteio, o bandido Jaime entrega-
se à polícia. Quando sai da prisão, trava 
um embate com outro bandido - o san-
guinário Xavier - que deseja vingar-se 
do pai de dorinha.

‘delírios de um Anormal’ (1978, 92 
minutos): obcecado por Zé do Caixão, 
um psiquiatra sonha que sua esposa é 
raptada por ele.

‘demônios  e  Marav i lhas ’ 
(1978/1994, 50 minutos): documen-
tário autobiográfico com momentos da 
vida de Mojica.

‘o despertar da Besta’ (1969, 92 
minutos): o psiquiatra vivido por Zé 
do Caixão teoriza que as perversões 
sexuais são causadas pelo uso de dro-
gas. Convoca voluntários para provar 
sua teoria e apresenta os resultados a 
outros psiquiatras em um programa de 
televisão, sendo contestado por eles.

‘esta noite encarnarei no teu Ca-
dáver’ (1967, 108 minutos): após so-
breviver a um ataque sobrenatural, Zé 
do Caixão continua na busca obsessiva 
pela mulher superiora, capaz de gerar o 

filho perfeito. Com a ajuda do fiel cria-
do Bruno, ele rapta seis belas moças, 
submetendo-as às mais terríveis tortu-
ras. Só a mais corajosa sobreviverá ao 
teste e poderá ser a mãe de seu filho. 
Mas Zé comete um crime imperdoável 
ao assassinar uma moça grávida. Ator-
mentado pela culpa de ter matado uma 
mulher inocente, sofre um pesadelo no 
qual é levado para um inferno gelado, 
onde reencontra suas vítimas.

‘Finis Hominis’ (1971, 89 minutos): 
um homem emerge do mar e caminha 
pelas ruas da cidade, interferindo de 
várias maneiras em episódios cotidia-
nos, sempre em busca de justiça. Assu-
mindo o nome Finis Hominis, ele é visto 
como um messias moderno, capaz de 
operar milagres. Uma mulher adúltera 
e um marido traído - ambos salvos por 
Finis - são seus maiores seguidores, ao 
lado de um bando de hippies.

‘Inferno Carnal’ (1977, 82 minu-
tos): doutor George Medeiros é um 
cientista que não encontra tempo nem 
para sua esposa Raquel. ela se envolve 
com oliver, o melhor amigo de George 
e logo depois os dois planejam matá-lo 
para ficar com sua fortuna. Aproveitan-
do-se da distração do marido no labo-
ratório, Raquel joga ácido no rosto de 
George, desfigurando-o. enquanto ele 
se recupera no hospital, Raquel e oliver 
gastam a fortuna do cientista. Após 
meses hospitalizado, o doutor George 
volta para casa com um sombrio plano 
de vingança em mente.

‘o estranho Mundo do Zé do Cai-
xão’ (1968, 80 minutos): Zé do Caixão 
apresenta três contos de horror. em 
‘o Fabricante de Bonecas’, marginais 
invadem a casa de um velhinho e 
descobrem o segredo da confecção 
de suas bonecas. em ‘Tara’, um pobre 
vendedor de balões fica obcecado por 
uma garota que ele segue nas ruas, 
só conseguindo possuí-la após sua 
morte. em ‘Ideologia’, o excêntrico 
professor oaxiac odéz (Zé do Caixão 
de trás pra frente) enfrenta um rival 
e tenta provar que o instinto preva-
lece sobre a razão, com fortes doses 
de canibalismo e sadomasoquismo. 
Mojica compôs também a canção 
título, interpretada por edson Lopes 
e Titulares do Ritmo.

Foto: divulgação



SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO  PARA  2ª  CHAMADA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 316/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, considerando que a 1ª chamada foi FRACASSADA, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, 
realizará licitação na modalidade Pregão Presencial na sede deste Órgão, situada a Rua João da 
Mata S/N, Gerência de Licitação da Central de Compras - Jaguaribe, telefone 083-3208-9839, no 
dia 20/02/2019, às 9h (nove horas - horário local) para:

Registro de Preços para Aquisição de Etiqueta de Amostra,  destinado ao HEMOCENTRO/PB, 
conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE nº 19-00022-6                                                
  João Pessoa, 06 de fevereiro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO O DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO

SINDICÂNCIA
INTIMAÇÃO - 09

A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de 15 de julho de 2018, 
instada pela portaria n° 1123 de 02 de outubro de 2018, publicada no Diário Oficial do Estado em 
25 de outubro de 2018, INTIMA o Sr. Farias Barbosa, a comparecer perante esta Comissão no dia 
13 de fevereiro de 2019, às 09:00h, a fim de participar de AUDIÊNCIA na condição de DENUN-
CIANTE no Processo de sindicância n° 0007893-0/2018, Processo de Instrução sindicância n° 
0025096-4/2018, que objetiva apurar suposta conduta inadequada por parte do inspetor da Escoa 
Estadual Joselita Brasileiro

João Pessoa, 30 de janeiro de 2019
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEECT - PB

COMPANHIA USINA SÃO JOÃO 
CNPJ/MF Nº 08.974.214/0001-70

FICAM CONVIDADOS OS SENHORES ACIONISTAS A SE REUNIREM, NA SEDE SOCIAL DA 
COMPANHIA, EM ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA - AGE, A SER REALIZADA, EM 1ª 
CONVOCAÇÃO, NO DIA 14(QUATORZE) DE FEVEREIRO DE 2019, ÀS 08:00 (OITO) HORAS, 
COM A PRESENÇA DE 2/3 (DOIS TERÇOS) DO CAPITAL VOTANTE, A FIM DE DELIBERAREM 
SOBRE A SEGUINTE ORDEM DO DIA:1ª) ALTERAÇÃO DO OBJETO SOCIAL DA COMPANHIA;2ª) 
OUTROS ASSUNTOS DE INTERESSE DA SOCIEDADE.SANTA RITA, 01 DE FEVEREIRO DE 
2019.EDUARDO RIBEIRO COUTINHO-DIRETOR-PRESIDENTE

EDITAL DE CONVOCAÇÃO- CONVENÇÃO COLETIVA DE TRABALHO – 2019/2020
O Presidente do SINDICATO DOS PROPAGANDISTAS, PROPAGANDISTAS VENDEDORES 

E VENDEDORES DE PRODUTOS FARMACÊUTICOS DE JOÃO PESSOA NO ESTADO DA PA-
RAÍBA - SINDIPROVENDAS, no uso de suas atribuições estatutárias convocam os integrantes da 
categoria profissional diferenciada (Lei n. º 6.224/1975), sócios e não sócios, para a Assembléia 
Geral Extraordinária, a ser realizada 15 de Fevereiro de 2019, na sede social, na Avenida Min. José 
Américo de Almeida, 442 - 2º and. S/202 – Torre - João Pessoa-PB, em primeira convocação às 
16hs, com o quorum estatutário. Caso não se verifique quorum, a Assembléia será realizada em 
segunda convocação às 16:30hs, com a maioria dos presentes, para deliberar sobre: a) Discussão 
e aprovação da pauta de reivindicações da Convenção e/ou Acordo Coletivo de Trabalhocom 
os devidos sindicatos patronais:SINFAR - Sindicato da Indústria de Produtos Farmacêuticos do 
Rio de Janeiro, para o período de 01 de março de 2019 a 28 de fevereiro de 2020;SINDUSFAR-
MA - Sindicato da Indústria de Produtos Farmacêuticos de São Paulo, para o período de 01 de 
abril de 2019 a 31 de março de 2020;SINDICATO DO COMÉRCIO VAREJISTA DE PRODUTOS 
FARMACÊUTICOS DE JOÃO PESSOA, representantes dasFARMÁCIAS DE MANIPULAÇÃO NO 
MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA – PB, para o período de 01 de abril de 2019 a 31 de março de 
2020;SINDICATO DO COMÉRCIO ATACADISTA DE DROGAS E MEDICAMENTOS DO ESTADO 
DA PARAÍBA, para o período de 01 de abril de 2019 a 31 de março de 2020;b) Autorização para 
discutir, negociar, aprovar Acordo ou Convenção Coletiva de Trabalho com os referidos sindicatos 
patronais; c) Autorização para possível prorrogaçãoda data do término do acordo ou convenção; d) 
Entabular Comissão Intersindical de Conciliação Prévia, conforme lei n.º 9.958/2000; e) Autorizar 
ao Sindiprovendas, se necessário, formular junto ao TRT – 13ª Região/PB, processo de Dissídio 
Coletivo de Trabalho, com ou sem greve; f) Discutir e estabelecer Taxa de Contribuição Assistencial 
a ser cobrada por ocasião da campanha salarial. João Pessoa-PB, 6 de fevereiro de 2019– Rivaldo 
Cavalcanti Beltrão - Presidente.

EDITAL DE CONVOCAÇÃOASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA
A Presidente do SINDICATO UNIFICADO DOS SERVIDORES PÚBLICOS MUNICIPAIS DA 

REGIÃO DO BREJO – SINDSERVM/PB, no uso da atribuição que lhe confere o art. 29ºdo Estatuto 
Social e tendo em vista o disposto nas alíneas a, b, c, d, e, do mesmo Estatuto, convoca os associados 
efetivos do Sindicato para participarem das ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA relacionada a seguir, 
a realizar-se na sede do SINDSERVM, na Rua Oseas Gomes, número182–Centro – Guarabira-Pb, 
CEP: 58200-000, no dia 09 de fevereiro de 2019, às 08:00h (oito horas) em primeira convocação 
com quórum de filiados qualificados ou emsegunda convocação com qualquer número de filiados, 
às 08:30h (oito horas e trinta minutos),para apreciar e deliberar sobre as seguintes ORDENS DO 
DIA: I- PCCR dos município;II - Contribuição Sindical mensal; III - Reforma Estatutária conforme 
estabelece o art. 105 do presente estatuto e IV - Assuntos jurídicos e gerais.

Guarabira, 6 de fevereiro de 2019.
IDA MARIA DE JESUS

PRESIDENTE DO SINDSERVM

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA
AVISO DE REABERTURA DE SESSÃO  

PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2019
O Ministério Público Estadual, através do seu Pregoeiro Presencial, torna público, para conhe-

cimento dos interessados que será reaberta a sessão pública do Pregão Presencial nº 001/2019, 
através do Sistema de Registro de Preços, tipo Menor Preço   para os Lotes Ofertados, tendo como 
objeto a seleção de pessoa(s) jurídica(s) do ramo pertinente para aquisição eventual e futura, de 
mobiliário, com montagem, instalação e garantia,   tendo em vista a suspensão da sessão do dia 
05/02/2019 para análise das propostas de preços pelo Pregoeiro, com a reabertura do rito proce-
dimental da modalidade, ficando os  interessados e licitantes intimados da sessão pública, cientes 

de que o não comparecimento na data da sessão ocorrerá decadência das fases do procedimen-
to.  A sessão pública de reabertura será realizada no dia 11/02/2019, às 09:00 horas, na Sala de 
Licitações localizada no Núcleo Criminal do Ministério Público da Paraíba/Procuradoria Geral de 
Justiça, situado à Rua Diogo Velho, nº 150, Centro, João Pessoa – PB.  Outras  informações pelo 
fone: (83) 2107 6073/2107 6064.

            João Pessoa, 06 de fevereiro de 2019.
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro Oficial

3R ENGENHARIA LTDA – CNPJ nº 10.898.590/0001-75, Torna público que requereu a  SEMAM 
– Secretaria de Meio Ambiente a Licença Prévia para um residencial multifamiliar situado à Rua 
Abelardo Targino da Fonseca, Qd. 196 Lote 1277, Ernesto Geisel - Município: João Pessoa/PB.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente –emitiu a Licença de Instalação Nº243/2019, em 
João Pessoa, 28 de janeiro de 2019. Prazo: 180 dias. Para a atividade de: SISTEMA ADUTOR 
NOVA CAMARÁ. MUNICÍPIO: MÉDIO CURSO PARAÍBA. Processo: 2019-000460/TEC/LI-6553.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS E 
DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente –emitiu a Licença de Instalação nº 267/2019, em 
João Pessoa, 30 de janeiro de 2019, com validade de 365 dias.  Para atividade de: Sistema Adutor 
Retiro, incluindo captação flutuante, reservatório apoiado e estação elevatória - IT:24.551.867,91 
- AC: 150.000M³ - NE:80 – MUNICÍPIO DE NOVA FLORESTA E CUITÉ/PB - Processo: 2016-
001217/TEC/LI-4683.

SEIRHMA – SECRETARIA ESTADUAL DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS 
E DO MEIO AMBIENTE - CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que a SUDEMA - Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente –emitiu a Licença de Instalação nº 244/2019, 
em João Pessoa, 28 de janeiro de 2019, com validade de 365 dias.  Para atividade de: Sistema 
de Abastecimento GARGUELO - IT:1.829.654,05 - AC: 4135,48M³ - NE:50 – MUNICÍPIO DE SÃO 
JOSÉ DE PIRANHAS/PB - Processo: 2018-003062/TEC/LI-6116.

A CONSTRUTORA MONTEFALCO EIRELI, inscrita no CNPJ/MF sob o número 21.778.736/0001-
65 torna público que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de 
Cabedelo a Licença de Operação para desenvolver a atividade de construção de edifícios.Situada 
na Avenida Santa Paula, nº 85, Renascer, Cabedelo, Paraíba.

CAGEPA - CIA. DE AGUA E ESGOTO DA PARAÍBA - CNPJ/CPF N° 09.123.654/0001-87Torna 
público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambienteemitiu a Licença de 
Instalação n° 211/2019em João Pessoa, 24 de Janeiro de 2019 - Prazo 730 dias. Para a atividade 
de: Implantação deAdutora de Água Tratada da ETA até o R3. Na(o): Cidade ITAPORANGA–MU-
NICIPIO: ITAPORANGA– UF: PB.Processo 2019-000422/TEC/LI-6547.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Licença de Instalação para Implantação de Estação Elevatória de Esgotos 4A – 
SES CABEDELO, It:2,4 MI = AC: 136,81 M² Ne:05 = L/Atv:CABEDELO/PB. Processo:2019-000838/
TEC/LI-6583

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUINTA-FEIRA, 7 de  fevereiro de 2019    26
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Inscrições para financiamento começam hoje, mas novas regras deixaram programa mais enxuto e distante da demanda dos alunos

As inscrições para o 
Financiamento Estudantil 
(Fies), que financia alunos 
em cursos de graduação 
privados, abrem hoje, mas 
o programa deste ano está 
bem mais enxuto. Além dis-
so, a queda do número de 
contratos nos últimos dois 
anos põe em dúvida a sua 
continuidade.

O programa do Minis-
tério da Educação (MEC) 
é buscado por estudantes 
como Gabriela Morais, 22 
anos, que pretende cursar 
medicina veterinária. Ela já 
tentou contratar o Fies duas 
vezes e não conseguiu por 
causa da renda. “Meu pai é 
professor da Secretaria de 
Educação. Eles consideram 

que os professores ganham 
bem, mas não consideram 
que eles são super endivi-
dados, têm salários congela-
dos há anos”, conta a jovem. 
“Tem muita gente que pre-
cisa e não consegue o Fies. 
Eles precisavam rever o pro-
grama”, defende.

Com dificuldades, a 
família da Gabriela tentou 
pagar a faculdade por três 
semestres, mas a jovem pre-
cisou trancar os estudos. 
“A faculdade é integral, não 
dava nem para trabalhar”, 
explica. Com o sonho adia-
do, Gabriela conta que fica 
ansiosa sem saber os rumos 
que sua vida vai tomar. Ago-
ra, ela pretende achar um 
cursinho gratuito para estu-
dar e tentar passar na Uni-
versidade de Brasília (UnB), 
instituição pública que não 

cobra mensalidade.
Quando Gabriela bus-

cou o Fies, o auge do pro-
grama já havia passado. O 
número de contratos dis-
parou durante o primeiro 
governo Dilma Rousseff 
(PT), de 76 mil em 2010 
para 733 mil em 2014, com 
juros abaixo da inflação, ob-
tenção do financiamento a 
qualquer momento do ano 
e prazo de quitação maior. 
Mas o programa começou 
a perder força no início do 
mandato seguinte, com 287 
mil estudantes beneficiados 
em 2015.

Passado o boom, a ofer-
ta de financiamento recuou 
ao patamar do início da dé-
cada - serão oferecidos 100 
mil contratos por ano até 
2021. Mas a demanda não 
para de crescer.

Paula Filizola 
BBC news Brasil

Esvaziamento do Fies põe em
xeque continuidade das ações

Jaqueline (esquerda) foi 
atendida pelo Fies de 2012 a 

2016, mas a irmã, Julianie, 
ficou de fora do programa ao 

tentar inscrição em 2017

Foto: Arquivo pessoal

Editoração: Klécio BezerraEdição: renata Ferreira

Atualmente, o Fies pode 
ser contratado por quem ti-
rou nota igual ou superior a 
450 pontos no Enem, e que 
não tenha zerado a redação. 
As vagas ofertadas na mo-
dalidade governamental são 
limitadas e têm taxa de juros 
zero. Nesse caso, o interessa-
do precisa ter renda familiar 
mensal per capita de até três 
salários mínimos.

Para os estudantes que 
tenham renda entre três 
e cinco salários mínimos, 
existe a possibilidade de 
contratar a modalidade re-
cente do P-Fies - com taxa 
de juros fixa de 6,5% ao ano. 
“O governo federal quis au-
mentar a participação das 
instituições privadas, por-
que eles acreditam na cor-
responsabilidade”, explica o 
consultor legislativo na área 
de financiamento estudan-
til, Ricardo Martins.

Ele atuou juntamente 
com o deputado Alex Can-
ziani (PTB-PR), relator da 
Medida Provisória 785/17, 
que reformulou o Fies. Para 
Martins, as mudanças torna-
ram sustentável o programa. 
“O resultado hoje é uma li-
mitação da participação do 
Governo Federal no Fies, que 
consequentemente freia a ex-
pansão de vagas.”

Ainda assim, ele afirma 

que essa modalidade do Fies 
não deslanchou porque algu-
mas instituições hesitam em 
aderir.

As instituições de ensino 
superior privadas têm de-
monstrado preocupação com 
a baixa adesão ao programa. 
Membros da Abmes tentam 
audiência com o presidente 
da República, Jair Bolsonaro 
(PSL), para debater melho-
rias no programa. Segundo o 
assessor jurídico da entida-
de, Bruno Coimbra, o formato 
não tem despertado o inte-
resse dos estudantes.

“As mudanças, principal-
mente do P-Fies, ainda são 
muito tímidas. Acreditamos 
que o governo precisa criar 
mais vagas, e os bancos pri-
vados e de fomento, abra-
çar a causa”, disse Coimbra. 
Para ele, o Fies deve ser vis-
to como um investimento 
em educação. “Tem caráter 
social e de incremento para 
economia. Defendemos uma 
estruturação responsável do 
programa, também não nos 
interessa alunos inadimplen-
tes”, diz Coimbra.

No modelo de cresci-
mento acelerado no governo 
Dilma, as instituições priva-
das recebiam repasses do 
Governo Federal para bancar 
os alunos do Fies. O grupo 
Kroton-Anhanguera foi a em-

presa que mais recebeu pa-
gamentos do governo federal 
em 2014. Foram repassados 
mais de R$ 2 bilhões para 12 
mantenedoras do grupo.

Ipea
Segundo Paulo Meyer, 

especialista do Instituto de 
Pesquisa Econômica Aplica-
da (Ipea), o programa tinha 
tantas facilidades que mui-
tas instituições privadas in-
centivavam os estudantes a 
contratarem o financiamen-
to mesmo podendo pagar a 
mensalidade. Por isso, o orça-
mento multiplicou e o núme-
ro de contratos nesse período 
também, mas a média anual 
de aumento de estudantes na 
rede privada passou de 5%, 
entre 2003 e 2009 para 3% a 
partir de 2010.

Já as mensalidades au-
mentaram desde 2011, em 
média, 2,9% ao ano, como 
apontaram dados elabora-
dos pela CM Consultoria com 
base na Análise Setorial do 
Ensino Superior Privado da 
Hoper Educação. Sendo as-
sim, os gastos do Governo 
Federal saltaram 647% des-
de 2011, enquanto o número 
de contratos cresceu quase a 
metade, 374%. No período, 
foram R$ 24 bilhões de recur-
sos do Tesouro e 1,2 milhão 
de novos contratos.

Mudanças dificultaram acesso
em 2010, 4,7 mi-

lhões de brasileiros esta-
vam matriculados em cur-
sos superiores privados. 
nos oito anos seguintes, 
a população do país cres-
ceu em 9,4%, enquanto a 
quantidade de alunos em 
faculdades privadas au-
mentou em 42%. essa fa-
tia representa quase 3/4 
dos mais de 8 milhões de 
matriculados no ensino 
superior atualmente.

Segundo um estudo 
realizado pela Associação 
Brasileira de Mantene-
doras do ensino Superior 
(Abmes) em parceria a 
empresa educa Insights, 
40% dos estudantes não 
têm condições de arcar 
sozinhos com as despe-
sas da mensalidade nos 
cursos de graduação. 
o mesmo levantamen-
to aponta que 51% dos 
estudantes acharam que 
as últimas mudanças no 
Fies dificultaram o acesso 
ao programa e mais da 
metade dos estudantes 
nunca nem ouviu falar do 
P-Fies (quando o finan-

ciamento é feito por um 
banco privado).

na família Chaves, 
o Fies foi um sucesso e 
um fracasso. Jaqueline, 
de 25 anos, conseguiu o 
Fies em 2012 e em 2016 
terminou seu curso de 
jornalismo em uma ins-
tituição privada de Bra-
sília. Atualmente, paga 
prestações de um pouco 
mais de R$ 300 refe-
rentes ao financiamento 
com juros. na época em 
que ela contratou o em-
préstimo, os juros eram 
subsidiados e as regras 
do programa eram bem 
mais flexíveis.

Já a irmã Julianie 
Chaves, de 20 anos, ten-
tou contratar o Fies em 
2017, após as principais 
alterações no programa, 
mas não teve sucesso. A 
estudante, então, optou 
por pagar a faculdade 
de fisioterapia. ela ainda 
conseguiu uma bolsa 
parcial por ter tirado uma 
boa nota no exame na-
cional do ensino Médio 
(enem), mas ainda assim 

as mensalidades ultra-
passam R$ 1.000.

Julianie sentou para 
conversar com o pai, que 
é servidor público, para 
ver se ele teria condições 
de arcar com os custos. 
“ele fez as contas e disse 
que sim, mas estou vendo 
a hora que não vai dar 
mais”, lamenta.

“o Fies, como está 
agora, não tem condi-
ções. Vejo pela minha tur-
ma mesmo, só tenho três 
colegas que conseguiram 
o Fies e ainda é preciso 
fazer um jogo de cintura”, 
critica a estudante.

Para o coordenador 
de Relações Internacio-
nais da Universidade es-
tadual de Campinas (Uni-
camp), Leandro Tessler, 
o modelo do programa 
antigamente era ruim e 
sem controle, mas com 
as últimas mudanças ele 
passou a ser ineficiente. 
“o Fies se transformou 
em uma modalidade de 
financiamento como ou-
tra qualquer. deixou de 
ter função social.”

Participação limitada do governo



PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE RESULTADO JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO DE EDITAL

CONCORRÊNCIA Nº 00002/2018
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna público 

para conhecimento dos interessados, que a impugnação ao Edital da Concorrência nº 00002/2018, 
interposta por parte da empresa SENCO SERVIÇOS E ENGENHARIA E CONSTRUÇÕES LTDA, 
que conhece da impugnação, porem sendo julgada IMPROCEDENTE, fica concedido o prazo de 05 
(cinco) úteis para qualquer dos licitantes querendo se manifestar, decorrido o prazo, sem nenhuma 
manifestação por parte dos licitantes interessados, será dado prosseguimento ao certame. Demais 
informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço Rua Irineu Lacerda, s/nº, 
Centro – Aguiar - PB, no horário das 07:00 às 12:00 horas.  

Aguiar - PB,  05 de Fevereiro  de 2019.
Damião Lins de Sousa 

Presidente da CPL 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições parceladas de Materiais de Limpeza para atendimento da Administração 
Municipal para o exercício de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00003/2019. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento 
vigente 2019 Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT Nº 
00005/2019 - 06.02.19 - JOSÉ ANTONIO FILHO - R$ 138.795,25.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00003/2019, que objetiva: Aquisições parceladas 
de Materiais de Limpeza para atendimento da Administração Municipal para o exercício de 2019; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: JOSÉ ANTONIO FILHO - R$ 
138.795,25.

Belém - PB, 06 de Fevereiro de 2019
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 09h30min do dia 20 de Fevereiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locações de veículos diversos para 
melhor atender as necessidades da Administração, Recurso: previstos no orçamento vigente. Fun-
damento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 031/2015. Informações: no horário 
das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacaopmb2@gmail.com

Belém - PB, 06 de Fevereiro de 2019
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00001/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
VEÍCULO TIPO VAN MINIBUS COM ACESSIBILIDADE, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO 
MUNICIPIO DE BARRA DE SANTANA-PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: MAIS TRUCK COMERCIO DE CAMINHOES LTDA - R$ 201.000,00.

Barra de Santana - PB, 01 de Fevereiro de 2019.
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEÍCULO TIPO VAN MINIBUS COM ACESSIBILIDADE, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DO MUNICIPIO DE BARRA DE SANTANA-PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Barra de 
Santana: 02.050 Secretaria de Saúde - 10 301 2002 2031 Manutenção das Atividades da Secretaria 
de Saúde - 000286 4490.52 99 1211 Equipamentos e Material Permanente - 02.060 Fundo Municipal 
de Saúde - 10 301 1004 1013 Bloco de Investimentos na Rede de Serviços Públicos de Saúde 
da Atenção Básica - 000291 4490.52 99 1215 Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Barra de Santana e: CT Nº 00201/2019 - 01.02.19 - MAIS TRUCK COMERCIO DE CAMINHOES 
LTDA - R$ 201.000,00.

  Barra de Santana - PB, 01 de Fevereiro de 2019.
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00004/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
CARNES E FRANGO DE FORMA PARCELADA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA 
MUNICIPALIDADE; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: YARA 
VASCONCELOS VIEIRA 11072833450 - R$ 66.942,00.

Barra de Santana - PB, 06 de Fevereiro de 2019
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00001/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00001/2019, 
que objetiva: Contratação dos Serviços de Assessoria Jurídica Especializada destinados a Câmara 
Municipal de Cacimba de Dentro/PB, exercício 2019; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: YNGRID RAYANNE DE LIMA MENDES - R$ 17.400,00. Cacimba de Den-
tro - PB, 17 de Janeiro de 2019. ALEXANDRE MÁRCIO R. ROCHA FILHO – Presidente da Câmara.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação dos Serviços de Assessoria Jurídica Especializada destinados a Câmara 

Municipal de Cacimba de Dentro, exercício 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DV00001/2019. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 2019 - RECURSOS PRÓPRIOS DA CÂMARA MUNICI-
PAL DE CACIMBA DE DENTRO/PB (RECURSOS ORDINÁRIOS) – 01.031.2001.2001 - ELEMENTO 
DE DESPESA: 3.3.90.36.00 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA FÍSICA. VIGÊNCIA: 
24/07/2019. PARTES CONTRATANTES: CÂMARA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO e: CT 
Nº 00001/2019 – 25.01.2019 - YNGRID RAYANNE DE LIMA MENDES - R$ 17.400,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00011/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00011/2019, 
que objetiva: Contratação de pessoa jurídica para fornecimento ao contratante das publicações que 
constarem nos seguintes diários eletrônicos: Diário da Justiça Eletrônico do Tribunal da Justiça do 
Estado da Paraíba; Diário da Justiça Eletrônico SSJ/PB - 5ª Região; Diário Eletrônico Do Tribunal 
Regional Eleitoral da Paraíba - TER e Diário Eletrônico do Tribunal de Contas do Estado da Para-
íba TCE; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: LUPA Leitura e 
Acompanhamento Processual do Diário Forense - R$ 2.994,00.

Campina Grande - PB, 01 de Fevereiro de 2019
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE 

CAMPINA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de pessoa jurídica para fornecimento ao contratante das publicações que 
constarem nos seguintes diários eletrônicos: Diário da Justiça Eletrônico do Tribunal da Justiça do 
Estado da Paraíba; Diário da Justiça Eletrônico SSJ/PB - 5ª Região; Diário Eletrônico Do Tribunal 
Regional Eleitoral da Paraíba - TER e Diário Eletrônico do Tribunal de Contas do Estado da Paraíba 
TCE. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00011/2019. DOTAÇÃO: Recursos Pró-
prios do Município de Campina Grande: 05.010 - 04.122.2001.2092 - 1001 - 33.90.39 99 - VIGÊNCIA: 
12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Superintendência de Transito e Transportes Públicos 
de Campina Grande e: CT Nº 00041/2019 - 05.02.19 - LUPA Leitura e Acompanhamento Processual 
do Diário Forense - R$ 2.994,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

A Pregoeira Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 14:00 hs do dia 12 de 
Fevereiro de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 
00002/2019, que objetiva: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de refei-
ções prontas.. Justificativa: Razões de interesse público. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina 
Grande - PB. Telefone: (83) 33411278. E-mail: sttpcampina.licita@gmail.com. 

Campina Grande - PB, 06 de Fevereiro de 2019
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONGO
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 10001/2019

TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que a sessão pública definida para o dia 
06/02/2019 às 09h00min foi adiada para o dia 22/02/2019 às 09h00min, tendo em vista o compro-
metimento dos equipamentos e da rede elétrica da sede da Prefeitura, em decorrência das chuvas 
ocorridas ontem, dia 05/02/2019, por volta da 16h00min, que ocasionou inundação e infiltrações 
no prédio.Maiores informações através do telefone (83) 3359-1100, no horário das 08:00 às 12:00. 
Edital: www.congo.pb.gov.br, ou www.tce.pb.gov.br.

Congo – PB, 06 defevereiro de 2019
JOSÉ IVANILSON PEREIRA GUENES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONGO
 AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 10002/2019

TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que a sessão pública definida para o dia 
06/02/2019 às 14h30min foi adiada para o dia 22/02/2019 às 14h30min, tendo em vista o compro-
metimento dos equipamentos e da rede elétrica da sede da Prefeitura, em decorrência das chuvas 
ocorridas ontem, dia 05/02/2019, por volta da 16h00min, que ocasionou inundação e infiltrações 
no prédio.Maiores informações através do telefone (83) 3359-1100, no horário das 08:00 às 12:00. 
Edital: www.congo.pb.gov.br, ou www.tce.pb.gov.br.

Congo – PB, 06 defevereiro de 2019
JOSÉ IVANILSON PEREIRA GUENES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO
EDITAL DE CONCURSO PÚBLICO Nº 001/2019

O Prefeito do Município de CURRAL VELHO, no uso de suas atribuições legais faz saber que, 
abre CONCURSO PÚBLICO de Provas para todos os cargos e de Provas e Títulos para os cargos 
do GRUPO II, de provimento efetivo. O Edital do Concurso Público, contendo todas as informações, 
encontra-se à disposição dos interessados no quadro de avisos da Prefeitura Municipal de Curral 
Velho e no site www.conpass.com.br. Curral Velho, 06 de Fevereiro de 2019 – Joaquim Alves 
Barbosa Filho – Prefeito Municipal.    

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

EDITAL DE CONCURSO PÚBLICO Nº 001/2019
O Presidente da Câmara do Município de CURRAL VELHO, no uso de suas atribuições legais 

faz saber que, abre CONCURSO PÚBLICO de Provas para todos os cargos, de provimento efetivo. 
O Edital do Concurso Público, contendo todas as informações, encontra-se à disposição dos inte-
ressados no quadro de avisos da Câmara Municipal de Curral Velho e no site www.conpass.com.
br. Curral Velho, 06 de Fevereiro de 2019 – Cleonaldo Leite de Góis – Presidente.    

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS, 

MATERIAIS DE LIMPEZA, HIGIENE PESSOAL E AFIM, PARA PRONTA ENTREGA E DE FOR-
MA PARCELADA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DE TODAS AS SECRETARIAS DA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00047/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Cajazeiras. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cajazeiras e: CT 
Nº 00033/2019 - 05.02.19 - C MENDES FEITOSA - R$ 500.000,00; CT Nº 00034/2019 - 05.02.19 
- COMERCIAL PROGRESSO - ROGERIO HERCULANO DE CARVALHO -ME - R$ 900.000,00; 
CT Nº 00035/2019 - 05.02.19 - JUCELIO COSTA DE ARAUJO E CIA LTDA - R$ 1.000.000,00; CT 
Nº 00036/2019 - 05.02.19 - MELO SUPERMERCADO - R$ 700.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA PARA LOCAÇÃO DE IMÓVEL ONDE FUN-

CIONARÁ A UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE MARIA JOSÉ DE JESUS, NA RUA CORONEL GUI-
MARÃES, N° 157, CENTRO, EM CAJAZEIRAS. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação 
nº DP60004/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Cajazeiras: 02.130 - FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE 10.301.1004.2059 - CUSTEIO DAS AÇÕES E SERVIÇOS PÚBLICOS 
DE SAÚDE DA ATENÇÃO BÁSICA 3390.36 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA 
FÍSICA 1214 ¬-TRANSFERÊNCIAS FUNDO A FUNDO DE RECURSOS DO SUS PROVENIENTES 
DO GOVERNO FEDERAL 10.301.1004.2065 - CUSTEIO DAS AÇÕES E SERVIÇOS PÚBLICOS 
DE SAÚDE DA ATENÇÃO BÁSICA - RECURSOS PRÓPRIOS 3390.36 - OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS - PESSOA FÍSICA 1211 - RECEITAS DE IMPOSTOS E DE TRANSFERÊNCIA DE 
IMPOSTOS - SAÚDE. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal 
de Saúde de Cajazeiras e: CT Nº 60019/2019 - 06.02.19 - DANIEL FLORENCIO DA SILVA - R$ 
15.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP60004/2019. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA 

FÍSICA PARA LOCAÇÃO DE IMÓVEL ONDE FUNCIONARÁ A UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE 
MARIA JOSÉ DE JESUS, NA RUA CORONEL GUIMARÃES, N° 157, CENTRO, EM CAJAZEIRAS. 
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso X, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORI-
ZAÇÃO: Secretaria de Saúde. RATIFICAÇÃO: Secretário, em 06/02/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP60004/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP60004/2019, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE PESSOA FÍSICA PARA LOCAÇÃO DE IMÓVEL ONDE FUNCIO-
NARÁ A UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE MARIA JOSÉ DE JESUS, NA RUA CORONEL GUIMARÃES, 
N° 157, CENTRO, EM CAJAZEIRAS; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a: DANIEL FLORENCIO DA SILVA - R$ 15.000,00.

Cajazeiras - PB, 06 de Fevereiro de 2019
CRISTOVÃO PINHEIRO DE SOUSA - Secretário

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Centro 
Adm. Integrado - Rua Capitão João Miguel, S/N - São José - Conceição - PB, às 11:00 horas do 
dia 20 de Fevereiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
Prestação de serviços na confecção de próteses dentárias para atender o Programa do Governo 
Federal “Brasil Sorridente”, conforme a Portaria nº 1.825/2012/MS, para o Município de Concei-
ção - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. 
Informações: no horário das 08:00 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3453-2486. E-mail: licitacao@conceicao.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 06 de Fevereiro de 2019
KESSIA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Cen-
tro Adm. Integrado - Rua Capitão João Miguel, S/N - São José - Conceição - PB, às 10:00 horas 
do dia 20 de Fevereiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Contratação dos serviços especializados de Mamografia Móvel com laudo para a Secretaria 
Municipal de Saúde do Município de Conceição/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 11:30 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3453-2486. E-mail: licitacao@conceicao.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 06 de Fevereiro de 2019
KESSIA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Centro 
Adm. Integrado - Rua Capitão João Miguel, S/N - São José - Conceição - PB, às 09:00 horas do 
dia 20 de Fevereiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
Contratação de empresa para fornecimento de refeições prontas destinadas a diversas secretarias, 
órgãos e Fundos Municipais de Saúde e Assistência Social do município de Conceição - PB. Recur-
sos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: no 
horário das 08:00 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3453-2486. 
E-mail: licitacao@conceicao.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 06 de Fevereiro de 2019
KESSIA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2019

A Pregoeira Oficial comunica o cancelamento do referido Pregão Presencial, que objetiva: 
Aquisição de peças e assessórios, visando a manutenção preventiva e corretiva dos veículos tipo 
pesado que compõem a Frota Municipal de Conceição/PB. Justificativa: Razões de interesse público. 
Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Capitão 
João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB.

Conceição - PB, 06 de Fevereiro de 2019
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019

A Pregoeira Oficial comunica o cancelamento do referido Pregão Presencial, que objetiva: 
Aquisição de Pneus, Câmaras, Coletes e Baterias, destinados dos veículos e máquinas pesadas de 
propriedade desta prefeitura, sejam locados, contratados, vinculados ou a disposição da atividade 
pública do município de Conceição - PB.. Justificativa: Razões de interesse público. Informações: 
no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Capitão João Miguel 
- Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB.

Conceição - PB, 06 de Fevereiro de 2019
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABACEIRAS
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2019

A PREFEITURA DE CABACEIRAS, através de seu Pregoeiro Oficial, torna público a todos os 
interessados que no dia 20 de Fevereiro de 2019 às 08h30min, fará realizar licitação na modalidade 
PREGÃO PRESENCIAL, tipo Menor Preço, por item, tendo por objeto a: AQUISIÇÃO DE PATRULHA 
MECANIZADA, para atender a necessidade da prefeitura, conforme especificações no termo de 
Referência, Anexo I, do Edital. As empresas interessadas poderão adquirir o Edital gratuitamente 
através do telefone (83) 3356-1117, do portal do TCE/PB https://portal.tce.pb.gov.br/ via (SAGRES 
CIDADÃO – Mural de Licitações – Licitações Previstas) e/ou por e-mail: cpl.cabaceiraas17@hotmail.
com das 09h00min às 12h00min. Cabaceiras PB, 06 de Fevereiro de 2019. JOSÉ DJANILSON 
GALDINO DE FARIAS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABACEIRAS
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2019

A PREFEITURA DE CABACEIRAS, através de seu Pregoeiro Oficial, torna público a todos os 
interessados que no dia 20 de Fevereiro de 2019 às 10h30min, fará realizar licitação na moda-
lidade PREGÃO PRESENCIAL, tipo Menor Preço, por item, tendo por objeto a: contratação de 
empresa do ramo para: CONTRATAÇÃO PESSOA JURÍDICA PARA PRESTAR SERVIÇOS DE 
TRANSPORTE ESCOLAR EM DIVERSAS LOCALIDADES DO MUNICÍPIO DE CABACEIRAS, 
através da Secretaria Municipal de Educação, conforme especificações no termo de Referência, 
Anexo I, do Edital. As empresas interessadas poderão adquirir o Edital gratuitamente através do 
telefone (83) 3356-1117, do portal do TCE/PB https://portal.tce.pb.gov.br/ via (SAGRES CIDADÃO 
– Mural de Licitações – Licitações Previstas) e/ou por e-mail: cpl.cabaceiraas17@hotmail.com das 
09h00min às 12h00min. Cabaceiras PB, 06 de Fevereiro de 2019. JOSÉ DJANILSON GALDINO 
DE FARIAS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Manoel José das Neves, 42 - Centro - Coxixola - PB, às 09:00 horas do dia 20 de Fevereiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE COM-
BUSTÍVEIS, LUBRIFICANTES DERIVADOS DE PETRÓLEO E GÁS LIQUEFEITO DE PETRÓLEO. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 001/2013. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas e das 13:00 as 17:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3306-1057. E-mail: cplcoxixola@
gmail.com. Edital: http://www.coxixola.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Coxixola - PB, 06 de Fevereiro de 2019
JOSÉ ARAGONÊS CORREIA DE BRITO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0005/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 08:00 horas do dia 20 de Fevereiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição parcelada de 
material de limpeza e higiene para a Unidade de Pronto Atendimento e Postos de Saúde, deste 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Portaria nº 1002. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 e das 13:30 às 17:30 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3377-1058.
Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br

Dona Inês - PB, 06 de Fevereiro de 2019
MARIA GORETE DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0013/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, às 09:30 horas do dia 20 de Fevereiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Contratação de 
empresa para prestação de serviços de recapagem de pneus. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 1002. Informações: 
no horário das 07:30 as 11:30 e das 13:30 às 17:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 33771058.
Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br

Dona Inês - PB,060 de Fevereiro de 2019.
MARIA GORETE DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2019

(Republicação por incorreção)
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 09:00 horas do dia 20 de Fevereiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE 
PRODUTOS MEDICO HOSPITALAR PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS UNIDADES BÁSI-
CAS DE SAÚDE DESTE MUNICIPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 1.459/07. Informações: no horário das 08h00min 
Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361-3801. E-mail: esperanca.
cpl2017@gmail.com. Edital: https://portal.tce.pb.gov.br/aplicativos/sagres/. 

Esperança - PB, 04 de Fevereiro de 2019
JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 004/2019 SRP
A Prefeitura Municipal de Gurjão através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESEN-
CIAL Nº. 004/2019 SRP, do tipo Menor Preço, objetivando o sistema de registro de preços para 
eventual aquisição de combustíveis e derivados do petróleo. Data de Abertura: 20/02/2019 às 
09:30h. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Gurjão, situada à Rua Vicente Borges 
Gurjão, 158, Centro, Gurjão – Paraíba. Maiores informações através do telefone (83) 3386-1085, 
no horário das 08:00 às 12:00.

Gurjão - PB, 06 de fevereiro de 2019.
Higor Pereira Morais – Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0004/2019
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação e Julgamento do PREGÃO PRE-
SENCIAL Nº 0004/2019, com o seu objeto Aquisição de Gêneros Alimentícios parceladamente, 
para merenda escolar da Secretaria de Educação e ação e promoção social, Fundo Municipal de 
Assistência Social, Fundo Municipal de Saúde e demais secretarias do Município de Igaracy-PB. 
Conforme especificação do edital. Sendo declaradas HABILITADAS as empresas: ERONILDES 
LIMA DINIZ - Valor: R$ 3.780,00; FRANCISCO ERMANO VIRGINIO DE SOUZA - ME - Valor: R$ 
192.184,40; RUTHIELLY DANTAS DA SILVA - ME - Valor: R$ 175.733,04. 

Igaracy - PB, 06 de Fevereiro de 2019.
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0005/2019
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar públi-

co para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação e Julgamento do PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 0005/2019, com o seu objeto Aquisição de Material de Limpeza e diversos para 
Secretaria de Educação e Ação e Promoção Social, Fundo Municipal de Assistência Social, Fundo 
Municipal de Saúde e diversas secretarias do Município de Igaracy/PB. Conforme especificação 
do edital. Sendo declaradas HABILITADAS as empresas: FRANCISCO ERMANO VIRGINIO DE 
SOUZA - ME - Valor: R$ 76.446,30; RUTHIELLY DANTAS DA SILVA - ME - Valor: R$ 60.389,30. 

Igaracy - PB, 06 de Fevereiro de 2019.
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0006/2019
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação e Julgamento do PREGÃO PRE-
SENCIAL Nº 0006/2019, com o seu objeto Fornecimento de carnes e frango, destinados as Escolas 
Municipais, Creche, demais Secretarias do Município de Igaracy-PB, Fundo Municipal de Saúde e 
Fundo Municipal de Assistência Social. Conforme especificação do edital. Sendo declaradas HABI-
LITADAS as empresas: FRANCISCO ERMANO VIRGINIO DE SOUZA - ME - Valor: R$ 138.710,00; 
RUTHIELLY DANTAS DA SILVA - ME - Valor: R$ 201.394,00. 

Igaracy - PB, 06 de Fevereiro de 2019.
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de Hortifrutigranjeiro destinados a todas secretarias do Município de Igaracy, 

Fundo Municipal de Assistência Social e Fundo Municipal de Saúde de Igaracy-PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00003/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Igaracy: 
02.000 GABINETE DO PREFEITO, 04 122 1002 2003 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO 
GABINETE DA PREFEITO, 015 3390.30 00 001 MATERIAL DE CONSUMO; 03.000 SECRETA-
RIA DE ADMNISTRAÇÃO E PLANEJAMENTO, 04 122 1002 2006 MANUTENÇÃO DA SEC. DE 
ADMINISTRAÇÃO E PLANEJAMENTO, 027 3390.30 00 001 MATERIAL DE CONSUMO; 04.000 
SECRETARIA DE FINANÇAS, 04 123 1002 2010 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRE-
TARIA DE FINANÇAS, 047 3390.30 00 001 MATERIAL DE CONSUMO; 05.000 SECRETARIA DE 
INFRAESTRUTURA, 15 452 1002 2011 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE 
INFRAESTRUTURA, 070 3390.30 00 001 MATERIAL DE CONSUMO; 06.000 SECRETARIA DE 
SAÚDE, 06.001 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE, 10 301 1011 2016 MANUTENÇÃO DA SECRE-
TARIA DE SAÚDE - FUS, 092 3390.30 00 211 MATERIAL DE CONSUMO; 07.000 SECRETARIA 
DE MEIO AMBIENTE, AGRICULTURA E REC. HÍDRICOS, 20 606 1002 2037 MANUT. DA SEC. 
DE MEIO AMBIENETE, AGRICULTURA E REC. HÍDRICOS, 184 3390.30 00 001 MATERIAL DE 
CONSUMO; 08.000 SECRETARIA DE AÇÃO SOCIAL, 08 244 1013 2042 - MANUTENÇÃO DA 
SECRETARIA DE AÇÃO SOCIAL, 08.001 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL, 08 244 
1013 2050 MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS DO FNAS, 248 3390.30 00 311 MATERIAL 
DE CONSUMO; 09.000 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, ESPORTE E TURISMO, 12 368 1016 2064 
MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, 316 3390.30 00 111 MATERIAL DE CONSUMO; 
10.000 SECRETARIA DE CULTURA, 13 392 1002 2072 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SE-
CRETARIA DE CULTURA, 353 3390.30 00 001 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e: CT Nº 
00005/2019 - 06.02.19 - JOSE JASMIEL RODRIGUES CARNEIRO 06542962433 - R$ 114.402,54.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de kits (escova dental, enxaguatório bucal, e creme dental com flúor) 

destinados para aluno da rede municipal de ensino, atendendo o Programa Saúde na Escola. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00002/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Igaracy: 06.001 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE, 10 301 1011 2016 MANUTENÇÃO 
DA SECRETARIA DE SAÚDE - FUS, 092 3390.30 00 211 MATERIAL DE CONSUMO;. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Igaracy e: CT Nº 00006/2019 - 06.02.19 - RUTHIELLY DANTAS DA SILVA - ME - R$ 7.600,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: LOCAÇÃO DE UM PRÉDIO EDIFICADO EM TERRENO URBANO, LOCALIZADO NA 

RUA PADRE LOURENÇO Nº 25, BAIRRO FREI DAMIÃO, QUADRA 4, LOTE 5, NO MUNICIPIO 
DE IGARACY-PB, DESTINADO A INSTALAÇÃO DA UNIDADE DO SISTEMA DE ATENDIMENTO 
MOVEL DE URGENCIA - SAMU 192 LOCAÇÃO DE UM PRÉDIO EDIFICADO EM TERRENO 
URBANO, LOCALIZADO NA RUA PADRE LOURENÇO Nº 25, BAIRRO FREI DAMIÃO, QUADRA 
4, LOTE 5, NO MUNICIPIO DE IGARACY-PB, DESTINADO A INSTALAÇÃO DA UNIDADE DO 
SISTEMA DE ATENDIMENTO MOVEL DE URGENCIA - SAMU 192. FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação nº DP00003/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Igaracy: 
06.001 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE, 10 301 1011 2016 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE 
SAÚDE - FUS, 10 302 1011 2026 SERVIÇO DE ATEND. MÓVEL ÀS URGÊNCIAS - SAMU 192, 127 
3390.36 00 214 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA FÍSICA. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e: CT 
Nº 00007/2019 - 06.02.19 - PATRICIA PAULLA LOPES LACERDA - R$ 10.800,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 09:30 horas do dia 21 de Fevereiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Fornecimento MATERIAL ME-
DICO HOSPITALAR para o Município, mediante solicitação e entrega parcelada, em atendimento 
as demandas operacionais deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2006. Informações: no horário das 
08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: 
pmitatuba_adm@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 06 de Fevereiro de 2019
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 14:00 horas do dia 21 de Fevereiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Fornecimento de Medicamentos 
Injetáveis para Secretária Municipal de Saúde deste Município, mediante solicitação e entrega par-
celada, em atendimento as demandas operacionais do Município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2006. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398-
1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 06 de Fevereiro de 2019
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 2018/063303 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 09067/2018.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE VESTIMENTAS 

NECESSÁRIAS PARA A COMPOSIÇÃO DO UNIFORME ESCOLAR, PARA ATENDER ÀS NECES-
SIDADES DOS ALUNOS MATRICULADOS NO ANO LETIVO DE 2019 NA REDE MUNICIPAL DE 
ENSINO, NAS ETAPAS DA EDUCAÇÃO INFANTIL, ENSINO FUNDAMENTAL I E II, EDUCAÇÃO 
DE JOVENS E ADULTOS – EJA E ESCOLA DAS ARTES.

 A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público o resultado de julgamento do recurso impetrado pela empresa PBF GRÁFICA TÊXTIL 
LTDA, inscrita no CNPJ sob o nº 16.994.727/0001-71, ao qual foi NEGADO SEGUIMENTO, conso-
ante os argumentos jurídicos constantes do Parecer Jurídico acostado oportunamente nos autos.

João Pessoa, 05 de fevereiro de 2019.
Yuri Medeiros Maia de Araújo
Pregoeiro Oficial da SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33036/2018

HOMOLOGO a licitação na modalidade Concorrência Pública nº 33036/2018, Processo Admi-
nistrativo nº 2018/067536, destinada a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA IM-
PLANTAÇÃO DO PARQUE ECOLÓGICO SANHAUÁ CONTEMPLANDO REVITALIZAÇÃO E NOVAS 
CONSTRUÇÕES, INCLUSIVE ÁREAS EM SEU ENTORNO IMEDIATO, EM JOÃO PESSOA, e com 
base no Relatório final da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, ADJUDICO seu objeto para 
a empresa PLANES ENGENHARIA E CONSTRUÇÃO LTDA, com a proposta comercial vencedora 
de R$ 11.611.392,29 (onze milhões seiscentos e onze mil trezentos e noventa e dois reais e vinte e 
nove centavos), estando compatível com os preços referenciais integrantes do processo licitatório.

João Pessoa, 06 de fevereiro de 2019.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

UNIÃO  A
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA
RESULTADO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 004/2018
A PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA,no uso de suas atribuições legais, torna 

público à população e a para quem interessar que, após análise das PROPOSTA TÉCNICA E PRO-
POSTA DE PREÇOS apesentada em reunião realizada em 03 de dezembro de 2018, apurou-se o 
seguinte: Em 1º lugar a empresaADVISE CONSULTORIA E PLANEJAMENTO EIRELI-EPP – CNPJ: 
07.804.258/0001-90, com o total de 4.850 pontos, 2º lugar CONPASS CONCURSOS PUBLICOS 
E ASSESSORIA EIRELI – CNPJ: 07.909.631/0001-77, com o total de 4.700 pontose em 3º lugar a 
empresa INSTITUTO CONSULPAM CONSULTORIA PUBLICO-PRIVADA – CNPJ: 08.381.236/0001-
27, com o total de 4.678 pontos, onde todas cumpriram fielmente com os ditames do edital. Maiores 
informações através do e-mail cpl.juareztavora@gmail.com, ou no endereço rua José Mendonça 
de Araújo, nº 171 – centro Juarez Távora –Pb, CEP: 58.387-000, ou no telefone: (083) 3502-1120.

Juarez Távora,06 de fevereiro de 2019.
JOSE DA SILVA OLIVEIRA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE JURU PB

 AVISO DE LICITAÇÃO RETIFICAÇÃO DATA PREGÃO PRESENCIAL 001/2019
 Pregão Presencial Nº 0001/2019. Contratação de empresa para locação de um veículo ano e 

modelo não inferior a 2017 destinado a Câmara Municipal de Juru – PB. Na publicação do diário oficial 
do estado do dia 05/02/2019 Pag.35 e Jornal a União de 05/02/2019 Pag. 29; onde ler-se Sessão de 
Abertura: 14/01/2019 às 09:00h passasse a lerabertura 19/02/2019 às 09:00. Juru - PB. 06/02/2019. 

Ronny Kleber Pereira de Lima
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 003/2019-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação correlata, que 
realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor 
preço, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de MARI, no dia 20 de fevereiro de 
2018 as 09:00 horas. Objetivo: Eventual aquisição de materiais odontológicos. Maiores informações 
e aquisição do edital através do e-mail: cpl.mari.2017@gmail.com ou no endereço, Rua Antônio 
de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente de 08h00min as 12h00min.

Mari, 06 de fevereiro de 2019.
JOAO ACASSIO NASCIMENTO DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 002/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação correlata, que 
realizará licitação na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço, EXCLUSIVO para ME e 
EPP em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de MARI, no dia 20 de fevereiro de 
2019 as 14:30 horas. Objetivo: contratação de empresa para prestar serviços de conserto de pneus 
(borracharia) em veículos da frota municipal. Maiores informações e aquisição do edital através do 
e-mail: cpl.mari.2019@gmail.com ou no site www.mari.pb.gov.br ou no endereço, Rua Antônio de 
Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente de 08h00min as 12h00min.

Mari, 06 de fevereiro de 2019.
JOÃO ACÁSSIO NASCIMENTO DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL POCO JOSE DE MOURA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Frei Damião, 332 - Centro - Poço de José de Moura - PB, às 07:30 horas do dia 19 de Fevereiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA DESTINADA A AQUISIÇÃO PARCELADA DE ALIMENTOS PERE-
CIVEIS, NÃO PERECIVES E , MATERIAIS DE LIMPEZA PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DIÁRIAS DE TODAS AS SECRETARIAS E DEPARTAMENTOS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE 
POÇO DE JOSÉ DE MOURA - PB CONFORME DISCRIMINAÇÃO NO TERMO DE REFERÊNCIA 
ANEXO PARA OANO DE 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2003. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35641109. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Poço de José de Moura - PB, 05 de Fevereiro de 2019
TALITHA RAQUEL ESTRELA MARTINS BATISTA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL POCO JOSE DE MOURA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Frei Damião, 332 - Centro - Poço de José de Moura - PB, às 09:30 horas do dia 19 de 
Fevereiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
DE PRODUTOS FRUTE GRANJEIROS, FORNECIDO DE FORMA PARCELADA, DESTINADOS 
A MERENDA ESCOLAR DOS ALUNOS MATRICULADOS NA REDE MUNICIPAL DE ENSINO NO 
ANO DE 2019, CONFORME SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICIPIO DE 
POÇO DE JOSÉ DE MOURA - PB CONFORME DISCRIMINAÇÃO NO TERMO DE REFERÊNCIA 
ANEXO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 008/2003. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 35641109. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Poço de José de Moura - PB, 05 de Fevereiro de 2019
TALITHA RAQUEL ESTRELA MARTINS BATISTA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL POCO JOSE DE MOURA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0007/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Frei Damião, 332 - Centro - Poço de José de Moura - PB, às 10:30 horas do dia 19 de Fevereiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE BATERIAS 
PARA OS CARROS PRÓPRIOS DA FROTA MUNICIPAL PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DAS DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE POÇO DE JOSÉ DE MOURA-PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
008/2003. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 35641109. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Poço de José de Moura - PB, 05 de Fevereiro de 2019
TALITHA RAQUEL ESTRELA MARTINS BATISTA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL POCO JOSE DE MOURA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0008/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Frei Damião, 332 - Centro - Poço de José de Moura - PB, às 11:30 horas do dia 19 de Fevereiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE LAN-
CHES, MARMITEX E COFFEE BREACK PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS 
SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE POÇO DE JOSÉ DE MOURA-PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2003. 
Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 35641109. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Poço de José de Moura - PB, 05 de Fevereiro de 2019
TALITHA RAQUEL ESTRELA MARTINS BATISTA - Pregoeira Oficial

Prefeitura Municipal de Piancó 
Extrato do Contrato

Pregão Presencial nº 0001/2019
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó. 
CONTRATADA: LARMED DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E MATEIRAL MEDICOS 

HOSPITALAR EIRELI
Objeto: aquisição de medicamentos
Valor global: R$ 2.249.270,80 (dois milhões, duzentos e quarenta e nove mil, duzentos e setenta 

reais e oitenta centavos).
Piancó-PB, 06 de Fevereiro de 2019

Daniel Galdino de Araújo Pereira- Prefeito

Prefeitura Municipal de Piancó 
Extrato do Contrato

Pregão Presencial nº 0009/2019
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó. 
CONTRATADA: SUPERMERCADO SOARES E FILHOS LTDA
Objeto: Aquisição de gêneros alimentícios
Valor global: R$ 16.429,00 (dezesseis mil e quatrocentos e vinte e nove reais)

Piancó-PB, 05 de Fevereirode 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira- Prefeito

Prefeitura Municipal de Piancó 
Extrato do Contrato

Pregão Presencial nº 0009/2019
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó. 
CONTRATADA: MCM DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS EIRELI
Objeto: Aquisição de gêneros alimentícios
Valor global: R$ 1.115.774,30 (um milhão, cento e quinze mil, setecentos e setenta e quatro 

reais e trinta centavos)
Piancó-PB, 06 de Fevereirode 2019

Daniel Galdino de Araújo Pereira- Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO

Inexigibilidaden° 00010/2019
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADA:RONNEY MARECO ALVES DE SA - ME - CNPJ nº 28.890.363/0001-69.
OBJETIVO:Contratação para prestação de serviços especializados na área de saúde com aten-

dimento a nível ambulatorial em consultas, plantonistas/urgentistas para o SAMU/UPA, referente 
a Chamada Pública 00001/2019.

VALOR MENSAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 35.000,40 (trinta e cinco mil reais e quarenta 
centavos).

VALOR GLOBAL ANUAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 385.004,40 (trezentos e oitenta e cinco 
mil quatro reais e quarenta centavos).

Piancó-PB, 06 defevereirode 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito 

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00015/2019, - 
CPL, de acordo com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo 
de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da empresa ANA NUBIA MACEDO COELHO 
SOARES - ME - CNPJ nº 30.710.098/0001-31, com o Valor Mensal Máximo Estipulado de R$ 
24.999,36 (vinte e quatro mil novecentos e noventa e nove reais e trinta e seis centavos) e o Valor 
Global Anual Máximo Estipulado deR$ 274.992,96 (duzentos e setenta e quatro mil novecentos 
e noventa e dois reais e noventa e seis centavos), com o objeto a Contratação para prestação de 
serviços especializados na área de saúde com atendimento a nível ambulatorial em consultas, 
plantonistas/urgentistas para o SAMU/UPA, referente a Chamada Pública 00001/2019.

Piancó-PB, 06 de Fevereiro de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira – Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00016/2019, - 
CPL, de acordo com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo 
de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da empresa CLINICA MEDICA TIBURTINO & 

BARBOSA LTDA – ME - CNPJ nº 29.046.105/0001-63, com o Valor Mensal Máximo Estipulado de 
R$ 84.750,00 (oitenta e quatro mil setecentos e cinquenta reais) e o Valor Global Anual Máximo 
Estipulado deR$ 932.250,00 (novecentos e trinta e dois mil duzentos e cinquenta reais), com o 
objeto a Contratação para prestação de serviços especializados na área de saúde com atendi-
mento a nível ambulatorial em consultas, plantonistas/urgentistas para o SAMU/UPA, referente a 
Chamada Pública 00001/2019.

Piancó-PB, 06 de Fevereiro de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00017/2019, - 
CPL, de acordo com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo 
de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da empresa SECTOR PB CIRURGIA TORA-
CICA LTDA - ME - CNPJ nº 18.652.084/0001-03, com o Valor Mensal Máximo Estipulado de R$ 
7.000,00 (sete mil reais)e o Valor Global Anual Máximo Estipulado deR$ 77.000,00 (setenta e sete 
mil reais), com o objeto a Contratação para prestação de serviços especializados na área de saúde 
com atendimento a nível ambulatorial em consultas, na POLICLÍNICA, item de PNEUMOLOGIA/
CIRURGIA TORÁCICA, referente a Chamada Pública 00001/2019.

Piancó-PB, 06 de Fevereiro de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira – Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
Aviso de Ratificação 

Ratifico, a Dispensa nº 00002/2019, em favor da empresa CICERO RODRIGUES DA SILVA - ME. 
CNPJ nº 24.119.232/0001-21,tendo como objetoaAquisição de peças e contratação de serviços de 
oficina mecânica e pneus para concerto e manutenção da frota de veículos, em caráter emergencial, 
pertencentes a Secretaria de Educação e Esportes do Município de Piancó, em consequência fica 
a mesmo convocado a assinar o termo contratual, conforme art. 64, caput, da lei nº 8.666/93, sob 
as penalidades legais. 

VALOR GLOBAL:R$ 18.985,00 (dezoito mil novecentos e oitenta e cinco reais). 
Piancó-PB, 06 de Fevereiro de 2019.

Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito 

Prefeitura municipal de Piancó
Aviso de resultado de julgamento 
Pregão Presencial nº 00012/2019

O Pregoeiro e equipe de apoio tornar públicoo resultado de julgamento de propostas de preços 
e habilitação do Pregão Presencial nº 000013/2019, com o objeto:locação de ônibus.Sendo decla-
radaclassificada, porem a empresa CABRAL CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES EIRELI-EPP ficou 
declarada inabilitada. Concede-se o prazo legal de 3 dias úteis para recursos. Não havendo recurso, 
fica convocada a empresa TRANSBRAZ LTDA-EPP,para no dia 13/02/2019, às 08:30 aceitar os 
itens classificados, como também, abertura do seu envelope de habilitação.

Piancó-PB, 6 defevereiro de 2019
André Alexandre do Nascimento-Pregoeiro

Prefeitura Municipal de Piancó
Aviso de Julgamento 

Pregão Presencial nº 00016/2019
O Pregoeiro Oficial e sua equipe de apoio tornam público o resultado de julgamento de proposta 

de preços e habilitação do Pregão Presencial nº 00016/2019, com o objeto: prestar os serviços 
de transporte de estudantes da rede municipal de ensino do Município de Piancó-PB. Estando 
classificadas e habilitadas, as pessoas físicas: PEDRO FRANCISCO DA SILVA com o valor global 
de R$ 53.361,00 (cinquenta e três mil, trezentos e sessenta e um reais), o Sr. DIONIZIO CLAUDIO 
DE MESQUITA NETO, com o valor global de R$ 80.634,40 (oitenta mil, seiscentos e trinta e quatro 
reais e quarenta centavos), o Sr.  GERALDO RODRIGUES DOS SANTOS, com o valor global de 
R$ 74.112,50 (setenta e quatro mil, cento e doze reais e cinquenta centavos), o Sr. MANOEL LA-
CERDA MESSIAS, com o valor global de R$ 78.855,70 (setenta e oito mil, oitocentos e cinquenta 
e cinco reais e setenta centavos) e o Sr. DIOCLÉCIO SILVA DE MESQUITA, com o valor global 
de R$ 79.448,60 (setenta e nove mil, quatrocentos e quarenta e oito reais e sessenta centavos).

PIANCÓ-PB, 05 de fevereiro de 2019
André Alexandre do Nascimento - Pregoeiro Oficial

Prefeitura Municipal de Piancó
AVISO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

Pregão Presencial N.º. 00016/2019
Objeto: serviços de transporte de estudantes da rede municipal de ensino do Município de 

Piancó-PB.
Vencedores: PEDRO FRANCISCO DA SILVA com o valor global de R$ 53.361,00 (cinquenta e 

três mil, trezentos e sessenta e um reais), o Sr. DIONIZIO CLAUDIO DE MESQUITA NETO, com o 
valor global de R$ 80.634,40 (oitenta mil, seiscentos e trinta e quatro reais e quarenta centavos), o 
Sr.  GERALDO RODRIGUES DOS SANTOS, com o valor global de R$ 74.112,50 (setenta e quatro 
mil, cento e doze reais e cinquenta centavos), o Sr. MANOEL LACERDA MESSIAS, com o valor 
global de R$ 78.855,70 (setenta e oito mil, oitocentos e cinquenta e cinco reais e setenta centavos) 
e o Sr. DIOCLÉCIO SILVA DE MESQUITA, com o valor global de R$ 79.448,60 (setenta e nove mil, 
quatrocentos e quarenta e oito reais e sessenta centavos).

Resolve, Adjudicar e Homologar, nos termos da Lei Federal nº 10.520/2002 e Lei Federal nº 
8.66/93 e suas alterações posteriores. Estado convocadas a assinarem contrato.  

Piancó-PB, 06 de Fevereiro de 2019
Daniel Galdino de Araujo Pereira - Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00001/2019, que objetiva: Aquisições Parceladas 
de Pneus, Câmara Ar e Protetor, (novos) de fabricação nacional, não recondicionado, para suprir 
as necessidades da Frota de Veículos e Máquinas pertencentes e/ou locados a esta Edilidade; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ANTONIO MARCELO PEIXOTO 
DE MENDONCA - R$ 150.708,00; CARNEIRO DO NASCIMENTO COMERCIO DE PECAS PARA 
VEICULOS AUTOM - R$ 18.520,00; MB AUTO PECAS LIMITADA - R$ 34.316,00.

Pilões - PB, 29 de Janeiro de 2019.
MARIA DO SOCORRO SANTOS BRILHANTE – Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições Parceladas de Pneus, Câmara Ar e Protetor, (novos) de fabricação nacional, 
não recondicionado, para suprir as necessidades da Frota de Veículos e Máquinas pertencentes e/
ou locados a esta Edilidade. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00001/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos: FPM, ICMS, TRIBUTOS, MDE, FUNDEB, FMS, QSE, PAB, IGD, MAC, FEP, PNATE: 
3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PAR-
TES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pilões e: CT Nº 00009/2019 - 30.01.19 - ANTONIO 
MARCELO PEIXOTO DE MENDONCA - R$ 150.708,00; CT Nº 00010/2019 - 30.01.19 - CARNEIRO 
DO NASCIMENTO COMERCIO DE PECAS PARA VEICULOS AUTOM - R$ 18.520,00; CT Nº 
00011/2019 - 30.01.19 - MB AUTO PECAS LIMITADA - R$ 34.316,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
AVISO DE LICITAÇÃOPREGÃO PRESENCIAL Nº 004/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
João Pessoa, 48 - Centro - Pilões - PB, às 09h30min do dia 19 de Fevereiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de Medicamentos 
de A a Z da linha farma, através da oferta de maior porcentagem de desconto sobre a tabela da 
ABCFarma, para a distribuição com Pessoas Carentes deste Município, através da Secretaria 
Municipal de Saúde deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2010. Informações: no horário das 08h00min 
as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35021102. Edital: http://www.
piloes.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pilões - PB, 06 de Fevereiro de 2019.
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 005/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
João Pessoa, 48 - Centro - Pilões - PB, às 14h00min do dia 19 de Fevereiro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Contratações de veículos para 
o transporte de professores e alunos matriculados e assistidos pelo Ensino Fundamental do Muni-
cípio, exercício 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2010. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35021102. Telefone: (083) 35021102. 
Edital: http://www.piloes.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pilões - PB, 06 de fevereiro de 2019.
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Ananiano Ramos Galvão, S/N - Centro - Prata - PB, às 09:00 horas do dia 19 de Fevereiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Fretamento de Veículos. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 004/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3390-1110. E-mail: cplpmprata@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Prata - PB, 06 de Fevereiro de 2019
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00004/2019, que objetiva: FORNECIMENTO 
DE MATERIAL DE SINALIZAÇÃO VIÁRIA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: ILEURENADIA EVANGELIANO BATISTA ALMEIDA 04290103464 - R$ 47.514,00.

Remigio - PB, 31 de Janeiro de 2019
FRANCISCO ANDRE ALVES - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: FORNECIMENTO DE MATERIAL DE SINALIZAÇÃO VIÁRIA. FUNDAMENTO LEGAL: 

Pregão Presencial nº 00004/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Remigio: 02.060 
SECRETARIA DE TRÂNSITO 02060 26 122 2002 2023 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA 
SECRETARIA DE TRÂNSITO 3390 39 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PJ FONTE DE 
RECURSOS: 1001 RECURSOS ORDINARIOS 1610 CONTRIBUIÇÃO DE INTERVENÇÃO NO 
DOMÍNIO ECONÔMICO - CIDE. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Remígio e: CT Nº 00013/2019 - 31.01.19 - ILEURENADIA 
EVANGELIANO BATISTA ALMEIDA 04290103464 - R$ 47.514,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, às 09:30 horas do dia 19 de 
Fevereiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO DIVERSOS. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001461. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . Edital: WWW.REMIGIO.PB.GOV.BR 
ou www.tce.pb.gov.br. 

Remigio - PB, 04 de Fevereiro de 2019
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 10:00 horas do dia 25 de Fevereiro de 
2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empre-
sa especializada em construção civil, para implantação e modernização do ginásio de esportes 
(O Gerbasão), localizado neste município, conforme Contrato de Repasse n.° 843728/2017/ME/

CAIXA - PROCESSO N.° 2641.1037610-37/2017. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3291-2222. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Rio Tinto - PB, 06 de Fevereiro de 2019
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 13:30:00 horas do dia 19 de Fevereiro de 2019, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Contratação de veículos 
automotores para prestação de diversos serviços a Secretaria de Saúde. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:000 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahool.com 

Solânea - PB, 15 de Fevereiro de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE ERRATA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019

O Pregoeiro Oficial comunica que no Aviso de Licitação - Pregão Presencial nº 00016/2019, onde 
se lê: “09:00 horas do dia 14 de fevereiro de 2019”; leia-se: “08:00 horas do dia 14 de fevereiro de 
2019”. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 3363-1285. E-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.com. 

Solânea - PB, 05 de Fevereiro de 2019
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00001/2019, que objetiva: Aquisição de 
gêneros alimentícios destinados a merenda dos alunos da Rede Municipal de Ensino e usuários 
dos diversos programas existentes na Secretaria de Promoção Social, mediante solicitação perió-
dica e entrega parcelada, em atendimento as demandas operacionais das respectivas secretarias; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: JOSE DE ARIMATEA DA 
SILVA - ME - R$ 580.286,40.

Santa Cecília - PB, 01 de Fevereiro de 2019
ROBERTO FLORENTINO PESSOA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de gêneros alimentícios destinados à merenda dos alunos da Rede Muni-

cipal de Ensino e usuários dos diversos programas existentes na Secretaria de Promoção Social, 
mediante solicitação periódica e entrega parcelada, em atendimento as demandas operacionais 
das respectivas secretarias. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00001/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos previstos no orçamento vigente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Santa Cecília e: CT Nº 00004/2019 - 04.02.19 
- JOSE DE ARIMATEA DA SILVA - ME - R$ 98.648,68; CT Nº 00005/2019 - 04.02.19 - JOSE DE 
ARIMATEA DA SILVA - ME - R$ 481.637,72.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Santa Cecília, 140 - Centro - Santa Cecília - PB, às 09:00 horas do dia 21 de Fevereiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
fornecimento de alimentos especiais para suprir as necessidades das pessoas carentes do Mu-
nicípio, conforme Determinação Judicial. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 185. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3642.1006. E-mail: licitacao@
santacecilia.gov.pb.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Cecília - PB, 04 de Fevereiro de 2019.
ROSIANE LIVRAMENTO DA SILVA TRINDADE - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Santa Cecília, 140 - Centro - Santa Cecília - PB, às 11:00 horas do dia 21 de Fevereiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de lubrifi-
cantes destinados aos veículos que compõem a frota da Prefeitura Municipal, Fundo Municipal de 
Saúde e Fundo Municipal de Assistência Social e aqueles eventualmente locados com lubrificantes 
por conta da Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 185. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3642.1006. E-mail: licitacao@santacecilia.gov.
pb.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Cecília - PB, 04 de Fevereiro de 2019
ROSIANE LIVRAMENTO DA SILVA TRINDADE - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Santa Cecília, 140 - Centro - Santa Cecília - PB, às 10:00 horas do dia 21 de Fevereiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de medicamentos 
de A à Z da linha farma, através da oferta de maior porcentagem de desconto sobre a tabela ABC. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 185. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3642.1006. E-mail: licitacao@santacecilia.gov.pb.br. Edital: www.tce.
pb.gov.br. 

Santa Cecília - PB, 04 de Fevereiro de 2019
ROSIANE LIVRAMENTO DA SILVA TRINDADE - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
GABINETE DO PREFEITO

 AVISO DE HOMOLOGAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2019
 O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA LUZIA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atri-

buições legais,RESOLVE:HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 
00003/2019, que objetiva: Aquisição de equipamento e mobiliários para a Secretaria de Educação do 
Município de Santa Luzia/PB; com base nos elementos constantes do processo correspondente, os 
quais apontam como proponentes vencedores: J J COMERCIO E EQUIPAMENTOS EIRELI, CNPJ: 
29.007.485/0001-27. Item(s): 6 - 10. Valor: R$ 4.075,00. MAECIO SUERDO DE MEDEIROS, CNPJ: 
27.252.696/0001-08. Item(s): 8. Valor: R$ 750,00. MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS 
DE INFORMATICA LTDA, CNPJ: 14.402.647/0001-54. Item(s): 9 - 12. Valor: R$ 1.980,00. NOVA 
CONQUISTA - COMERCIO DE EQUIPAMENTOS LTDA, CNPJ: 14.209.485/0001-32. Item(s): 13 
- 14. Valor: R$ 23.740,00. P.A.S. & SANTANA LTDA, CNPJ: 13.045.626/0001-66. Item(s): 7 - 11. 
Valor: R$ 26.160,00. 

Publique-se e cumpra-se.
 Santa Luzia - PB, 04 de Fevereiro de 2019.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
AVISO DE DESCISÃO DE RECURSO E ABERTURA DE PROPOSTAS

TOMADA DE PREÇOS N° 00006/2018
O presidente da Comissão Permanente de Licitação do município de Santa Luzia/PB, torna público 

para conhecimento dos licitantes participantes do Processo na modalidade Tomada de Preços Nº 
00006/2018, que o recurso impetrado pela empresa CONSTRUTORA BETAGAMA ENGENHARIA 
LTDA - EPP - CNPJ: 29.482.689/0001-10, foi julgado IMPROCEDENTE, mantendo a INABILITA-
ÇÃO da mesma. Ainda comunica a todos os interessados que a sessão de abertura do envelope 
contendo a Proposta de Preços (Envelope Nº 02) da licitação em epígrafe será realizada no dia 
12 de Fevereiro de 2019 às 08h30 (hora local), na sala da comissão de licitação situada na Rua 
Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB – CEP 58.600-000.

Santa Luzia/PB, 06 de Fevereiro de 2019.
Jonas Pereira de Andrade
Presidente da CPL/PMSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 19 de Fevereiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE LIVROS 
DIDÁTICOS E PARADIDÁTICOS, DESTINADOS AOS ALUNOS DA EDUCAÇÃO INFANTIL - 03, 
04 E 05 ANOS, ASSISTIDOS PELA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO MUNICIPIO. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 06 de Fevereiro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pública 
de Compra objetivando: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS, ATRAVÉS DE GRUPOS 
FORMAIS DA AGRICULTURA FAMILIAR E DE EMPREENDEDORES FAMILIARES RURAIS 
CONSTITUÍDOS EM COOPERATIVAS E ASSOCIAÇÕES OU GRUPOS INFORMAIS DE AGRICUL-
TORES FAMILIARES, PARA O ATENDIMENTO AO PROGRAMA NACIONAL DE ALIMENTAÇÃO 
ESCOLAR - PNAE. Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e 
respectiva propositura até as 08:30 horas do dia 28 de Fevereiro de 2019, na sala da referida co-
missão, sediada na Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB. Neste mesmo local, data 
e horário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
legislação e normas pertinentes. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. 

Sumé - PB, 06 de Fevereiro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

 TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 038/2018
 OBJETO:AQUISIÇÃO DE MOTOCICLETAS E ACESSÓRIOS PARA ATENDER AS NECESSIDA-

DES DODEPARTAMENTO DE TRANSPORTE E TRÂNSITO DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA/PB.
 O PREGOEIRO OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 

atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 451/2018, de 20/07/2018, e observadas 
as disposições da lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002 e subsidiariamente da lei federal nº 
8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações posteriores.

 R E S O L V E:
 ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 038/2018, que obje-

tiva: AQUISIÇÃO DE MOTOCICLETAS E ACESSÓRIOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DODEPARTAMENTO DE TRANSPORTE E TRÂNSITO DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA/PB,com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, a:

- GILMARA MARTINS DE PONTES
CNPJ: 13.167.781/0001-55
Valor R$:431.160,00 (quatrocentos e trinta e um mil cento e sessenta reais)

Santa Rita - PB, 06 de fevereiro de 2019.
MIGUEL CARLOS LOPES FILHO

PregoeiroOficial
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